
В добавку 
к вирусу
Лечение COVID‑19 
поддержало  
продажи БАДов

Увеличение потребления анти‑
биотиков на фоне пандемии COV‑
ID‑19 помогло бизнесу произво‑
дителей биологически активных 
добавок (БАДов). В январе—
июне 2021 года аптечные про‑
дажи этих препаратов, в первую 
очередь для нормализации ми‑
крофлоры, увеличились на 10%, 
до 38,2 млрд руб. Поддерживает 
спрос и низкая цена БАДов отно‑
сительно лекарственных средств 
из‑за менее строгих регулятор‑
ных требований к их обращению.

Аптечные продажи БАДов в пер‑
вой половине 2021 года выросли 
на 10%, до 38,2 млрд руб. год к году. 
Такие данные „Ъ“ предоставили 
в DSM Group. В результате доля БА‑
Дов в аптечном обороте достигла 
5,5% против 5% годом ранее, следует 
из данных аналитиков.

Лидером по спросу в денежном вы‑
ражении стал «Максилак» для норма‑
лизации микрофлоры, выпускаемый 
«Биннофарм групп» (входит в АФК 
«Система» Владимира Евтушенкова). 
По данным DSM Group, год к году про‑
дажи препарата выросли почти в два 
раза, более чем до 1 млрд руб. В «Бин‑
нофарм групп» связали рост популяр‑
ности БАДа с лечением дисбактерио‑
за после приема антибиотиков, спрос 
на которые вырос в пандемию. Ген‑
директор DSM Group Сергей Шуляк, 
впрочем, отмечает, что средства от ди‑
ареи, изжоги и отравлений, в том чи‑
сле лекарственные, традиционно 
пользуются большим сезонным спро‑
сом в летний период.

Второе и третье место по популяр‑
ности БАДов заняли слабительное 
средство на растительной основе «Фи‑
толакс» и «Витамин С», выпускаемые 
«Эваларом», продажи которых дости‑
гли 982,6 млн руб. и 700 млн руб. со‑
ответственно. Большим спросом так‑
же продолжают пользоваться БАДы 
на основе витамина D. По подсче‑
там DSM Group, наиболее популяр‑
ным брендом в сегменте стал «Детри‑
макс» компании Unipharm, продажи 
которого за год выросли на 26,5%, 
до 395,2 млн руб. Популярность БА‑
Дов на основе витаминов C и D госпо‑
дин Шуляк объясняет распространен‑
ным мнением об их эффективности 
для профилактики COVID‑19.

Коммерческий директор ЦВ «Про‑
тек» Борис Попов говорит, что зака‑
зы на БАДы со стороны аптек в этом 
году возросли на 19,4% по сравне‑
нию с первой половиной прошло‑
го года. Отгрузки в категориях доба‑
вок для пищеварения увеличились 
на 22,8%, витаминно‑минеральных 
комплексов — на 38,6%. Резкий рост 
продаж БАДов господин Попов также 
отмечает на онлайн‑платформе ЦВ 
«Протек» «Здравсити». Там продажи 
добавок для опорно‑двигательного 
аппарата увеличились на 193%, для 
органов пищеварения — на 143%, 
для центральной нервной систе‑
мы — на 107% год к году.
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Дети ХХ съезда
С чем и к кому вышел Владимир Путин на съезде «Единой России»
24 августа президент России 
Владимир Путин принял учас‑
тие во второй части ХХ  съезда 
«Единой России», на  которой 
 утвердили народную програм‑
му партии. А  специальный 
корреспондент „Ъ“ Андрей 
 Колесников обратил внимание 
на то, что организаторам меро‑
приятия все‑таки удалось со‑
брать для этого кворум, хоть 
все и висело на волоске.

Уже на дальних подходах к юж‑
ному входу в «Экспоцентр», куда 
стекались волны будущих и быв‑
ших народных избранников, чтобы 
омыть подножие всего одной три‑
буны с микрофоном в зале (и толь‑
ко потом, конечно, обмыть), я с об‑
легчением заметил одиночный 
пикет. С облегчением — потому что 
не должно же все быть безоблачно.

И я не удивился, когда к человеку 
в белой морской фуражке с козырь‑
ком и плакатом в руках оператив‑
но выдвинулся пикет полицейских. 
Впрочем, проведя с коллегой ко‑
роткую воспитательную беседу, по‑
лицейские отпустили его. Налицо 
было избирательное действие за‑
кона: на Лубянке, например, так 
бы не вышло.

Впрочем, подойдя ближе и из‑
учив содержание плаката, я, как 
и полицейские, расслабился: этот 
человек останавливал прохожих 
фразой «Билеты на теплоход!» на ли‑
сте бумаги в руках. Конечно, дело 
ведь происходило, спохватился 
я, на Краснопресненской набереж‑
ной столицы.

Делегаты съезда собирались меж‑
ду тем так стремительно, словно со‑
скучились друг по другу за лето с мо‑
мента первой части съезда. Один 
из них, Андрей Иванович Колес‑
ник, остановил меня размышлени‑
ем, ехать ли ему к своим избирате‑
лям на российскую 201‑ю военную 
базу в Таджикистане в сложное вре‑
мя, вызванное не только событиями 
в Афганистане, но и тем, что «ком‑
проматом меня обложили, конеч‑
но, со всех сторон». Обе причины, 
по моим представлениям, вынужда‑
ют его все‑таки ехать.

Первый заместитель предсе‑
дателя Госдумы Александр Жуков 
приветливо откликался на вопро‑
сы журналистов фразой: «Резервы 
у нас есть».

Глава фракции «Единая Россия» 
в Госдуме Сергей Неверов заверил 
меня, что «все в строю, кроме пары 
человек, выбитых коронавирусом». 
Впрочем, я уже знал, что собрать 
кворум организаторам меропри‑

ятия еще утром казалось не такой 
уж исполнимой задачей.

В зале царила уютная полутьма, 
в которой Валентина Терешкова по‑
могала дойти до места Артуру Чи‑
лингарову. Знаменитому полярни‑

ку в сентябре исполнится 82 года, 
и он пережил в своей жизни столь‑
ко ветров, морозов и съездов «Еди‑
ной России», что на самом деле его 
крепкому физическому состоянию 
можно было еще позавидовать.

— Какой это у вас съезд? — спро‑
сил я его.

— А какой это по счету? — озабо‑
ченно переспросил он.

— 20‑й, часть вторая.
— Вот, значит, 20‑й по счету,— 

откликнулся Артур Чилингаров.— 
Часть вторая.

И он рассказал, что занимается 
организацией новой дрейфующей 
станции. И даже позвал на эту стан‑
цию — «с возвратом».

Потому что сильные люди 
от боли в коленях не падают на них.

Валентина Терешкова между тем 
буквально сдувала пылинки с Арту‑
ра Чилингарова. Она поправляла 
его пиджак, расстегивала пугови‑
цы, заботилась о нем так искренне 
и с таким чувством, что просто ко‑
мок был в горле.

И все‑таки я нашел в себе силы 
спросить ее, о чем не мог не спро‑
сить:

— Вы предложили какие‑то по‑
правки к народной программе пар‑
тии? Или в последний момент нам 
ждать, прямо на съезде?..

— Нет,— покачала головой Ва‑
лентина Терешкова.— Мы про‑
сто поддерживали! Все, что касает‑
ся семьи, пенсионеров, военных… 
А дети?! Да когда это было, чтоб мать 
получала деньги для ребенка перед 
школой?! Как не поддержать такое?!

И она неожиданно обратилась 
ко мне с благодарностью:

— Спасибо, что у нас есть Влади‑
мир Владимирович!

Не успел я ответить ей (тем же), 
как Валентина Владимировна уже 
рассказывала, что если бы не он, 
не было бы и никакого нового мо‑
ста через Волгу в Рыбинске.

Мне казалось, что его и нет, 
но выяснялось, что это уже не сов‑
сем так:

— Владимир Владимирович вы‑
дал 2,5 млрд руб. на строительство 
этого моста! — рассказала Валенти‑
на Терешкова.

Но главная ее забота сейчас — 
город Ростов Ярославской области. 
Дело в том, что он как‑то незаметно 
перестал быть Великим. То есть ли‑
шился этого слова в своем названии.

— Вы случайно не знаете, кто 
это такое сделал?! — гневно спра‑
шивала меня Валентина Терешко‑
ва.— Я скоро пойду к Мишустину 
(Михаил Мишустин, председатель 
правительства России.— А. К.), и это 
будет первое, о чем я у него спрошу!

А я думал о том, что есть же вещи, 
за которые народ скажет «спасибо» 
первой женщине‑космонавту Яро‑
славской области от души.

Еще один делегат съезда, Петр 
Толстой, отвечая на мой вопрос о его 
личных прогнозах насчет историче‑
ских перспектив второй части ХХ 
съезда «Единой России» ответил, что 
«это мероприятие грозит затмить 
даже позавчерашнюю песню Дени‑
са Майданова на встрече актива пар‑
тии с Владимиром Путиным».

Впрочем, это предположение по‑
казалось лично мне все‑таки малове‑
роятным, а то и невероятным вовсе.
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Парниковые газы  
идут в болото
Вредным выбросам в России  
предложено поглотиться естественным путем

Как выяснил „Ъ“, Минэкономики решило 
не включать обязательную плату за вы‑
бросы СО2 в базовый сценарий стра‑
тегии низкоуглеродного развития РФ 
до 2050 года. По мнению министерства, 
стране удастся добиться снижения не‑
тто‑эмиссии парниковых газов на 25% 
от уровня 2019 года в основном за счет 
их поглощения лесами и болотами. Со‑
кращение выбросов произойдет только 
в электроэнергетике и ЖКХ.

„Ъ“ ознакомился с проектом стратегии 
низкоуглеродного развития РФ до 2050 года, 
разработанным Минэкономики. Согласно 
документу от 23 августа, в базовом сцена‑
рии объем выбросов парниковых газов в РФ 
не только не уменьшится, но даже немно‑
го вырастет и достигнет 2,29 млрд тонн СО2 
к 2050 году. Однако, по расчетам Минэко‑
номики, с учетом поглощения за счет лесов 
и болот произойдет снижение «чистой эмис‑
сии» на 25% — с 1,58 млрд тонн СО2 в 2019 году 
до 1,19 млрд тонн в 2050 году. И даже такой 
показатель, следует из документа, позволит 
выполнить указ президента Владимира Пу‑
тина от 21 апреля о «сокращении накоплен‑
ного с 2021 по 2050 год объема чистой эмис‑
сии парниковых газов в РФ до более низких 
значений по сравнению с показателями ЕС».

Выбросы будут расти практически 
во всех отраслях, включая металлургию, 

транспорт и сельское хозяйство. Сниже‑
ние произойдет только в электроэнергети‑
ке (с 936 млн тонн до 629 млн тонн) и в ЖКХ 
(с 204 млн тонн до 169 млн тонн). Потребле‑
ние электроэнергии в РФ к 2050 году до‑
стигнет 1,48 трлн кВт•ч, что на 38% боль‑
ше показателя 2019 года. Рост будет связан 
«с электрификацией транспорта и других 
отраслей экономики». Доля ТЭС в выработке 
снизится до 53% (в 2019 году — 62,3%), доля 
выработки АЭС увеличится с нынешних 20% 
до 24%, а доля ГЭС останется на уровне 17%. 
Минэкономики также хочет построить но‑
вые энергомощности «на основе безуглерод‑
ной генерации».

Базовый сценарий не предусматрива‑
ет обязательной платы за выбросы по ана‑
логии с ЕС. Система учета будет доброволь‑
ной: «Предполагается появление рынка 
обращения и стоимости углеродных еди‑
ниц, выпускаемых по результатам реализа‑
ции добровольных климатических проек‑
тов». Квотирование выбросов будет введено 
только в нескольких пилотных регионах. 
По сути, Минэкономики рассчитывает сни‑
зить выбросы только за счет «реализации 
климатических проектов в лесах и приме‑
нения уточненной методики поглощающей 
способности».

деловые новости — с9

Таможня дает  
электронное добро
Белый дом упрощает возврат НДС экспортерам

Правительство внесло в Госдуму законо‑
проект, упрощающий процедуру под‑
тверждения права на нулевой НДС при 
экспорте товаров. Сделано это будет 
за счет отказа от необходимости про‑
ставления отметок таможни на бумаж‑
ных  документах, подтверждающих вывоз 
товаров морским и речным транспортом 
за пределы РФ. Это стало возможным, 
поскольку вся необходимая информация 
уже собирается Федеральной таможен‑
ной службой в электронном виде и нало‑
говикам лишь необходимо получить к ней 
доступ. Эксперты отмечают, что такое 
упрощение снижает вероятность появле‑
ния проблем при принятии документов 
налоговой. Сейчас такие сложности у экс‑
портеров иногда возникают, что затруд‑
няет для них возврат НДС или увеличива‑
ет сроки этого процесса.

Правительство внесло в Госдуму законо‑
проект об упрощении порядка применения 
нулевого НДС при экспорте. В частности, 
правки в ст. 165 Налогового кодекса предус‑
матривают отмену требования о наличии от‑
меток таможенных органов для документаль‑
ного подтверждения права на нулевую ставку 
налога. Речь идет о вывозе товаров морскими 
и речными судами. Эта мера является частью 
«дорожной карты» правительства по транс‑
формации делового климата в части упро‑
щения процедур экспорта. Как говорится 
в пояснительной записке к законопроекту, 

изменения потребуют издания приказа ФТС 
и ФНС «Об утверждении порядка обмена меж‑
ду ФТС России и ФНС России в электронной 
форме с использованием системы межведом‑
ственного электронного взаимодействия».

Поясним, пока для подтверждения права 
на нулевой НДС при экспорте требуются от‑
метки на бумажных товаросопроводитель‑
ных документах (подтверждение вывоза това‑
ра с указанием мест разгрузки или погрузки). 
В частности, необходимо предоставить ко‑
пию поручения на отгрузку товаров с отмет‑
кой «Погрузка разрешена» российского тамо‑
женного органа. 

Правительственный законопроект — 
одна из мер упрощения оформления экс‑
порта. Сейчас главным целевым ориенти‑
ром по удобству таможенного оформления 
является показатель «Время прохождения 
административных процедур при взаимо‑
действии с госорганами при экспорте». Этот 
показатель был разработан Минэкономи‑
ки после появления претензий, возникших 
у ФТС и ФНС к критериям блока «Междуна‑
родная торговля» рейтинга Всемирного бан‑
ка Doing Business (в 2019 году Россия занима‑
ла по этому блоку критериев лишь 99‑е место). 
Плановый показатель времени оформления 
на 2021 год составляет 59 часов, на 2022‑й — 
50 часов, а к 2030 году он должен сократить‑
ся до 40 часов.
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триллиона рублей составил эквивалент иностранной валюты на счетах физлиц в российской бан-
ковской системе, сообщил Банк России. В 2021 году этот показатель на удивление стабилен, в отличие от 
рублевых сумм на счетах, которые подвержены сильным сезонным колебаниям: судя по всему, это связа-
но с закрытием основной части международного туризма. С этим же обстоятельством, видимо, связан и 
резкий рост валютных средств на счетах с начала 2020 года, когда они составляли 1,36 трлн руб. При этом 
средства физлиц на валютных депозитах, вне зависимости от срочности (большая часть их, 3,26 трлн 
руб.,— долгосрочная), продолжали монотонно сокращаться за все время коронавирусной пандемии.

ИНФЛЯЦИЯ

Ценовые ожидания  
в обработке снижаются

Данные исследования Банком Рос-
сии ценовых ожиданий предпри-
ятий на ближайшие три месяца 
в июле 2021 года фиксируют ухуд-
шение ожиданий в целом по ис-
следуемой выборке компаний и от-
раслей. Это происходило на фоне 
улучшения ситуации в обрабаты-
вающей промышленности, которая 
фактически с начала года страдала 
от роста ценового давления, свя-
занного в том числе с перебоями 
поставок и увеличением номиналь-
ных зарплат, стараясь переложить 
его на контрагентов и конечных по-
требителей.

Оценка ожиданий предприятий 
делается ЦБ с 2000 года на основе 
мониторинга более 11 тыс. пред-
приятий различных отраслей эко-
номики, в том числе добывающей 
и обрабатывающей промышлен-
ности, сельского хозяйства, стро-
ительства, транспортировки и хра-
нения, оптовой и розничной тор-
говли, строительства и услуг. Из от-
ветов респондентов рассчитывает-
ся баланс ответов, который отража-
ет преобладание ожиданий увели-
чения/уменьшения цен на готовую 
продукцию. «Ежемесячные опро-
сные данные, в том числе ценовые 
ожидания предприятий, обладают 
выраженной внутригодовой сезон-
ностью»,— отмечают в ЦБ.

В результате с учетом сезон-
ности, на основании анкетирова-
ния в августе ожидания роста цен 
в ближайший квартал зафиксиро-
ваны в услугах, транспорте и хра-
нении, восстановление в которых 
только началось, а также в строи-
тельстве (вероятно, на фоне про-
должения косвенной господдерж-
ки сектора и ожиданий крупных ин-
фраструктурных строек), что послу-
жило увеличению общего показате-
ля по экономике (см. график). При 
этом снижение ценовых ожиданий 
в обработке и сельском хозяйстве 
отразилось в их заметном умень-
шении в розничной торговле, что 
наблюдается второй месяц подряд.

Напомним, в июле Росстат за-
фиксировал замедление темпов 
роста цен в обработке, а в ЦБ на 
основе выводов аналитиков 
о июньской динамике индекса PMI 
Markit заключили: «Можно ожидать, 
что в ближайшие месяцы произво-
дители будут в меньшей степени 
перекладывать растущие издерж-
ки в отпускные цены и их рост мо-
жет замедлиться» (см. „Ъ“ от 19 ав-
густа). Июльский промышленный 
PMI фиксировал снижение тем-
пов инфляции затрат и отпускных 
цен, которые, впрочем, оставались 
на исторически высоком уровне 
на фоне высокого мирового спро-
са на сырье.

Алексей Шаповалов

ЦЕНОВЫЕ ОЖИДАНИЯ 
ПРЕДПРИЯТИЙ РФ 
(%, БАЛАНС ОТВЕТОВ, SA)

0

10

20

30

40

50

2020 2021

41,13

29,07

25,86
16,68

16,59

11,26

VII IX X XI XII I II III V VIIVVIII VII VIII
ИСТОЧНИК: БАНК РОССИИ.

Хозяйство всего
Добыча полезных ископаемых
Обрабатывающие производства
Транспортировка и хранение
Торговля
Услуги

2,58

Валютные средства на счетах физлиц
(трлн руб.)

2,20

2,29

2,38

2,47

2,56

2,65

01 IV 01 V 01 VI
2021

01 VII 01 VIII

По оценке Всемирного банка (для нее в качестве модельной 
поставки был взят импорт запчастей из Германии и экспорт 
стали в Италию), на экспорт в случае России затрачивается 91 
час, на импорт — 73 часа (это данные 2019 года, обновление 
рейтинга приостановлено из-за пересмотра методологии).

Отметим, что внешне технические правки НК являются до-
статочно принципиальными для бизнеса. Как пояснил „Ъ“ 
председатель совета директоров АО «Совфрахт» (транспортный 

холдинг, осуществляющий в том числе морские и речные пе-
ревозки грузов) Дмитрий Пурим, предложенные изменения 
затронут всех экспортеров — как производителей товаров, так 
и перевозчиков. По его оценке, в 10% случаев документы, ко-
торые предприниматели подают в ФНС для подтверждения 
права на нулевой НДС, налоговая может не принять. В частно-
сти — из-за недостаточно четкой печати ФТС, подтверждающей 
факт экспорта. В результате процесс возврата из бюджета НДС, 
который бизнес заплатил подрядчикам и субподрядчикам, за-
тягивается, у компаний возникает кассовый разрыв, который 

покрывается в том числе заемным финансированием. В резуль-
тате, по словам Дмитрия Пурима, «бумажная волокита влия-
ет на себестоимость продукции и снижает конкурентоспособ-
ность российских товаров на внешнем рынке». 

Как отмечает директор таможенного департамента компании 
VIG Trans Джамал Давиташвили, вся необходимая госорганам ин-
формация о движении грузов уже сейчас включается в электрон-
ную декларацию, поэтому предложенные изменения позволят 
отказаться от дублирования данных на бумажных носителях.

Татьяна Едовина, Диана Галиева

Таможня дает электронное добро

Правительство окажет господ-
держку создателям программ 
для искусственного интеллекта 
(ИИ). Так, проекты сроком до ше-
сти лет смогут претендовать 
на субсидии объемом до 500 млн 
руб. в год. Тем временем практи-
ки внедрения ИИ в бизнес-про-
цессы всерьез обсуждают эти-
ческие проблемы, возникающие 
при применении новой техноло-
гии,— на площадке Аналитиче-
ского центра (АЦ) при правитель-
стве эксперты продолжают об-
суждение этического кодекса ис-
кусственного интеллекта, рас-
считывая представить его осе-
нью 2021 года. Одной из главных 
причин заниматься этически-
ми поисками эксперты называют 
низкий уровень доверия граждан 
к новым технологиям.

Премьер-министр Михаил Ми-
шустин утвердил порядок и условия 
предоставления субсидий разра-
ботчикам аппаратно-программных 
комплексов для развития техноло-

гий ИИ в различных высокотехно-
логичных отраслях экономики. На 
господдержку смогут претендовать 
проекты со сроком реализации до 
шести лет, потолок субсидии — до 
500 млн руб. в год, то есть до 3 млрд 
руб. на проект, их отбор будет осу-
ществляться на конкурсной осно-
ве. За счет господдержки произво-
дители смогут возместить до 70% за-
трат. Денежные средства предназна-
чены для исследований и разработ-
ки продукции, оплаты труда сотруд-
ников, оснащения и создания вы-
сокотехнологичных рабочих мест, 
изготовления прототипов и пилот-
ных партий. При этом выручка от 
реализации разработанных про-
грамм должна составить не менее 
двух размеров полученной субси-
дии. В 2021 году на субсидии разра-
ботчикам ИИ в бюджете предусмо-
трено 1,5 млрд руб.

По данным недавнего опро-
са ВЦИОМа, большинство росси-
ян одобряет поддержку государ-
ством развития технологий ИИ, 

включая предоставление финансо-
вой поддержки компаниям-разра-
ботчикам технологии ИИ, внедре-
ние технологии ИИ в систему госус-
луг и создание и финансирование 
программ профессионального об-
разования. При этом сами гражда-
не парадоксальным образом делят-
ся в отношении к ИИ почти поров-
ну: доверяют технологиям ИИ 48%, 
не доверяют — 42%.

По оценке экспертов, доверие 
к новым технологиям — одна из 
ключевых проблем, которая обсуж-
дается, в частности, на площадке 
Аналитического центра при прави-
тельстве в рамках дискуссии о бу-
дущем Кодексе этики в сфере ИИ — 
в ней также участвуют Минэконо-
мики и Альянс в сфере ИИ. «Мы смо-
жем добиться (доверия.— „Ъ“), если 
открыто расскажем, на каких прин-
ципах и правилах будут разрабаты-
ваться и внедряться технологии ис-
кусственного интеллекта»,— указала 
представитель администрации пре-
зидента София Захарова. 

По словам управляющего дирек-
тора центра регулирования ИИ ПАО 
«Сбербанк» Андрея Незнамова, нор-
мы будущего кодекса будут носить 
рекомендательный характер для ре-
гуляторов, разработчиков, заказчи-
ков, эксплуатантов и пользователей 
систем ИИ, экспертов и других лиц, 
которые потенциально могут вли-
ять на организацию работы искус-
ственного интеллекта. Создатели за-
кладывают в него человекоцентрич-
ный принцип («технологии должны 
способствовать реализации всех по-
тенциальных возможностей челове-
ка»), риск-ориентированный подход 
(«любая технология должна рассма-
триваться с точки зрения не только 
пользы, но и рисков для интересов 
человека и общества») и принципы 
предосторожности и ответственного 
отношения. При этом речи о кодек-
се этики самого ИИ пока не идет — 
в рамках нынешних дискуссий пред-
полагается, что ответственность при 
создании и использовании ИИ «всег-
да лежит на человеке». 

Отметим, что в совместном ана-
литическом докладе РАНХиГС 
и Центра подготовки руководите-
лей цифровой трансформации «Эти-
ка и „цифра“: этические проблемы 
цифровых технологий» теме этики 
ИИ был посвящен отдельный раз-
дел. По мнению главного научного 
сотрудника лаборатории «Методов 
интеллектуализации дискретных 
процессов и систем управления» 
ИПУ РАН Олега Кузнецова, огромной 
проблемой в области этики ИИ явля-
ется отсутствие единой понятийной 
базы и разрыв между разработчика-
ми, исследователями и философа-
ми. Так, отсутствует формальное или 
хотя бы конструктивное описание 
основных положений этики в тех-
нических исследованиях, мораль-
ные аспекты зачастую ограничива-
ются их бытовым, интуитивным по-
ниманием, а специалисты в области 
моральной философии не всегда чет-
ко представляют себе суть достиже-
ний в области технологий ИИ. 

Венера Петрова

Гармония для людей и роботов
Разработчиков искусственного интеллекта ждут господдержка и этический кодекс

Власти готовы начать новый этап 
программы ликвидации аварий-
ного жилья. Не дожидаясь завер-
шения расселения домов, при-
знанных аварийными на 1 ян-
варя 2017 года, Владимир Пу-
тин во вторник предложил вклю-
чить в программу и жилье, объяв-
ленное аварийным к началу это-
го года. Речь идет об 11 млн кв. 
м — на ликвидацию этого фон-
да в 2022–2024 годах планиру-
ется выделить 45     млрд руб. Экс-
перты отмечают остроту пробле-
мы и то, что для ее решения необ-
ходимо наращивать объемы при-
влечения в программу частных 
средств.

Программу ликвидации аварий-
ного жилищного фонда планирует-
ся существенно расширить — как за-
явил во вторник на съезде «Единой 
России» Владимир Путин (см. стр. 1), 
теперь планируется расселить и жи-
лье, признанное аварийным к 1 ян-
варя 2021 года. «В качестве первооче-
редного шага предлагаю выделить 
на эти цели 45 млрд руб. из феде-
рального бюджета»,— объявил пре-
зидент, попросив участников съезда 
(видимо, предположив, что все они 
наполнят будущую Госдуму) поддер-
жать эту инициативу при рассмотре-
нии бюджета на 2022–2024 годы.

Речь идет о достаточно большом 
объеме аварийного жилья — более 
11 млн кв. м. Сроки расселения пре-
зидент не обозначил. Об этом, впро-
чем, уже задумывался Минстрой — 
в проекте обновленной жилищной 
госпрограммы ведомство предлага-
ет учесть расселение в 2025–2030 го-
дах 16,2 млн кв. м, признанных ава-
рийными после 1 января 2017 года. 
Это не позволит избавиться от та-
кого фонда — еще в начале года ве-
домство дало оценку, что к 2030-му 
может сформироваться 30,2 млн кв. 
м аварийного жилья, на расселение 
которого потребуется 2,3 трлн руб. 

Поясним, что этот массив растет 
из-за того, что темпы прироста не-
пригодного для проживания фон-
да довольно велики (около 2 млн 
кв. м в год) и порой превышают тем-
пы расселения. Сейчас в программу 
на 2019–2024 годы включено почти 
9 млн кв. м — на их расселение в об-
щей сложности заявлено 507 млрд 
руб., из которых 431 млрд руб. это фе-
деральные средства, остальное — ре-
гиональные. Действующая програм-
ма фактически стала продолжени-
ем программы 2014–2018 годов (по 
11 млн кв. м, признанных аварийны-
ми к 2012 году). 

Поводом для нынешнего расши-
рения программы до момента пол-

ного выполнения, видимо, можно 
считать высокий темп ее реализа-
ции: как ранее сообщал вице-пре-
мьер Марат Хуснуллин, программу 
возможно завершить на год раньше, 
в 2023 году. Об опережении графика 
говорилось и во вторник — по сло-
вам Владимира Путина, девять ре-
гионов завершат программу уже до 
конца этого года. По данным Фонда 
ЖКХ, в 2019–2021 годах были пере-
селены 203,7 тыс. человек из 3,4 млн 
кв. м «аварийки» — целевые показа-
тели перевыполнены на 11% и 3% со-
ответственно. 

Отметим, такой динамике спо-
собствовали сразу несколько фак-
торов: довольно невысокие целе-

вые показатели в первые годы реа-
лизации программы (0,66–1,33 млн 
кв. м в 2019–2020 годах против 2,96–
2,68 млн кв. м в 2014–2015 годах), 
а также стимулирующие финансо-
вые меры. Так, год назад Белый дом 
«перекинул» на 2020 год дополни-
тельно 50 млрд руб. из средств, зало-
женных на 2022-й — для более опе-
ративного расселения более 1 млн 
кв. м «аварийки». Неделю назад из 
средств выделено 13,1 млрд руб.— 
это позволит ускорить расселение 
417 тыс. кв. м. 

Как отмечает президент фонда 
«Институт экономики города» Наде-
жда Косарева, некоторые регионы, 
завершив действующую программу, 

уже переходят к расселению домов, 
признанных аварийными после 
1 января 2017 года. При этом, отме-
чает она, субъекты РФ «ведут себя со-
ответственно возможностям — они 
признают аварийными дома, кото-
рые действительно требуют расселе-
ния, чтобы не наращивать объемы 
обязательств, которые требуют бюд-
жетных денег». Вице-президент Цен-
тра стратегических разработок Та-
тьяна Караваева добавляет, что и при 
достижении ранее запланирован-
ных значений проблема по-прежне-
му остра для многих городов России. 
Для ее решения, считает эксперт, ре-
гионам необходимо проработать во-
прос привлечения дополнительных 
средств. «Например, в крупных го-
родах актуально привлечение част-
ных инвесторов, для удаленных на-
селенных пунктов, из которых насе-
ление выезжает, возможно использо-
вать субсидии на приобретение жи-
лья в других регионах»,— говорит го-
спожа Караваева. 

По словам Надежды Косаревой, 
возможности для привлечения част-
ных средств есть: кроме расселения 
аварийного жилья полностью за счет 
средств бюджетов, Фонд ЖКХ может 
направлять средства на переселение 
граждан из аварийного фонда в рам-
ках проектов комплексного разви-
тия территорий (КРТ). Так, поясняет 
она, если проект реализует частный 
застройщик, выигравший конкурс, 
то фонд компенсирует до 25% расхо-
дов на расселение «аварийки» (в неко-
торых случаях — до 100%, как и в си-
туациях, когда проектом занимается 
специальное юрлицо, созданное ре-
гионом). «Этот механизм совсем но-
вый — в Фонд ЖКХ пока поступи-
ли только первые заявки,— но я на-
деюсь, что он будет серьезным рыча-
гом для ускорения реализации про-
граммы и повышения ее финансиро-
вания»,— говорит госпожа Косарева.

Евгения Крючкова

Срочное устранение аварийного
Владимир Путин предложил найти в бюджете на расселение еще 45 миллиардов

Новый этап программы расселения аварийного жилья может оказаться шире уже реализованного, 
если удастся привлечь в нее частные деньги  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА
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Делегат от Дагестана Султан Хам-
заев сетовал на то, что в зале сегодня 
гораздо меньше мест, чем на первой 
части съезда: всего 500 против 1000 
два месяца назад.

— Поэтому,— добавил он,— из Да-
гестана первый раз был 21 человек, 
а сегодня — только десять.

— Рубка, наверное, была за каждое 
место? — сочувственно спросил я.

— Конкретная была рубка,— 
мрачновато подтвердил он.

Боле того, я в это время уже знал, 
что, когда рубка закончилась, в Мо-
скву приехали не все делегаты из ре-
гионов (кого-то подкосил COVID, ко-
го-то — внезапно открывшееся ави-
асообщение с Доминиканой) и про-
блему с недобором делегатов при-
шлось решать московской организа-
ции «Единой России»: все силы были 
брошены на то, чтобы закрыть их те-
лами этот дзот на Краснопреснен-
ской набережной. И это было сдела-
но, несмотря на то, что проблема усу-
гублялась необходимостью успеть 
сдать ПЦР-тест и получить отрица-
тельный результат.

Тем временем шел уже шестой 
час вечера, и, наконец, в зале поя-
вилась тяжелая артиллерия: члены 
первой «пятерки» и высшее руко-
водство партии. «Пятерка», впрочем, 
была не в полном составе, и один из 
делегатов обратил на это мое вни-
мание. Он рассказал, как в какой-то 
момент, когда «пятерка» была уже 
сформирована, выяснилось, что, 
конечно, нет ни одной совместной 
фотографии: кто же мог такое себе 
даже представить (кроме одного че-
ловека), в каком-таком сне?! Фото-
графию решили сделать в городском 
штабе, и, по рассказам, перед проце-
дурой фотографирования все пяте-
ро были преступно невеселы вплоть 

до самого мгновения съемки, пока 
Сергей Лавров не вспомнил вдруг, 
что когда он ходил по горным рекам 
на байдарке, у них тоже было при-
нято фотографироваться, и все были 
такие же усталые и грустные, но по-
том происходило следующее: фото-
граф снимал штаны (это был его ху-
дожественный метод), и все необык-
новенно оживлялись. История (рас-
сказанная мне) умалчивает, как был 
достигнут эффект веселости на сов-
местном снимке первой «пятерки» 
«Единой России».

Тут в зал вошел председатель пар-
тии Дмитрий Медведев, остановил-
ся в первом ряду, проверил полномо-
чия съезда, дав слово председателю 
мандатной комиссии Сергею Попо-
ву, который подтвердил: да, кворум 
есть (за московской ячейкой как за 
каменной стеной; или под Большим 
Каменным мостом…).

Сыграл гимн, и делегаты похло-
пали сыгранному. Оставалось поя-
виться теперь лишь Владимиру Пу-
тину, и это тоже было исполнено. 
В своей речи президент усовершен-
ствовал собственные представления 
насчет выплаты военнослужащим 
в среднем 15 тыс. руб.:

— Думаю, что в данном случае это 
правило, «в среднем», принимать не 
нужно. Не нужно, потому что… ведь 
все там считается в зависимости от 
дохода, от денежного содержания… 
кто-то получил бы больше 20 тыс., 
кто-то меньше 10 тыс. …Пусть эту 
выплату получат все в одинаковом 
размере, вне зависимости от звезд 
на погонах… Извините, все равны 
должны быть в данном случае, как 
в бане… И кстати, предлагаю рас-
пространить эту выплату на курсан-
тов военных училищ и сотрудников 
правоохранительных органов…

Видимо, в зале было много тех 
и особенно других: аплодисмен  

ты в этот раз были долгими и про-
должительными.

Национальной идеей Владимир 
Путин назвал «крепкую семью, где 
растут двое, трое, четверо детей (да, 

но все-таки скучно, девочки. Такая 
идея не способна овладеть массами. 
С ней просто трудно спорить. И не 
нужно), а про Афганистан повторил 
то, что говорил два дня назад на 
встрече с активом «Единой России» 
и добавил лишь, что российским во-
оруженным силам найдется, чем за-
щитить в случае чего наши рубежи 

(правда, Владимир Путин не уточ-
нил, до каких пределов они в дан-
ном случае будут распространяться).

— Мы вместе — за Россию! — на-
последок воскликнул президент и уе-
хал, оставив делегатов ломать головы: 
а по отдельности тогда за кого надо 
быть? И не каждый ли теперь за себя?

После Владимира Путина и пе-

ред тем, как принять народную про-
грамму, слово надежно взял Дмит-
рий Медведев:

— Еще хочу повторить то, о чем 
говорил Сам… Мы обязаны выиг-
рать честно и безоговорочно…

Но говорил ли об этом Сам?
Да, кажется, и об этом говорил.
Андрей Колесников

Дети ХХ съезда

Делегаты съезда 
голосовали реже, 
чем аплодировали 
ФОТО ДМИТРИЯ АЗАРОВА
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В проекте программы развития 
здравоохранения в РФ до 2030 
года не отражены меры по сни-
жению заболеваемости и смерт-
ности от гепатита С. Об этом 
вновь заявили представители 
 пациентского сообщества в сво-
ем обращении в правительство. 
Авторы обращения просят обра-
тить внимание на эту ситуацию, 
напоминая, что разработать 
стратегию борьбы с гепатитом 
ранее поручил президент Влади-
мир Путин. В Минздраве заяви-
ли, что будут дорабатывать про-
ект госпрограммы «с участием 
экспертов».

Общественная организация «Вме-
сте против гепатита» обратилась 
к премьер-министру Михаилу Ми-
шустину (копия письма есть у „Ъ“). 
Авторы указывают, что в проекте го-
спрограммы «Развитие здравоохра-
нения» не упомянуты меры по «сни-
жению заболеваемости и смертно-
сти от хронического гепатита С». 
При этом Владимир Путин во время 
апрельского послания Федерально-
му собранию упомянул необходи-
мость разработать такие меры, ука-
зывают общественники. В проект 
госпрограммы вошли другие стра-

тегические цели по здравоохране-
нию, упомянутые президентом,— 
в том числе снижение смертности от 
сердечно-сосудистых заболеваний, 
злокачественных опухолей и разви-
тие телемедицины. «Для их достиже-
ния намечены конкретные меры»,— 
говорят авторы письма. Они просят 
правительство включить мероприя-
тия по борьбе с гепатитом в госпро-
грамму «в явном виде, а не в составе 
других действий». 

Проект правительственного по-
становления об утверждении го-
спрограммы развития здравоохра-
нения «в части стратегических при-
оритетов» размещен для общест-
венного обсуждения с 11 по 25 ав-
густа на regulation.gov.ru. В доку-
менте отмечается, что средняя про-
должительность жизни граждани-
на РФ в 2020 году снизилась на 1,8 
года и составляет 71,5 года. Показа-
тель смертности при этом увеличил-
ся на 18,6%. К 2030 году Минздрав 
ставит целью довести среднюю про-
должительность жизни гражданина 
РФ до 78 лет. Для этого предполага-
ется создавать медицинскую инфра-
структуру — «в том числе в малона-
селенных пунктах», совершенство-
вать оказание медпомощи лицам 

с «болезнями системы кровообра-
щения, злокачественными ново-
образованиями», а также детям — 
в рамках федеральных проектов. Ге-
патит С в документе действительно 
не упоминается, однако речь идет 
не о проекте всей госпрограммы, 
а лишь о ее «стратегических прио-
ритетах», изложенных на восьми 
страницах.

В апреле 2021 года президент Вла-
димир Путин поручил Минздраву 
и правительству к 1 июля сформи-
ровать перечень мер для снижения 
смертности от нескольких заболева-
ний (включая хронический вирус-
ный гепатит С). Как сообщал „Ъ“, ор-
ганизация «Вместе против гепатита» 
ранее уже жаловалась в правитель-
ство на то, что пациентское сообще-
ство не включили в рабочую груп-
пу, которая готовит для президента 
РФ предложения по борьбе с гепати-
том. В письмах движения против ге-
патита, подписанных также Всерос-
сийским союзом пациентов и адре-
сованных председателю правитель-
ства, отмечалось, что в России ге-
патит С диагностируют ежегодно 
у 45 тыс. человек, но лечение в рам-
ках ОМС или целевых региональных 
программ получают только 20 тыс. 

из них. Авторы обращения ссыла-
ются на данные одного из исследо-
вательских институтов Минфина 
РФ о том, что по критерию смертно-
сти гепатит С «лишь немного усту-
пает» ВИЧ-инфекции, но затраты на 
его излечение «существенно ниже», 
а часть лекарств «прошла глубокую 
локализацию» на заводах в РФ. В кон-
це июля проект «Коалиция по готов-
ности к лечению» (занимается мони-
торингом госзакупок и доступности 
лекарств) выпустил исследование, 
согласно которому в 2020 году Мин-
здрав закупил только 20 тыс. курсов 
препаратов от гепатита С при мини-
мальном оценочном числе пациен-
тов с таким диагнозом в России око-
ло 2,3 млн человек (данные эпидеми-
ологических исследований).

В Минздраве заявили „Ъ“, что 
«в настоящее время проект госпро-
граммы дорабатывается с участием 
экспертов и представителей профес-
сионального сообщества, для этого 
создана рабочая группа». «Также про-
должается работа над клинически-
ми рекомендациями по лечению ге-
патита»,— добавили в ведомстве.

Александр Воронов,  
Наталья Костарнова, 
Валерия Мишина

Гепатиту не находится места в программах
Планы развития здравоохранения до 2030 года обошлись без его лечения

Центризбирком (ЦИК) во вторник исключил из списков трех партий 
восемь зарегистрированных кандидатов на основании появивших-
ся сведений о наличии у них зарубежных финансовых активов. Речь 
идет о трех кандидатах «Яблока», четырех от «Новых людей» и од-
ном от ЛДПР. У некоторых из них поводом для снятия стали единич-
ные акции крупных компаний, приобретенные в популярных и до-
ступных мобильных инвестиционных сервисах. По данным источ-
ника „Ъ“ в ЦИКе, не все партии, в списках которых выявлены такие 
кандидаты, хотят самостоятельно их исключать, поэтому ЦИКу 
придется делать это через суд, что приведет к техническим слож-
ностям при печати и доставке бюллетеней в труднодоступные 
регионы.

Регистрация федеральных списков партий на выборах в Госдуму завер-
шилась 12 августа, но уже после этого ЦИК получил результаты проверки 
Центробанка на наличие у кандидатов зарубежных активов. Напомним, 
согласно закону о выборах, кандидаты обязаны к моменту представле-
ния документов на регистрацию «закрыть счета и прекратить хранение 
наличных денежных средств и ценностей в иностранных банках, а также 
осуществить отчуждение иностранных финансовых инструментов». При 
этом партия вправе исключить кандидата из своего списка не позднее чем 
за 15 дней до выборов, а вот ЦИК после регистрации списка может снять 
кандидата только в судебном порядке.

На вчерашнем заседании по результатам такой проверки статуса кан-
дидата лишились восемь человек. Из списка «Яблока» исключены Любовь 
Баландина (Бурятия), Екатерина Колесникова (Калужская и Тульская обла-
сти) и Андрей Шалимов (Красноярский край). У «Новых людей» исключи-
ли Рустама Риянова (Марий Эл и Татарстан), Анну Чередниченко (Нижего-
родская область), Владимира Цейтлина и Валерию Зайцеву (Тюменская об-
ласть, ХМАО и ЯНАО). Список ЛДПР лишился Юрия Хрущева, выдвинуто-
го в территориальной группе по Калмыкии, Ставропольскому краю и Ас-
траханской области.

Решения по всем этим кандидатам были приняты на основе соответ-
ствующих заявлений от партий, поэтому ЦИКу удалось избежать судеб-
ных процедур. Но, например, у «Яблока», по словам зампреда ЦИКа Ни-
колая Булаева, кандидатов с неотчужденными иностранными активами 
выявлено гораздо больше, и только трое из них согласились сняться до-

бровольно. Источник «Ъ» в ЦИКе сообщил, что такие активы обнаруже-
ны и у нескольких кандидатов Партии роста, которая тоже пока не хочет 
исключать их из списка по собственной инициативе.

Председатель ЦИКа Элла Памфилова отметила, что сразу после получе-
ния сведений из Центробанка ЦИК направил партиям уведомления о вы-
явленных проблемах, и поблагодарила тех, кто сам направил в ЦИК заяв-
ления на исключение своих кандидатов. Ведь вскоре начнется процесс пе-
чати бюллетеней и доставки их за границу и в отдаленные регионы Рос-
сии, а если ЦИК затянет процесс исключения кандидатов, то это создаст 
дополнительные технические сложности, пояснила госпожа Памфилова.

Впрочем, у члена ЦИКа с правом совещательного голоса от «Яблока» 
Григория Макарова все же нашлись возражения. Он привел в пример Ека-
терину Колесникову, у которой выявили актив стоимостью всего в $68. 
«Неужели этот человек представляет угрозу для государства?» — восклик-
нул господин Макаров. Но члены ЦИКа сочли его аргументацию противо-
речащей российскому законодательству.

Руководитель избирательного штаба «Яблока» Григорий Гришин гово-
рит, что партия впервые столкнулась с такой ситуацией. По его словам, 
хотя запрет действует уже не первый год, похоже, до сих пор проверяю-
щие не могли оперативно получать информацию о зарубежных активах 
кандидатов. Да и сейчас это произошло уже после регистрации списков, 
добавляет он. В любом случае «Яблоко» выступает против запрета на вла-
дение иностранными активами, который направлен на лишение пассив-
ного избирательного права самых активных и самостоятельных, добавля-
ет партиец: «С одной стороны, государство поощряет экономическую ак-
тивность, а с другой — лишает гражданских прав людей, которые этим за-
нимаются. Это абсурд, который для нашей партии неприемлем».

Как поясняет господин Гришин, многие из не прошедших провер-
ку кандидатов просто пробовали играть на бирже, а потом забывали об 
этом. Так, у Евгения Мартынова обнаружили по одной акции Apple, Bank 
of New York, Pfizer и Intel, три акции FinEx Investment Management, четы-
ре — Bank of New York Mellon и пять — Ford Motor Company. Это, конеч-
но, «чрезвычайно мощный инструмент» влияния на политические про-
цессы в России, иронизирует Григорий Гришин. По его словам, большин-
ство «яблочников», у которых обнаружились иностранные финансовые 
инструменты (всего таких по итогам проверки оказалось 10), отказались 

добровольно сняться с выборов, и теперь ЦИК будет это делать через суд. 
«Можно сказать, мы начинаем политическую борьбу за отмену абсурдных 
норм»,— заключает глава штаба.

Отметим, что в тот же день и тоже из-за иностранных активов с выбо-
ров в Госдуму по собственному желанию снялся депутат тюменского пар-
ламента от «Справедливой России — За правду» Сергей Морев. Он балло-
тировался по Тюменскому округу №185, где конкурировал с действую-
щим депутатом Госдумы, единороссом Николаем Брыкиным. Одновре-
менно эсер снялся и с выборов в облдуму, куда шел третьим номером об-
щей части партсписка.

В качестве причины отказа Сергей Морев указал «семейные обстоятель-
ства». Он рассказал „Ъ“, что его зарубежные активы выявил ЦИК в ходе про-
верки документов. Депутат утверждает, что его сын, «имея возможность, по 
неосторожности» с помощью сервиса «Тинькофф Инвестиции» приобрел 
несколько акций иностранного эмитента Polymetal (в 2019 году компания 
«Полиметалл» выпустила акции на бирже Международного финансового 
центра «Астана» в Казахстане). «Компания русская, но формально она по-
падает под действие закона, который суров в этом плане. Процедура под-
готовки документов отработана, но надо было взять справку о наличии 
акций. Это недочет с моей стороны. После обнаружения было понятно, 
как ситуация будет разворачиваться. Поэтому, чтобы не получать решения 
ЦИК о дисквалификации, я снялся с выборов»,— пояснил господин Морев.

Елена Рожкова, Афанасий Сборов;  
Анастасия Реутова, Екатеринбург

Зарубежные активы ушли в пассив
ЦИК снял с выборов сразу восемь кандидатов за владение иностранными финансовыми инструментами
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первые лица

Пандемия коронавируса уже по-
влияла на систему высшего об-
разования и в конечном счете 
кардинально ее изменит. Глава 
Минобрнауки Валерий Фальков 
рассказал корреспонденту „Ъ“ 
Анне Васильевой, какими будут 
эти изменения, какие реформы 
понадобятся вузам, чтобы адап-
тироваться, как изменится систе-
ма их госаккредитации, а также 
о том, как будут строиться отно-
шения университетов с бизне-
сом, политикой и регионами.

— Какие изменения, на ваш 
взгляд, дистанционное обучение 
внесло в систему образования?
— Мне кажется, то, что происходит 
в период пандемии коронавируса, 
очень кардинально изменит образо-
вание. Во-первых, мы все стали це-
нить очный формат. И понимаем 
теперь, что не может быть универси-
тета без живого общения преподава-
теля, профессора и студента. Раньше 
часто приходилось слышать, что уни-
верситеты скоро перестанут сущест-
вовать, «потому что все можно пере-
вести в онлайн». Утверждалось, что 
будущее — это «университет для мил-
лиарда», когда любой может зайти 
в интернет, послушать лекции и полу-
чить образование. Но оказалось, что 
студенты хотят еще и живого обще-
ния — со сверстниками, с преподава-
телями. И это для них не менее важ-
но, чем содержание учебных курсов.

Во-вторых, в вузах стали по-друго-
му смотреть на расписание, на орга-
низацию учебного процесса. Раньше 
студенты, особенно в крупных горо-
дах, часто жаловались, что им прихо-
дится по полтора-два часа ездить на за-
нятия, а потом столько же тратить на 
дорогу обратно. Теперь университеты 
понимают, что можно уплотнить рас-
писание и сделать несколько дней ра-
боты на кампусе, а часть образования 
перевести в онлайн.

Третье — конечно, роль совре-
менных информационных техноло-
гий стала совершенно иной. Препо-
даватели должны научиться работать 
дистанционно — а это совсем не то 
же самое, что живая лекция. Когда 
у тебя сидят в зале 50–100 студентов, 
это одна история. Но чтобы общать-
ся с группой из 30 студентов онлайн, 
нужно обладать совершенно другими 
навыками. Они еще только формиру-
ются — эмоции прерываются, опыта 
нет, студент не чувствуется, сложно 
проверить их знания.

И наконец, мы вдруг поняли, что 
некоторым профессиям вообще не-
возможно обучить дистанционно. 
Врачи, инженеры, подготовка по 
творческим специальностям — все 
это плохо сочетается с онлайн-фор-
матами.
— Чего нам ждать в ближайшем бу-
дущем — новом учебном году? В на-
чале августа большинство россий-
ских вузов говорили, что допустят 
к очным занятиям и общежитиям 
только привитых студентов. Более 
того, были схожие рекомендации 
от Минобрнауки. А потом все рез-
ко переиграли — вы заявили, что 
вузы начнут учебный год преиму-
щественно в очном формате, с эле-
ментами удаленного. Это было по-
литическое решение? 
— Нет, здесь нет никакой политики. 
Из наших рекомендаций вовсе не сле-
довало, что непривитых студентов не 
надо пускать в общежитие. Там лишь 
было сказано, что при заселении нуж-
но собирать информацию о том, име-
ет студент прививку или нет. Чтобы 
вузам потом было проще организо-
вать профилактические мероприя-
тия. Никакого разделения студентов 
(по принципу прививки.— „Ъ“) тоже 
нет и быть не может. Мы договори-
лись, что никакой принудительной 
вакцинации студентов быть не мо-
жет — но надо давать возможности 
для вакцинирования, вести широ-
кую разъяснительную работу. И при-
витые, и непривитые в равной степе-
ни могут иметь доступ на кампус, ко 
всем научным лабораториям, к спор-
тивным сооружениям. И к общежи-
тиям в том числе. Но при этом есть 
студенты со слабым здоровьем, есть 
люди, которые хотели бы дистанци-
онно получать образование. Поэто-
му вузы должны обеспечить двойной 
формат.
— Можно ли оценить, сколько уже 
стоил российским вузам переход 
на дистанционку?
— Такого подсчета никто не прово-
дил. 
— В 2017 году вы были ректором 
Тюменского университета — и го-
ворили тогда, что «последние 20 
лет все шло к тому, что высшее об-
разование стало хуже». И «предпо-
сылки, условия, базовые недостат-
ки так и не были устранены». Вы 
не поменяли эту точку зрения?
— Мы очень часто вспоминаем до-
брым словом советское образова-

ние — потому что там был серьезный 
конкурсный отбор и предлагались 
только бюджетные места. Поэто-
му у вузов и студентов были совсем 
другие дисциплина и мотивация. 
А в 1990-е годы у нас произошло 
размывание основ системы высше-
го образования. Учитывая большой 
спрос, появилось огромное количе-
ство вузов, и значительная часть из 
них не обеспечивала должного каче-

ства образования. Это, естественно, 
обесценивало дипломы.

Вы помните, тогда была эра фи-
лиалов, эра огромного количества 
частных вузов? Был массовый, гипер-
трофированный спрос на высшее об-
разование, ничем не обусловленный. 
Высшее образование стало считаться 
синонимом успешности — хотя для 
самореализации и для успеха в жиз-
ни вполне достаточно среднего про-
фессионального образования. В не-
которых странах пилотов лайнеров, 
которые отвечают за жизни сотен 
пассажиров, готовят не в универси-
тетах, а в СПО, в колледжах. И в этом 
нет ничего плохого и предосудитель-
ного. Чтобы получить престижную 
работу, вполне достаточно учить-

ся не 5 лет, а 2,5 года. И человек при 
этом чувствует себя реализованным 
и успешным.

К сожалению, у нас это все пере-
путалось: до 85% выпускников школ 
шли в университеты. И ясно, что мно-
гие из них просто не были готовы 
к тому, чтобы получать высшее об-
разование. Но работа в этом направ-
лении уже во многом проведена. Ко-
нечно, количество филиалов частных 

и государственных вузов сократилось 
в разы.
— То есть вы спокойно относитесь 
к тому, что с каждым годом все 
больше выпускников школ пред-
почитают идти в колледж, а не 
в вузы?
— Я к этому очень хорошо отношусь. 
Высшее образование не должно ох-
ватывать 100% выпускников школ. 
Должен быть разумный баланс, ко-
торый определяется и жизненной 
траекторией абитуриента, и потреб-
ностями экономики, национальной 
и региональной. Жизненная траек-
тория вполне может предполагать 
сначала среднее профессиональное 
образование, а потом, по прошест-
вии времени, и высшее — в зави-

симости от того, какие цели вы себе 
в жизни поставите. Зачастую со сред-
ним профессиональным образова-
нием можно гораздо быстрее выйти 
на рынок труда.
— Ректор Валерий Фальков гово-
рил так: «Если не проводить болез-
ненные преобразования, то сама 
система высшего образования не 
выправится». Министр Валерий 
Фальков считает так же?
— Университеты по степени своей 
консервативности, пожалуй, мало 
кому уступают. Но при этом у нас сей-
час происходят колоссальные изме-
нения в жизни. Все меняется — а об-
разование делает это очень неохотно.

Хороший университет сегодня 
должен выполнять три функции: эф-
фективно передать накопленные 
знания студенту, производить прин-
ципиально новое знание и, в идеа-
ле, превращать знание в технологию, 
продукт или бизнес. Невозможно пе-
редавать знания другому поколению, 
не занимаясь при этом поиском но-
вого. Иначе ты неизбежно отстанешь, 
появится разрыв. Не зря же говорят — 
выпускники некоторых вузов прихо-
дят на производство, а производство 
уже совершенно другое. Это происхо-
дит именно потому, что преподавате-
ли передают только то знание, кото-
рое было накоплено в предыдущие 
годы. Нового знания они не имеют, 
поэтому готовят студента, как гово-
рят, к уже прошедшей войне.

Современному университету нуж-
но быть активным участником эко-
номических отношений — созда-
вать новые продукты и технологии 
в сотрудничестве с предприятиями, 
делать вклад в экономику. Мы рабо-
таем с бизнесом, с предприятиями 
реального сектора. И для них важ-
но, чтобы в университетах были про-
граммы развития, чтобы вузы плани-
ровали свою работу не на полгода, 
а на пять—десять лет. Ставили себе 
исследовательские задачи, новые 
проекты реализовывали — для биз-
неса это принципиально важно. Вот 
с такими университетами он гораздо 
охотнее сотрудничает.
— Недавно Рособрнадзор предло-
жил полностью реформировать 
систему аккредитации вузов. По 
планам ведомства она должна 
стать бессрочной. Также будет оце-
ниваться не соответствие обра-
зовательных программ госстан-

дартам, а качество подготовки 
обучающихся. Что вы об этом ду-
маете? Раньше министерство было 
против такого подхода.
— Мы нашли понимание с Рособрнад-
зором. Здесь важно было определить-
ся по принципиальным моментам. 
Будет она срочной или бессрочной — 
да, это важно. Но ведь главная зада-
ча — сохранять соответствующее ка-
чество образования. И вот здесь надо 
найти золотую середину: и по вре-
мени, и по качеству, по содержанию 
проверки, по процедурам. Чтобы 
в формалистику не уйти, не мучить 
университеты. При этом мы пони-
маем, что вузы у нас разные. Часть из 
них находится в зоне опережающего 
развития — и важно дать им возмож-
ность развиваться. Мы понимаем, 
что они двигаются вперед, являются 
лидерами, которые меняют в целом 
всю систему. Но есть немалое количе-
ство вузов, где качество надо контр-
олировать. Поэтому скажу так. Вни-
мание государства к университетам 
с точки зрения контроля и надзора 
должно быть пропорционально тому, 
как университет развивается, как 
он двигается. Нельзя одной линей-
кой мерить ведущие вузы страны — 
и те, которые испытывают проблемы 

с преподавательским составом, с тру-
доустройством студентов, с качест-
вом образования. Чем больше ты уси-
лий прилагаешь, тем меньше должно 
быть контроля и надзорных проце-
дур. Разумно же?
— В интервью РБК вы упоминали 
ситуацию, когда вуз в целом дает 
неплохое образование, а «по ряду 
специальностей — откровенная 
халтура». И призывали «не разма-
зывать бюджетные места тонким 
слоем, считая, что могут быть ар-
хитекторы там, где их отродясь 
не готовили». Вы намерены сокра-
щать бюджетные места по «непро-
фильным» специальностям?
— Конечно. Мы выделяем универси-
тетам бюджетные места на конкурс-
ной основе — прежде всего исходя 
из того, насколько там качественное 
преподавание. Но важно и наличие 
запроса работодателей, и вообще — 
востребованность выпускников эко-
номикой региона. К сожалению, это 
жизнь. У нас нередко бывает так, что 
университеты открывают новые спе-
циальности и направления, не до 
конца просчитав последствия такого 
решения. Ну хорошо, процесс вроде 
бы идет, преподаватели появились, 
кафедры созданы, бюджетные места 
не один год есть — а специалисты или 
выпускники не востребованы. И что 
с этим делать? Ведь закрыть всегда 
сложнее, чем открыть. Поэтому мы 
сейчас очень внимательно анализи-
руем и смотрим, чтобы таких переко-
сов не было.
— Каждый университет в «Прио-
ритете-2030» будет ежегодно по-
лучать 100 млн руб. на проекты по 
социально-экономическому раз-
витию региона. Поясните, какие 
проекты имеются в виду. Не будет 
ли «развитие региона» проходить 
в ущерб собственно образованию?
— В программе предусмотрено два 
типа грантов. Базовый, по 100 млн, 
действительно рассчитан для про-
ектов, которые позволят универси-
тету встроиться в региональную по-
вестку. Это может быть, например, 
создание молодежных лабораторий, 
которые займутся местными про-
блемами. Один регион сельскохо-
зяйственный, в другом леса горят, 
в третьем — постоянные паводки, 
в четвертом — еще какие-то с эколо-
гией сложности. Пусть студенты из-
учают, ищут решения.

А часть вузов получат другие гран-
ты, по двум трекам — исследователь-
ское лидерство и технологическое 
территориальное лидерство. Там уже 
больше суммы, можно будет обстоя-
тельнее профинансировать програм-
му развития самого университета.
— Какое у вас отношение к рейтин-
гам вузов?
— Спокойное. Не надо работать 
только ради рейтингов и на рейтин-
ги. Я бы и вузам, и абитуриентам ре-
комендовал критически относить-
ся к любого рода рейтингам, потому 
что каждый из них имеет свои изъ-
яны. Почему на каком-то этапе воз-
никло отторжение рейтингов? По-
тому что рейтингомания, которая 
была у части вузов, затмевала глав-
ное. Надо смотреть, как чувствуют 
себя преподаватели, достойная ли 
у них заработная плата, насколько 
студенты удовлетворены учебным 
процессом, как совершенствуется ма-
териально-техническая база, трудоу-
страиваются студенты… Если по всем 
этим и другим направлениям идет ра-

бота, то и рейтинги неизбежно при-
дут. Мы, к сожалению, были свиде-
телями, когда реальных изменений 
мало, а в рейтингах университет ди-
намично двигается. Нужен разумный 
баланс. Поэтому, чтобы не искушать, 
мы убрали рейтинг в качестве ориен-
тира — и сориентировали вузы на по-
требности нашей российской эконо-
мики, региональных экономик, на 
национальные цели развития. 
— Будут ли как-то наказывать 
вузы, которые в рамках этой про-
граммы не смогут добиться по-
ставленных задач?
— Конечно, те, кто не будет разви-
ваться, столкнутся с негативными по-
следствиями. «Двоечников» мы будем 
исключать из программы.
— Каждый год? 
— Нет, мы сначала посмотрим, да-
дим вузам несколько лет, чтобы они 
спокойно зашли в программу,— а по-
том включим механизм ротации. Но 
сам запуск этой программы нам по-
казал, что для тех вузов, которые не 
попали в «Приоритет-2030», нужна 
другая, дополнительная программа. 
И мы сейчас уже, приоткрою секрет, 
ее верстаем. Надеемся уже в 2022 
году запустить. Важно сейчас опреде-
литься с источником финансирова-

ния и окончательно обсудить дизайн 
с теми вузами, которые не попадут 
в «Приоритет». Как правило, это не-
большие региональные вузы. Наша 
задача ведь не создавать условия для 
когорты избранных — нам важно 
дать возможность тем, кто имеет же-
лание развиваться, показать себя и ре-
ализовать это. 
— В свое время ведущие универ-
ситеты отказались от выборности 
ректоров из-за участия в програм-
ме «5–100». Предполагалось, что 
государство выделяет вузу значи-
тельные средства — и имеет право 
контролировать то, как их расхо-
дуют. Программа закончилась — 
не считаете ли вы, что выборность 
ректоров пора вернуть?
— Здесь универсальных решений 
нет. Для современного универси-
тета важную роль играют взаимо-
отношения с партнерами, с работо-
дателями, с тем, с кем они делают 
научные проекты. Поэтому и появи-
лись наблюдательные советы — сво-
его рода коллегиальные органы, по-
зволяющие бизнесу, предприятиям 
реального сектора влиять на разви-
тие университета. И это неизбежно 
повлекло за собой соответствующие 
изменения. Плюс, важен голос учре-
дителя, плюс регион…

Да, сложная система — но универ-
ситеты сегодня не «принадлежат» од-
ному только коллективу. Современ-
ный университет — не закрытая 
корпорация. Он в равной степени 
должен слышать и своих преподава-
телей, и студентов, и работодателей, 
и регион — и да, своего учредителя. 
Поэтому процедура избрания боль-
ше не может быть такой линейной, 
только через мнение коллектива. По-
тому что коллектив может избрать че-
ловека, которого не принимают стра-
тегические партнеры, компании, 
с которым работает университет. Или 
того, которого не принимает регион. 
А ведь университеты должны быть 
включены в региональную повестку.
— Этим летом сразу в нескольких 
вузах сменились ректоры. Слу-
чайное совпадение? Или идет ка-
кая-то чистка со стороны Минобр-
науки?
— А почему смена ректоров сразу же 
воспринимается как чистка?
— Думаю, потому что у нас ректо-
ры, как и другие госслужащие — да 
и представители власти в целом,— 
меняются не так часто.
— Понимаете, сейчас очень удоб-
ное время для перестановок. Во-пер-
вых, мы запускаем новую большую 
программу на десятилетний цикл — 
«Приоритет-2030». К тому же во мно-
гих университетах — в том числе 
и в ведущих — сроки полномочий 
ректоров подошли к завершению. 
Это никакая не чистка, с каждым из 
коллег мы находимся в нормальном 
диалоге, мы их ценим и уважаем. Их 
опыт, знания, безусловно, остаются 
востребованными — просто на дру-
гих должностях.

В образование пришли новые 
люди, и мне кажется, что это очень 
хорошо. Поэтому будут новые кадро-
вые изменения — в самое ближай-
шее время мы вновь анонсируем 
новое назначение в двух известных 
университетах. Пока не скажу, в ка-
ких, чтобы не дестабилизировать си-
туацию (смеется).

полная версия 
kommersant.ru/13147

«Высшее образование не должно  
охватывать 100% выпускников школ»
Глава Минобрнауки Валерий Фальков о последствиях коронавируса для российских вузов
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Создано 15 мая 2018 года в результате разделения Министерства образования и науки на Ми-
нистерство просвещения и Министерство науки и высшего образования. В ведении министер-
ства находится высшее и соответствующее дополнительное профессиональное образование, 
научная, научно-техническая и инновационная деятельность, нанотехнологии, развитие феде-
ральных центров науки и высоких технологий, государственных научных центров и наукоградов. 
В функции ведомства входит также управление государственным имуществом в сфере высшего 
и дополнительного образования. С 21 января 2020 года министерство возглавляет Валерий 
Фальков. Запланированные расходы федерального бюджета на деятельность министерства 
на 2021 год — 567,5 млрд руб.

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Ф А Л Ь К О В  В А Л Е Р И Й  Н И К О Л А Е В И Ч

Родился 18 октября 1978 года в Тюмени. В 2000 году окончил Институт государства и права 
(подразделение Тюменского государственного университета) по специальности «юриспруден-
ция», в 2003-м — аспирантуру этого вуза. С 2003 по 2012 год работал на различных должностях 
(завкафедрой, заместитель директора Института государства и права, проректор по дополни-
тельному образованию, директор Института права, экономики и управления) в ТюмГУ. С 2006 
по 2013 год — член избиркома Тюменской области с правом решающего голоса. В 2009 году 
также избран председателем совета молодых ученых и специалистов области. С 2012 по 2020 
год был ректором ТюмГУ. С 2013 по 2016 год — депутат Тюменской гордумы, член регионально-
го политсовета «Единой России». 30 апреля 2015 года избран председателем совета ректоров 
вузов Тюменской области. С сентября 2016 года — депутат Тюменской облдумы. 21 января 
2020 года назначен министром науки и высшего образования России.

Никакой принудительной  
вакцинации студентов быть не может

Рейтингомания, которая была у части вузов, 
затмевала главное
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Во вторник грузинские силовики провели масштаб-
ную спецоперацию против сторонников междуна-
родной террористической организации «Исламское 
государство» (ИГ, запрещена на территории РФ) 
в Панкисском ущелье, где в основном проживают  
чеченцы-кистинцы. Пять уроженцев Панкиси были 
задержаны. По утверждению грузинских спецслужб, 
они «принесли клятву верности „Исламскому госу-
дарству“» и планировали выезд в Сирию для участия 
в боевых действиях на стороне террористов. Мест-
ные эксперты убеждены, что этой акцией Тбили-
си реагирует на последние события в Афганистане, 
опасаясь активизации радикальных исламистов,  
воодушевленных победой талибов.

Части специального назначения Службы государствен-
ной безопасности (СГБ) Грузии начали окружать кистин-
ское село Дуиси Панкисского ущелья с 5 часов утра во 
вторник. Одновременно спецназовцы выдвинулись 
к селу Корети, которое прилегает к ущелью. Там также жи-
вет немало чеченцев-кистинцев. Примерно в 6 часов воо-
руженные отряды окружили непосредственно дома, где 
жили подозреваемые в причастности к терроризму. Те не 
оказали никакого сопротивления. А как позднее сообщи-
ли журналистам адвокаты задержанных, в ходе обысков 
в домах последних не было обнаружено никакого оружия.

Всего в результате спецоперации СГБ арестовала пять 
кистинцев. Пока известны имена четырех — Магомед 
Мачаликашвили, Юсуф Цаташвили, Гамза Багакашви-
ли и Рамаз Кавтарашвили. Всем им от 18 до 20 лет. Имя 
пятого подозреваемого держится в тайне, предположи-
тельно именно его СГБ обвиняет в организации группы, 
которая, согласно заявлению ведомства, «дала клятву вер-
ности „Исламскому государству“». Обряд приверженцы 
международной террористической организации записа-
ли на видео, а затем распространили сюжет на одном из 
ресурсов, поддерживающих ИГ.

СГБ утверждает также, что члены панкисской группи-
ровки «передвигались с символами ИГИЛ». По данным 
„Ъ“, имеется в виду, что задержанные в течение послед-
них нескольких недель ездили на машинах, украшенных 
стикерами с соответствующей символикой.

Решение об аресте молодых людей было принято сило-
виками после того, как те купили авиабилеты, планируя 

выехать сначала в Турцию, а затем в Сирию «на одну из баз 
террористов» для участия в боевых действиях.

Задержанным предъявлено обвинение по статье 327 
УК Грузии (членство в террористической организации, 
участие в террористической организации, создание и ру-
ководство террористической организацией). В зависимо-
сти от роли каждого обвиняемым грозит от десяти до двад-
цати лет лишения свободы.

Родные и близкие задержанных категорически отри-
цают их вину, называя тех «мирными детьми». Они при-
знают лишь, что молодые панкисцы были правоверными 
мусульманами и часто ходили в мечеть. Позднее адвока-
ты сообщили журналистам, что ни один из их подзащит-
ных пока не признает вину, отрицая какую-либо причаст-
ность к терроризму.

Панкисское ущелье неоднократно оказывалось в цен-
тре внимания еще во время международной операции 
против «Исламского государства». Известно, что из этого 
региона Грузии сотни экстремистов отправились в район 
боевых действий, и многие из них стали влиятельными 
полевыми командирами, например, «министр обороны 
ИГ» Тархан Батирашвили (Абу Умар аш-Шишани), ликви-
дированный в результате авиаудара антитеррористиче-
ской коалиции в одном из районов Сирии.

Именно в Панкиси, по данным силовиков, ведут следы 
и кровавых событий 2017 года, когда в результате ожесто-
ченного боя в одном из спальных районов Тбилиси уда-
лось уничтожить группировку Ахмада Чатаева, известно-
го как Однорукий Ахмед.

Нынешняя спецоперация в Панкисском ущелье мест-
ным экспертам кажется неслучайной. «После того как „Та-
либан“ (террористическая организация, запрещенная на 
территории РФ.— „Ъ“) захватил власть, антитеррористи-
ческие подразделения многих стран активизировали ра-
боту»,— отметила в беседе с „Ъ“ эксперт по терроризму 
Нино Бурчуладзе. По ее словам, Грузия принимала в аф-
ганской операции НАТО «самое активное участие», поэто-
му сейчас, когда «Талибан» «предъявил очевидный успех 
всем последователям радикального исламизма, грузин-
ские спецслужбы принимают превентивные меры, чтобы 
афганский пример не оказался заразительным», в том чи-
сле для чеченцев, живущих в Панкисском ущелье Грузии.

Георгий Двали, Тбилиси

В Московском гарнизонном во-
енном суде на процессе по делу 
бывшего замначальника управ-
ления ФСБ РФ Дмитрия Фролова, 
обвиняемого в хищении имуще-
ства на 638 млн руб. и получении 
взяток на 94 млн руб., попроси-
ла вернуть дело в Генпрокурату-
ру для устранения допущенных 
следствием ошибок. По данным 
близкого к защите источника „Ъ“, 
адвокаты хотят таким образом 
«отбить» крайне опасное для кли-
ента обвинение во взятке, пред-
усматривающее 15-летний срок 
и стократно превышающий сум-
му незаконных вознаграждений 
штраф. Они попытаются убедить 
надзор в том, что чекист шесть 
лет получал деньги от руковод-
ства АКБ «Кредитимпэкс Банк» 
за услуги, которые не мог ока-
зать, то есть был не коррупционе-
ром, а мошенником.

Лейтмотивом выступления адво-
ката Андрея Андрусенко, представля-
ющего интересы господина Фролова, 
стал вопрос о должностных обязан-
ностях его клиента, занимавшего 
пост замначальника управления »К» 
Службы экономической безопас-
ности ФСБ РФ, осуществляющего 
«контрразведывательное обеспече-
ние в кредитно-финансовой сфере», 
а до этого руководившего 2-м отде-
лом того же управления. Перечислен-
ный в обвинительном заключении 
функционал господина Фролова за-
щитник назвал «абстрактными» и ни-
чем не подтвержденными ссылками 
на распорядительные полномочия, 
которыми якобы обладал его клиент. 
Примерно так же защитник охарак-
теризовал и утверждение следствия 
о якобы установленных подсудимым 
во время его работы в ФСБ «связях 
с Центробанком». Наконец, защит-
ник Андрусенко усомнился и в рас-
четах следствия, пришедшего к вы-
воду о том, что чекист в переговорах 
с взяткодателями определил размер 
своей мзды как 0,1 процента от при-
были банка, полученной в резуль-
тате «сомнительных операций с не-
надежными контрагентами». «Что за 
операции имеются в виду? С какими 
контрагентами?» — спросил он суд. 
На эти вопросы адвоката в обвини-
тельном заключении действительно 
не было ответов.

Напомним, по мнению ГСУ СКР, 
которое вело это дело, в 2007 году 
глава «банковского отдела» ФСБ Фро-
лов взял под покровительство мос-
ковский АКБ «Кредитимпэкс Банк», 
попавший под подозрение Центро-
банка в связи с незаконной обналич-
кой и выводом денежных средств. 
Несмотря на возникшие проблемы, 
«Кредитимпэкс» просуществовал 
еще шесть лет, по версии следствия, 
благодаря полковнику Фролову, ко-
торый, «используя свое должност-
ное положение, разрешал или сни-
мал все вопросы по деятельности 
банка». За эти услуги руководители 
АКБ, как утверждает СКР, ежемесяч-

но выплачивали куратору рассчи-
танную им самим «долю», составив-
шую $100–150 тыс. в месяц. Деньги, 
согласно обвинению, полковник 
Фролов получал в кафе «Кофемания» 
на Пушечной улице, расположен-
ном буквально в двух сотнях метров 
от здания ФСБ РФ на Лубянке, а пе-
редавал ему взятки другой обвиня-
емый по делу — бывший советник 
председателя правления «Кредитим-
пэкса» Георгий Шкурко.

Обвинение в получении осо-
бо крупной взятки является наибо-
лее тяжким из предъявленных быв-
шему чекисту. По ч. 6 ст. 290 УК РФ 
ему грозит до 15 лет лишения сво-
боды плюс штраф, размер которо-
го по закону исчисляется от суммы 
незаконного вознаграждения и мо-
жет достигнуть 9,4 млрд руб. При 
этом обвинение господина Фролова 
во взятке, по данным близких к рас-
следованию источников „Ъ“, стро-
ится в основном на косвенных до-
казательствах — показаниях людей, 
непосредственно в коррупционной 
схеме не участвовавших. О «шефст-
ве» Дмитрия Фролова над «Креди-
тимпэксом» следствию рассказал 
его бывший подчиненный Кирилл 
Черкалин, уже получивший в осо-
бом порядке 7-летний срок за ана-
логичные преступления. Он якобы 
присутствовал на переговорах свое-
го шефа с банкирами в «Кофемании». 
Другие свидетели по делу — уже по-
лучившие и даже отсидевшие сроки 
за мошенничество бывшие банкиры 
Иван Мязин и Алексей Куликов — 
и вовсе только слышали про коммер-
ческие отношения «Кредитимпэкса» 
с «банковским» отделом ФСБ. О ку-
раторе им якобы рассказывал сам 
предполагаемый взяткодатель Геор-
гий Шкурко во время совместного 
отдыха в ресторане «Плотников Паб» 
в Плотниковом переулке.

Учитывая давность инкримини-
руемых событий и отсутствие пря-
мых доказательств коррумпиро-
ванности чекиста, его защита, по 
мнению близкого к ней источника 
„Ъ“, попытается убедить надзор как 
минимум переквалифицировать об-
винение на особо крупное мошен-
ничество (ч. 4 ст. 159 УК РФ), предус-
матривающее срок до 10 лет и штраф 
в размере до 1 млн руб. Основани-
ем же для переквалификации мо-
жет стать отсутствие в материалах 
дела документов, подробно разъяс-
няющих служебные обязанности 
господина Фролова на постах руко-
водителя «банковского» отдела и за-
мначальника управления »К» ФСБ 
РФ. В «зону оперативной ответст-
венности» высокопоставленного че-
киста, по данным собеседника „Ъ“, 
действительно входил Центробанк, 
в котором тот должен был выявлять 
и пресекать возможные «противо-
правные действия, угрожающие эко-
номической безопасности страны», 
однако приказать регулятору пре-
кратить проверку «Кредитимпэкса» 
или повлиять на ее результаты над-

зирающий от ФСБ никак не мог. Та-
ким образом, и руководителям ком-
мерческого банка подсудимый тоже 
ничем не мог реально помочь, а по-
лученные от них деньги просто по-
хищал, злоупотребляя доверием 
банкиров.

Стоит отметить, что за возврат 
материалов уголовного дела в Ген-
прокуратуру высказалась и защита 
второго подсудимого, бывшего со-
трудника управления »К» Андрея 
Васильева. Вместе со своим экс-на-
чальником Фроловым он обвиняет-
ся в особо крупном мошенничестве. 
По версии СКР, в 2011 году чекисты, 
угрожая уголовным преследованием 
двум бизнесменам, вынудили их пе-
редать подконтрольной фирме свои 
доли в девелоперской компании сто-
имостью 638 млн руб. Адвокат госпо-
дина Васильева Александр Гофштейн 
заявил суду, что в уголовном деле нет 
сведений о нотариальном заверении 
сделки по отчуждению предположи-
тельно похищенных акций, а сле-
довательно, инкриминируемое мо-
шенничество вообще нельзя считать 
завершенным. Потерпевшие — биз-
несмены Игорь Ткач и Сергей Глядел-
кин, по мнению защитника Гофштей-
на, вообще не могут быть признаны 
таковыми, поскольку в момент со-
вершения сомнительной сделки фор-
мально не имели отношения к спор-
ному имуществу. Отчуждение долей, 
согласно материалам дела, было со-
вершено в 2011 году, а понятие «бене-
фициарные владельцы», каковыми 
следствие признало господ Глядел-
кина и Ткача, по данным защитника 
Гофштейна, появилось в российском 
законодательстве лишь в 2013 году. 
Наконец, защита Андрея Васильева 
отметила в ходатайстве, что его роль 
в инкриминируемом преступле-
нии определена следствием весьма 
условно: чекист якобы организовал 
две встречи организаторов хищений 
с бизнесменами и каким-то образом 
«убеждал» последних расстаться со 
своим имуществом.

Интересно, что третий подсу-
димый Георгий Шкурко, которому 
следствие отводит роль взяткода-
теля, не согласился с заявленными 
ходатайствами. «Все допущенные 
следствием ошибки уже многократ-
но обсуждались, но Генпрокура-
тура, тем не менее, благополучно 
утвердила обвинительные заключе-
ния,— сказал он, обращаясь к пред-
седательствующему на процессе 
судье Константину Селезневу.— По-
этому очередная передача дела ей 
приведет только к затягиванию раз-
бирательства. Полагаю, что вы, Ваша 
честь, сможете разобраться с выяв-
ленными нарушениями лучше след-
ствия и надзора».

Сергей Машкин

Полковника  
тянут в мошенники
Защита экс-замначальника управления ФСБ  
намерена доказать, что он не взяточник

Новобранцев ИГ  
нашли в Панкисском ущелье
Грузинские спецслужбы арестовали нескольких  
чеченцев-кистинцев 

Cуды Москвы и Подмосковья восстановили на рабо-
те десятерых сотрудников столичной подземки, ко-
торые жаловались на незаконное увольнение «одним 
днем». Еще 38 человек ожидают судебных разбира-
тельств. В связи с этим глава Конфедерации труда 
России, член СПЧ Борис Кравченко направил офици-
альное обращение начальнику Московского метро-
политена Виктору Козловскому, предложив «проя-
вить добрую волю» и заключить мировые соглашения 
с уволенными. Такой вариант «позволит избежать  
репутационных издержек», говорится в письме,  
и сэкономит предприятию судебные расходы.

Как стало известно „Ъ“, Конфедерация труда России 
(КТР) и ее членская организация — профсоюз работни-
ков ГУП «Московский метрополитен» предлагают руко-
водству метро пойти на мировую. В обращении к нему 
(есть у „Ъ“) глава КТР Борис Кравченко советует восстано-
вить уволенных весной работников, чтобы избежать ре-
путационных и финансовых потерь.

Напомним, в мае 2021 года профсоюз работников ГУП 
«Московский метрополитен» — один из трех, представля-
ющих интересы сотрудников подземки,— заявил о вне-
запных массовых увольнениях. Представители профсою-
за утверждают, что в мае им было известно более чем о 100 
таких случаях, но в итоге лишь 48 человек решили доби-
ваться восстановления на работе через суд. На данный мо-
мент суды удовлетворили десять таких исков. Одни сотруд-
ники были уволены якобы за прогулы; другие утверждали, 
что их вынудили уйти «по соглашению сторон». Почти все 
процессы о прогулах «проходили довольно легко», расска-
зал „Ъ“ юрист КТР Дмитрий Якушев: «В спешке работода-
тель плохо оформил документы, в них была большая пу-
таница, и доказать, что прогул имел место, не удавалось». 
Некоторые из уволенных сотрудников, отметил господин 
Якушев, успели сфотографировать служебные журналы, 
где фиксировалось время прихода на работу. Это помогло 
им доказать свою правоту: «Представители метрополитена 
приносили копии журналов, которые отличались от тех, 
что показывал суду работник. Там фиксировался не пол-
ный пропущенный рабочий день, а часть смены — будто 
пришел на смену, а потом пропал на пять часов. Судья спра-
шивал, куда мог деться ночью сотрудник, а в метрополите-
не не могли ответить. Суд требовал оригиналы журналов, 
которые в итоге подтверждали — прогула не было».

Разбирательства об увольнениях «по соглашению 
сторон» проходили сложнее. Но некоторые сотрудники 
смогли записать на диктофон разговоры с начальством, 
рассказал господин Якушев: «На аудиозаписях, приоб-
щенных к делам, были слышны угрозы — и как руково-
дители предлагают выбрать вариант увольнения». По его 
словам, представители метрополитена «старались все от-
рицать», несмотря на приобщенные аудиозаписи. А сви-
детели со стороны работодателя нередко брали отпуска 
или оформляли больничные на время суда.

Машинист Владимир Шляпкин был уволен как «про-
гульщик» 12 мая, хотя в тот день находился на работе. Он 
выиграл суд 16 августа: теперь метрополитен должен вы-
платить ему 450 тыс. руб.— зарплату за время «вынужден-

ного прогула», а также 15 тыс. руб. в качестве компенса-
ции морального вреда. Господин Шляпкин рассказал „Ъ“, 
что уже восстановился на работе и «не чувствует никакой 
предвзятости» со стороны коллег и руководства.

Бухгалтер Максим Кириленко рассказал „Ъ“, что ему 
предлагали выбор — уволиться либо по соглашению сто-
рон, либо за прогул, которого не было. «Главный бухгалтер 
сказала, что ничего против меня не имеет, но у нее приказ 
свыше. Она сама была в шоке»,— вспоминает господин 
Кириленко. Из-за растерянности он не догадался сделать 
аудиозапись и выбрал вариант с добровольным уходом, 
«чтобы не портить трудовую».

Согласно решению Сергиево-Посадского суда Москов-
ской области (есть в распоряжении „Ъ“), представитель ме-
трополитена «не признал нарушение процедуры уволь-
нения, указав, что истец добровольно и без какого-либо 
давления подписал соглашение о расторжении трудово-
го договора». Однако суд обратил внимание, что приказ 
об увольнении датирован 11 мая, а соглашение было под-
писано день спустя. Доводы представителя метро о том, 
что это расхождение — техническая ошибка, «суд счел не-
состоятельными». Несмотря на бумаги о «соглашении сто-
рон», суд восстановил господина Кириленко и обязал вы-
платить ему 122 тыс. зарплаты и 5 тыс. за моральный вред. 
«В моей службе все рады, что я выиграл суд и вернулся,— 
рассказал он „Ъ“.— Все коллеги понимают, что метро не 
очень красиво поступило». Практически аналогично про-
шел суд по иску машиниста эскалатора Германа Драченни-
кова (решение также имеется у „Ъ“), он получил 125 тыс. 
руб. 20 августа Тимирязевский суд восстановил на работе 
помощника машиниста Евгения Белова.

«Судебные заседания продолжаются, количество восста-
новленных работников будет расти»,— говорит господин 
Кравченко. А Дмитрий Якушев подчеркивает, что юристы 
КТР намерены ходатайствовать перед судом о «частных опре-
делениях» в тех делах, где были обнаружены признаки под-
лога — уголовного преступления. Если суд согласится, то об-
стоятельствами этих увольнений займется уже прокуратура.

В столичном метрополитене в ответ на письменный 
запрос „Ъ“ дали понять, что комментарий будет согла-
совываться в городском департаменте транспорта, кото-
рому подведомственна подземка. „Ъ“ направил в депар-
тамент запрос о перспективах мирового соглашения. 
И в метро, и в дептрансе сначала пообещали подготовить 
ответы, но в итоге не прислали их, дав понять, что реши-
ли ситуацию не комментировать.

Напомним, сотрудники метро предполагали, что были 
уволены по политическим мотивам — их данные попа-
ли в «слитые» базы сторонников оппозиционера Алексея 
Навального. Однако в КТР прогулы работников, простав-
ленные кадровой службой, не связывают с поддержкой 
политика. «Мы не склонны политизировать произошед-
шее,— заявил „Ъ“ Борис Кравченко.— Однако, безуслов-
но, имеем дело с единовременным массовым нарушени-
ем трудовых прав, которое допустили в службе персонала 
крупного московского предприятия».

Мария Старикова, Анна Васильева,  
Александр Воронов

В метро наметилось  
обратное движение уволенных
После решений судов профсоюзы подталкивают  
столичную подземку к мировой

Защита Дмитрия Фролова 
(слева) намерена 
доказать, что он не мог 
влиять на судьбу АКБ 
«Кредитимпэкс Банк»    
ФОТО ИВАНА ВОДОПЬЯНОВА

ДНИ РОЖДЕНИЯ

Его поздравляет заместитель председателя 
правительства РФ Марат Хуснуллин:
— От всего сердца поздравляю Вас, уважаемый Равиль 
Исмагилович, с днем рождения! Возглавляя Совет муфти-
ев России и будучи одним из наиболее видных и автори-
тетных духовных и общественных лидеров исламского 
мира, Вы вносите огромный вклад в развитие духовно-

сти современного общества, межконфессионального ди-
алога и укрепление межнационального мира и согласия 
в нашей стране и за ее пределами. Вы проповедуете под-
линные ценности ислама: идеи добра и гуманизма! Же-
лаю Вам крепкого здоровья, счастья, удачи и новых успе-
хов в Вашей благородной деятельности!

Рубрику ведет группа «Прямая речь»

Сегодня исполняется 62 года председателю Совета муфтиев РФ, 
председателю Духовного управления мусульман РФ  
Равилю Гайнутдину
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Россия и Венгрия разошлись  
на «Крымской платформе»
Сергей Лавров начал европейское турне в Будапеште

Венгрия остается в узком круге 
дружественных Москве евро-
пейских стран. Это подтверди-
ли переговоры главы МИД РФ 
Сергея Лаврова с его венгер-
ским коллегой Петером Сий-
ярто. На пресс-конференции 
они акцентировали внимание 
на экономическом сотрудни-
честве. Журналистов же боль-
ше интересовала международ-
ная политика — напряженность 
в отношениях Москвы и Буда-
пешта с Брюсселем, ситуация 
в Афганистане и участие Венг-
рии в «Крымской  платформе». 
Последнее, как оказалось, 
на отношения двух стран не 
 повлияет. Назвав инициативу 
 Киева пустой «русофобской ак-
цией», Сергей Лавров нашел 
 Будапешту оправдание: он про-
сто не может сопротивляться 
давлению со стороны союзни-
ков по ЕС и НАТО.

Будапешт стал первой останов-
кой Сергея Лаврова в его турне по 
Европе. И это во многом симво-
лично. Венгрия остается одним из 
немногих европейских государств, 
чьи отношения с РФ можно без пре-
увеличений назвать дружескими. 
В ходе совместной пресс-конфе-
ренции Петер Сийярто выразил 
уверенность: многие страны За-
падной Европы хотят поддержи-
вать с Москвой такой же уровень 
сотрудничества, но Будапешт, в от-
личие от них, делает это открыто.

Из уст обоих министров, чья 
встреча уже вторая в этом году, 
неоднократно звучали фразы 
«взаимное уважение» и «нацио-
нальные интересы». Эти два прин-
ципа, объясняли они,— опора дву-
сторонних отношений, которые 
особенно хорошо развиваются 
в экономической сфере. Накану-
не визита Сергей Лавров дал ин-
тервью венгерской газете Magyar 
Nemzet, в котором напомнил, что 
Венгрия — «первая и пока един-
ственная страна ЕС, которая одо-
брила российскую вакцину „Спут-
ник V“ и закупила значительную 
ее партию». Петер Сийярто во втор-
ник объявил, что стороны пойдут 
дальше: к концу 2022 года Венг-
рия намерена запустить собствен-
ное производство вакцины «Спут-
ник V». А в этом году, по словам 
венгерского дипломата, Будапешт 
хочет подписать 15-летний кон-
тракт с «Газпромом» на поставки 
природного газа.

Две страны сейчас объединя-
ет и то, что обе имеют непростые 
отношения с Брюсселем. Показа-
тельным стал адресованный ми-
нистрам вопрос журналиста аме-
риканской газеты The Wall Street 
Journal о том, хотела бы Россия, 
чтобы Венгрия вышла из ЕС. Петер 
Сийярто ответил недвусмыслен-
но: «Венгрия является и будет чле-
ном Европейского союза». Сергей 
Лавров же дипломатично указал, 
что Россия «всегда уважает выбор 
суверенных государств».

Российских и зарубежных жур-
налистов также интересовал во-
прос участия Будапешта в том, что 
глава МИД РФ именует «шабашем», 
где пестуются «расистские настро-
ения»,— в саммите «Крымской 
платформы» (см. „Ъ“ от 24 августа). 
Тогда как некоторые из 46 стран—
участниц состоявшейся в Киеве 
встречи направили на нее лишь 
послов, Венгрия была представле-
на президентом Яношем Адером. 
Тот четко назвал события в Крыму 
2014 года «аннексией», подчерк-
нув, что венгры «разделяют боль» 
украинцев.

Господин Сийярто ответил на 
заданный ему вопрос о саммите 
коротко и дипломатично. «Здесь 
наша позиция однозначна: мы 
всегда поддерживали суверени-
тет Украины, это никогда не было 
под вопросом»,— сказал он. И тут 
же, будто оправдываясь, указал, 
что в украино-венгерских отноше-
ниях есть серьезные разногласия, 
в частности по вопросам соблю-
дения прав национальных мень-
шинств. Эту тему венгры подни-
мают при любом удобном случае, 
и выступление Яноша Адера на 
саммите «Крымской платформы» 
не стало исключением. «Те, кто из-
учает свой язык, оказываются под 
угрозой штрафа. Это противоре-
чит идеалам демократии»,— ука-
зал президент, а потом выразил 
надежду на то, что этнические вен-
гры смогут чувствовать себя на Ук-
раине как дома.

Российские власти тоже при 
любом удобном случае критикуют 
Украину. Так, «Крымскую платфор-

му» Сергей Лавров назвал «искус-
ственно созданной» «русофобской 
акцией» и «пустой, не имеющей 
никаких перспектив пропаган-
дистской затеей». А мотивацию 
своих венгерских партнеров он 
объяснил «принуждением» Буда-
пешта союзниками и «ложно по-
нятой солидарностью членов ЕС, 
членов НАТО».

Жесткой критике российский 
министр подверг не только Укра-
ину, но и главу дипломатии Евро-
союза Жозепа Борреля — в част-
ности, в контексте его позиции 
по Афганистану. Тот ранее указал, 
что Брюссель не может позволить 
Москве или Пекину контролиро-
вать ситуацию в Афганистане. Го-
сподин Лавров подчеркнул: надо 
заботиться о том, чтобы афган-
цы «как можно скорее успокоили 
свою страну», а не заставлять их 
выбирать между Западом и Рос-
сией с Китаем. «Печально, если 
именно такие люди вырабатыва-
ют внешнеполитическую линию 
Европейского союза»,— заключил 
глава МИД РФ.

Американцам тоже досталось. 
На вопрос о том, рассматрива-
ет ли Россия возможность при-
сутствия американских военных 
в Центральной Азии, Сергей Лав-
ров четко ответил: «Нет». Он ука-
зал на то, что такой шаг должен 
получить одобрение всех стран—
членов Организации договора 
о коллективной безопасности, 
но это формальность. Более важ-
ной причиной министр назвал то, 
что разместить в своей стране сол-
дат США, которые «продеклариро-

вали цель держать под прицелом 
Афганистан и при необходимости 
бомбить его»,— значит мгновен-
но «превратить себя в мишень». 
«То же самое касается и настойчи-
вых, таких упрямых действий Ва-
шингтона в стремлении убедить 
ряд стран и в Центральной Азии, 
и в других регионах принять аф-
ганских граждан, которые сотруд-
ничали с американцами и со стра-
нами НАТО. Причем говорят, что 
это на пару-тройку месяцев, а по-
том мы их заберем к себе, нам про-
сто нужно время на то, чтобы 
оформить им визы»,— возмутил-
ся российский министр.

Прозвучали на пресс-конферен-
ции и некоторые оптимистичные 
заявления. Так, Сергей Лавров от-
метил: «расширенная тройка» по 
Афганистану (РФ, США, КНР плюс 
Пакистан) выразила заинтересо-
ванность в том, чтобы продолжить 
работу. Кроме того, он сказал, что 
Москва готова поддержать ини-
циативу французской стороны 
и встретиться в составе пяти посто-
янных членов Совбеза ООН для об-
мена мнениями по Афганистану.

Тему региональной стабильно-
сти министр Лавров обсудит и со 
своим итальянским коллегой Лу-
иджи Ди Майо: Рим наряду с Ве-
ной станет еще одной остановкой 
в его турне. Правда, диалог с Запа-
дом, по словам Сергея Лаврова, бу-
дет успешным только в том случае, 
если разговоры будут «нацелены 
на осознание реальности на зем-
ле», а не на попытках «пропаганди-
ровать то или иное свое действие».

Марина Коваленко

Великолепная семерка  
и Кабул
Джо Байден не прислушался  
к союзникам по G7

Страны «группы семи» во вторник 
собрались на внеплановый саммит 
в видеоформате. Повод для встре-
чи — падение афганского правитель-
ства и захват власти в стране запре-
щенным в РФ террористическим 
движением «Талибан». Участники 
встречи поставили перед собой три 
цели: помочь покинуть страну аф-
ганцам, которым грозит опасность, 
скоординировать взаимодействие 
с талибами и заставить их сформи-
ровать «инклюзивное правительст-
во». Сверхзадачей главного участ-
ника встречи — президента США Джо 
Байдена было продемонстрировать, 
что Вашингтон остается признанным 
лидером свободного мира.  Вышло 
не очень. Глава Белого дома фак-
тически пошел наперекор просьбе 
партнеров продлить миссию амери-
канских войск в Афганистане.

Времена выдались и вправду экс-
тренные, что отразилось на информа-
ционном фоне афганской встречи G7. 
Незадолго до саммита газета The Wash-
ington Post со ссылкой на неназванных 
американских чиновников сообщила, 
что глава американского Центрально-
го разведывательного управления (ЦРУ) 
Уильям Бернс встретился с Абдул-Гани 
Барадаром — одним из лидеров терро-
ристической организации «Талибан», за-
хватившей власть в Афганистане. В ЦРУ 
и «Талибане» информацию не подтвер-
дили. Но если The Washington Post ока-
залась права, то это была не первая 
встреча господина Барадара с предста-
вителями ЦРУ: в 2010 году агенты спец-
службы совместно с пакистанскими 
коллегами арестовали его в пакистан-
ском городе Карачи.

«Пока непонятно, как захват муллы 
Барадара скажется на направлении ра-
боты „Талибана“, который до сих пор от-
казывался отрекаться от „Аль-Каиды“ 
(запрещенная в РФ террористическая 
организация.— „Ъ“) и принимать афган-
скую конституцию»,— писала тогда газе-
та The New York Times. С тех пор прошли 
годы, господина Барадара по настоянию 
администрации Дональда Трампа отпу-
стили в 2018 году — считалось, что он 
поможет достичь мира в рамках шед-
ших тогда переговоров с талибами,— 
и он дожил до второй встречи с пред-
ставителем ЦРУ уже в новом, куда более 
весомом статусе.

Сообщается, что господин Бернс 
пытался согласовать с бывшим плен-
ником условия продления срока пре-
бывания американских сил в Афганис-
тане — изначально предполагалось, что 
США должны покинуть страну к 31 ав-
густа. Примечательно, что ранее пред-
ставитель террористов Сухейль Шахин 
заявил, что это исключено, и пригро-
зил США «последствиями». Затем тали-
бы повторили, что операция по эвакуа-
ции должна завершиться до конца лета 
и ни о каком продлении речи не идет. 
Они также призвали афганцев не поки-
дать страну и обязались обеспечить их 
безопасность. 

Источники телеканала CNN в Пен-
тагоне сообщили, что Джо Байдена уве-
домили: окончательное решение надо 
принимать незамедлительно, чтобы 

у военных было время подготовиться 
к собственной эвакуации.

Он его, собственно, и принял. Сослав-
шись на возрастающий с каждым днем 
уровень опасности, Джо Байден оста-
вил в силе первоначальный план, отка-
завшись от его существенного продле-
ния, хотя главу Белого дома просили об 
этом лидеры Великобритании, Франции 
и Германии. Впрочем, на саммите, как 
передает агентство Reuters, господин 
Байден заявил, что возможность некото-
рого продления миссии американских 
войск в Афганистане все же сохраняется. 

В этих условиях конструктивного со-
трудничества с талибами — которые, 
по словам Джо Байдена, «идут на взаи-
модействие» — и не слишком конструк-
тивного сотрудничества с союзниками 
и прошла встреча «группы семи». 

Перед ней организатор заседания Бо-
рис Джонсон предложил план из пяти 
пунктов, который, по его словам, дол-
жен помочь ситуации в Афганистане не 
вылиться в гуманитарную катастрофу. 
Господин Джонсон призвал немедленно 
помочь тем, перед кем у западных стран 
есть обязательства, защитить себя от тер-
рористических атак, поддержать афган-
цев гуманитарной помощью, создать 
пути переселения нуждающихся гра-
ждан страны и выработать общий план 
по взаимодействию с «новым афганским 
режимом».

В итоге лидеры «семерки» приняли 
совместное заявление, где выразили 
«глубочайшую озабоченность происхо-
дящим в Афганистане». «Наша первосте-
пенная задача — провести эвакуацию 
наших граждан и тех афганцев, что со-
трудничали с нами и помогали нам на 
протяжении прошедших 20 лет, и обес-
печить безопасный выезд из страны. Мы 
продолжим тесное сотрудничество по 
этому вопросу»,— говорится в докумен-
те. Страны также договорились поддер-
жать усилия ООН по координации гума-
нитарной миссии в стране и разработать 
механизм безопасного и легального пе-
реселения афганцев.

Обсуждалось на встрече и взаимодей-
ствие с талибами. Господин Джонсон со-
общил, что «семерка» разработала меха-
низм контактов с ними: новым властям 
Афганистана могут разморозить десят-
ки миллиардов долларов международ-
ной помощи, если они обеспечат беспре-
пятственный выезд беженцев, позволят 
женщинам до 18 лет получать образова-
ние и не допустят возвращения к «терро-
ризму и наркогосударству».

Президент Франции Эмманюэль Ма-
крон также заявил, что борьба с терро-
ром должна стать главной задачей вла-
стей Афганистана. Премьер-министр 
Канады Джастин Трюдо, в свою очередь, 
сообщил, что канадские силы могут 
остаться в стране и после 31 августа.

«Мы будем работать вместе с союзни-
ками и странами региона через ООН, че-
рез G20 и другими методами, чтобы сов-
местно с международным сообществом 
заняться критически важными вопроса-
ми касательно Афганистана. И мы будем 
судить афганскую сторону по их делам, 
но не по их словам»,— заканчивается за-
явление.

Алексей Наумов
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Венгрия — одна из немногих европейских стран, чьи отношения с РФ можно без преувеличений 
назвать дружескими,— стала первой остановкой Сергея Лаврова в его турне по Европе

Новый премьер Израиля начал со старого
Нафтали Беннет отправился с визитом в Вашингтон

Премьер-министр Израиля  Нафтали 
Беннет начинает визит в Вашингтон. 
Но его первая, долгожданная  встреча 
с президентом США Джо Байденом со-
стоится в неудачное для обоих время. 
Израильский премьер покинул стра-
ну на пике новой волны эпидемии ко-
ронавируса и очередного витка кри-
зиса вокруг сектора Газа, а президент 
США  озабочен проблемой Афганис-
тана.  Однако лидерам есть что обсу-
дить. Господин Беннет приехал в США 
не с  пустыми  руками, а со стратегией 
борьбы с иранской угрозой.

В четверг премьер Израиля Нафтали Бен-
нет встретится в Белом доме с президентом 
США Джо Байденом. Господин Беннет всту-
пил в должность только в середине июня, 
и поездка в Вашингтон для него — первый 
выход на публику за пределами страны.

Джо Байден только недавно начал встре-
чаться с ближневосточными политиками. 
С конца июля в Вашингтоне побывали ко-
роль Иордании Абдалла II и премьер Ирака 
Мустафа Каземи. Нафтали Беннет — лишь 
третий. Визит пройдет в условиях строгих 
ограничений из-за коронавируса. Изра-
ильская делегация практически не будет 
покидать свой отель, все встречи состоят-
ся только с теми, кто прошел проверку на 
инфекцию. 

Время для долгожданного визита оказа-
лось неудачным. Израиль столкнулся с оче-
редным кризисом вокруг сектора Газа. На-
кануне отлета премьера в Вашингтон ВВС 
Израиля нанесли удар по целям в секторе 
Газа в ответ на запуск воздушных шаров 
с зажигательными устройствами на изра-
ильскую территорию. Аналогичная ситуа-
ция была и в конце прошлой недели. Ар-

мия открыла огонь по палестинцам, а затем 
нанесла авиаудар по четырем объектам па-
лестинского движения «Хамас» после бес-
порядков в районе забора безопасности на 
границе сектора Газа с Израилем, в ходе ко-
торых был ранен израильский военнослу-
жащий. По словам Нафтали Беннета, армия 
готова к любому сценарию. Во вторник ста-
ло известно, что «Хамас» обещал египет-
ским посредникам прекратить запуск «ог-
ненных шаров», однако никаких обещаний 
насчет протестов у разделительного забора 
не дал. Очередная акция назначена на сре-
ду, когда Нафтали Беннет уже будет в Ва-
шингтоне. Обострение ситуации вокруг 
сектора Газа связывают с не до конца ре-
шенным финансовым вопросом. В сере-
дине августа Израиль утвердил механизм 
перевода денежной помощи Катара жите-
лям сектора Газа при участии ООН. Однако, 
как пишут израильские СМИ, помощь со-
кращена на треть ($20 млн вместо $30 млн) 
и не распространяется на выплаты госслу-
жащим Газы, так как это рассматривается 
как помощь контролирующему сектор дви-
жению «Хамас».

Еще одна головная боль Нафтали Бен-
нета — рост числа инфицированных коро-
навирусом. Во вторник, в день отлета пре-
мьера, в Израиле было зафиксировано 
рекордно высокое за полгода число зара-
жений за сутки — свыше 9,8 тыс. 18 августа 
были введены новые карантинные ограни-
чения. При этом к правительству возника-
ет все больше вопросов, касающихся как 
сферы здравоохранения, так и экономики. 
О проблемах премьер-министру напомнили 
прямо перед отъездом. Его вылет в Вашинг-
тон был задержан на час из-за забастовки со-
трудников израильской авиакомпании El 

Al, которые вышли на летное поле. Они про-
тестовали против увольнений и требовали 
от правительства поддержки пострадавшей 
в результате пандемии авиаотрасли.

На фоне обострения ситуации в Афганис-
тане президенту Байдену тоже будет трудно 
целиком сконцентрироваться на перегово-
рах с лидером страны, являющейся глав-
ным союзником Вашингтона на Ближнем 
Востоке. Но тот факт, что встреча, несмотря 
ни на что, состоится, израильские СМИ счи-
тают свидетельством важности для США 
партнерства с Израилем. Они обращают 
внимание и на то, что Нафтали Беннет ста-
нет первым мировым лидером, с кем Джо 
Байден очно обсудит захват власти в Афга-
нистане движением «Талибан» (запрещено 
в РФ) и его возможные последствия для без-
опасности в регионе. Однако афганская те-
матика — не главный приоритет в америка-
но-израильских переговорах.

Визит в Вашингтон не будет легким для 
нового премьер-министра. Нафтали Бенне-
ту важно продемонстрировать, что он не 
уступает своему предшественнику Бинья-
мину Нетаньяху, который считался асом по 
установлению дипломатических контак-
тов и пользовался безоговорочной поддер-
жкой Вашингтона во время администрации 
Дональда Трампа. Правда, с американски-
ми демократами господин Нетаньяху отно-
шения испортил еще тогда, когда в Белом 
доме находился Барак Обама. Израильский 
премьер был главным критиком подписан-
ного пятью постоянными членами Совбе-
за ООН и Германией с Ираном в 2015 году 
Совместного всеобъемлющего плана дейст-
вий, известного как «ядерная сделка». Дру-
гой причиной разногласий с демократами 
была поселенческая политика Израиля. Те-

перь, как отмечают израильские СМИ, зада-
ча нового премьера — «перезагрузить отно-
шения с США» и вернуться к тем временам, 
когда Израиль пользовался в Вашингто-
не «двухпартийной поддержкой». Вопрос 
в том, удастся ли этого добиться в нынеш-
них условиях.

За две недели до отъезда Нафтали Бенне-
та в США министр обороны Израиля Бени 
Ганц одобрил строительство около 2 тыс. 
новых домов в поселениях на Западном бе-
регу реки Иордан — территории, которую 
международное сообщество считает окку-
пированной. Правда, одновременно было 
дано разрешение на строительство тыся-
чи палестинских домов в контролируемой 
Израилем «зоне C», занимающей пример-
но 60% Западного берега. Это жест в сторону 
палестинцев — израильские власти редко 
дают им добро на возведение домов в этом 
районе, что приводит к масштабному неза-
конному строительству и в результате сносу 
построенных зданий. Так что Нафтали Бен-
нет подготовился к разговору со всеми — 
как с противниками, так и с защитниками 
поселенческой деятельности Израиля.

С Ираном сложнее. «Я скажу президен-
ту Байдену, что пришло время остановить 
Иран, а не бросать ему спасательный круг 
в виде ядерной сделки, срок действия кото-
рой уже истек»,— сказал господин Беннет 
на заседании кабинета министров в воскре-
сенье. Напомним, что США вышли из СВПД 
в 2018 году, вернув санкции в отношении 
Ирана. Со своей стороны, Тегеран начал по-
степенный отход от оговоренных в СВПД ог-
раничений своей ядерной программы. Но-
вая администрация США хотела вернуться 
к «ядерной сделке». Переговоры в Вене на 
эту тему начались в апреле, но были при-

остановлены через пару месяцев. Вашин-
гтон и Тегеран не пришли к компромиссу 
по вопросу снятия американских санкций 
с Ирана. Возобновление венских консульта-
ций ожидается после формирования нового 
правительства Ирана. Сейчас список минис-
тров ждет утверждения парламента. Однако 
переговорщики теряют терпение, а МАГА-
ТЭ бьет тревогу. Согласно его данным, Иран 
впервые произвел обогащенный до 20% ме-
таллический уран и существенно расши-
рил мощности по производству урана, обо-
гащенного до 60%.

На этом фоне израильтяне считают беспо-
лезными разговоры с Тегераном, тем более 
что за последние месяцы они собрали но-
вые доказательства его «агрессивной поли-
тики». Речь идет об атаках на суда, которые 
так или иначе связаны с Израилем, а также 
о поддержке иранцами палестинских груп-
пировок в секторе Газа и ливанской «Хез-
боллы». «Для нас самым важным является 
ядерный (вопрос.— „Ъ“), но также важна ре-
гиональная агрессия (Ирана.— „Ъ“) в Ли-
ване, Сирии, Ираке, Йемене и Газе с моря, 
воздуха и земли»,— приводит слова высоко-
поставленного источника израильская га-
зета «Гаарец». По данным издания, премьер 
представит Джо Байдену «всеобъемлющую 
стратегию» по борьбе с иранской угрозой. 
Подробности плана не разглашаются. Но 
от того, найдут ли премьер Израиля и пре-
зидент США общий язык по этому вопросу, 
во многом зависит имидж Нафтали Беннета 
дома. Если не найдут, то возглавляемая Би-
ньямином Нетаньяху израильская оппози-
ция не преминет напомнить о той идиллии, 
которая царила между Дональдом Трампом 
и бывшим главой правительства.

Марианна Беленькая
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Nikkei 225 27732,1 (+237,86)
РТС 1660,9 (+10,96)
FTSE 100 7125,78 (+16,76)

DAX 30* 15905,85 (+53,06)
DJIA* 35414,46 (+78,75)
NASDAQ Composite* 15002,774 (+60,122)

*На 20:28     По данным агентства Reuters.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 24.08.21 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 25.08.21
Австралийский доллар 53,4485
Английский фунт 101,3141
Белорусский рубль 13,7409
Датская крона* 11,6666

Доллар США 73,9465
Евро 86,8058
Индийская рупия** 99,7027
Казахский тенге** 17,3849

Канадский доллар 58,5483
Китайский юань* 11,4157
Норвежская крона* 83,1860
СДР 104,8909

Сингапурский доллар 54,5208
Новая турецкая лира 87,7370
Украинская гривна* 27,7109
Шведская крона* 84,9364

Швейцарский франк 81,0106
Японская иена** 67,3864
*За 10. **За 100. 
По данным агентства Reuters. 

Закач Европы
«Газпром» начал наполнять свои хранилища

«Газпром» к концу авгу-
ста сумел найти в своем 
балансе газ для загруз-
ки экспортных маршру-
тов в Европу и наконец 
перевел свои хранили-
ща там в режим закачки. 
Судя по косвенным при-
знакам, для этого моно-
полии не пришлось сни-
жать темпы заполнения 
российских ПХГ. Тем вре-
менем цены на газ в Ев-
ропе вернулись к росту, 
превысив $560 за 1 тыс. 
кубометров, поскольку 
заявления о скором вво-
де «Северного потока» 
оказали лишь временное 
влияние на рынок.

«Газпром» с 24 августа пе-
ревел в режим закачки все 
свои подземные хранили-
ща в Европе. В предыдущие 
две недели компания, вопре-
ки обычной практике, актив-
но выбирала газ из европей-
ских ПХГ для выполнения 
экспортных контрактов, по-
скольку поставки газа по газо-
проводу Ямал—Европа были 
ограничены из-за последст-
вий аварии на заводе в Новом 
Уренгое. В результате на 23 ав-
густа запасы газа в крупней-
ших хранилищах компании 
в Европе — Reden, Jemgum 
и Katharina в Германии, Hai-
dach в Австрии и Bergermeer 
в Нидерландах — упали до 
исторического минимума 
в 12,8% от проектной мощно-

сти (она составляет пример-
но 11,7 млрд кубометров). 
Для сравнения, в среднем ев-
ропейские ПХГ на ту же дату 
были заполнены на 64,3%.

Однако во второй полови-
не дня 23 августа «Газпром» 
вдвое — до 64 млн кубоме-
тров в сутки — увеличил 
прокачку по газопроводу 
Ямал—Европа, приблизив ее 
к показателям начала меся-
ца, когда на поставках еще не 
сказались последствия ава-
рии в Новом Уренгое 5 авгу-
ста. После этого отбор из хра-

нилищ Katharina и Haidach 
прекратился, сменившись 
небольшими объемами за-
качки. Одной из причин та-
кого решения компании со-
беседники „Ъ“ считают то 
обстоятельство, что компен-
сировать снижение поставок 
подъемом газа из хранилищ 
уже было невозможно: уро-
вень запасов слишком упал. 
Через неделю поставки по 
газопроводу Ямал—Европа 
могут вырасти еще до при-
мерно 77 млн кубометров 
в сутки, так как «Газпром» 

с сентября снизит прокачку 
через Украину на 14 млн ку-
бометров в сутки: компания 
после аварии не стала бро-
нировать дополнительные 
мощности по этому направ-
лению на сентябрь.

Основной вопрос заклю-
чается в том, откуда именно 
«Газпром» изыскал дополни-
тельный газ: компания мо-
гла либо снизить темп закач-
ки в российские ПХГ, либо 
оптимизировать работу ме-
сторождений. При этом есть 
косвенные признаки того, 

что ситуация с газовым ба-
лансом компании начинает 
выправляться. Так, 24 августа 
«Газпром» принял участие 
как в суточных, так и в ме-
сячных (с поставкой в сентя-
бре) торгах на бирже СПбМТ-
СБ. Это произошло несмотря 
на то, что с 9 августа компа-
ния объявила об «ограни-
чении» предложения газа 
на суточных торгах. На сен-
тябрь было продано около 
270 млн кубометров газа, что 
более чем вдвое меньше, чем 
в прошлом месяце. Посколь-

ку продажа газа на бирже 
в России традиционно имеет 
низкий приоритет для «Газ-
прома» при распределении 
ресурсов сырья, тот факт, что 
компания в принципе уча-
ствовала в торгах, говорит 
о том, что в сентябре у нее бу-
дет свободный газ.

В «Газпроме» коммента-
рий не предоставили.

Тем временем цены на 
газ в Европе, потерявшие 
на прошлой неделе около 
15% на фоне заявлений «Газ-
прома» о его намерении за-
пустить газопровод «Север-
ный поток-2» уже осенью, 
вновь начали расти. Во втор-
ник сентябрьский фьючерс 
на индекс TTF вырос на 9,6%, 
до €45,7 МВт•ч (около $560 
за 1 тыс. кубометров). Как 
отмечают аналитики Platts, 
динамика во многом связа-
на с общим восстановлени-
ем сырьевых рынков после 
того, как властям Китая уда-
лось локализовать очеред-
ную вспышку коронавируса. 
Кроме того, участники рын-
ка осознают, что уровень за-
пасов в европейских ПХГ 
этой осенью будет настолько 
низким, что даже при усло-
вии ввода «Северного пото-
ка-2» и решения проблем 
«Газпрома» с добычей суще-
ствующий сейчас дефицит, 
вероятно, полностью устра-
нить не удастся.

Юрий Барсуков
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Интернет-мошенники, как извест-
но, следят за трендами: не только мо-
ментально создают сайты и рассыл-
ки на темы последних новостей, как 
это было, например, с матерински-
ми выплатами во время пандемии, 
но и готовятся к сезонным событи-
ям, регистрируя домены с названи-
ями брендов за месяц до «черной 
пятницы». И конечно, мошенники 
не обходят стороной тренд продви-
жения бюджетных вариантов все-
го: от недвижимости до гаджетов. На 
фоне роста цен во время пандемии 
стал расти интерес граждан, напри-
мер, к квартирам по 13 кв. м (предло-
жение которых, по данным «Авито», 
в 2021 году выросло почти в два раза 
год к году), из-за снизившегося втрое 
спроса появились дешевые вариан-
ты iPhone, на туристическом рынке 
популярна программа кэшбэка. Сло-
вом, как гласила реклама одного сто-
личного магазина, бриллианты по 
акции, с 50-процентной скидкой.

Поэтому, когда я увидела на две-
ри своего подъезда напечатанную на 
принтере листовку с рекламой услуг 
взлома социальных сетей и элек-
тронной почты, я не удивилась. Ак-
каунт «ВКонтакте» или «Однокласс-
ники» обещали взломать за три часа 
и 2 тыс. руб., Instagram и почту — 
за 2,5 тыс. руб., мессенджеры Viber 
и Telegram — за 3 тыс. руб., а сайт — 
от 5 тыс. Что ж, антикризисные рас-
ценки. Ведь в среднем на рынке 
взлом почты стоит от $77, сообща-
лось на конференции WWW’19, на 
теневых форумах сегодня можно 
найти предложения и за $500. Экс-
перты говорят, что стоимость зави-
сит от почтового сервера и от того, 
личная это почта или корпоратив-
ная. Ну а тут — взлом класса эконом, 
хакер-дискаунтер, очень похоже.

Но еще больше это было похоже 
на мошенничество. Для заказа пред-
лагается написать в Telegram, что 
я и сделала (из профессионально-
го интереса, разумеется). Пользова-
тель с ником Internet hacker заявил, 
что работает только по предопла-
те и не предоставил никаких гаран-
тий. Причем на форумах в даркнете 
к подобным услугам подходят более 
серьезно, любые сделки проходят 
«через гаранта»: заказчик переводит 
предоплату на его счет, и продавцу 
деньги поступят, когда услуга будет 
оказана. Если кто-то из сторон оста-
нется недоволен, их рассудят на ар-
битраже в закрытых ветках фору-
мов. Такая система обеспечивает 
репутацию и доверие к владельцам 
теневых площадок, которые зара-
батывают на комиссиях от сделок. 
Анонимный же интернет-хакер по-
сле оплаты пропадет без следа. Рас-
чет в подобных схемах, вероятно, на 
массовый интерес: воспользовать-
ся услугами взломщика, предло-
женными рядом с рекламой пласти-
ковых окон и «мужа на час», могут 
только далекие от мира теневых 
операций люди.

Остается надеяться, что объявле-
ния на дверях подъездов не увидят 
настоящие хакеры и не возьмут себе 
на заметку новый способ заработать 
в кризисные времена. Ведь в бюд-
жетном сегменте расценки низкие, 
зато потенциальных клиентов — 
полстраны.

Остается надеяться, 
что способ искать  
клиентов эконом
класса по объявлению  
на двери подъезда  
не заинтересует  
хакеров

Над природой нависла мясомолочная угроза
Пищевым предприятиям отказывают в снижении категории опасности

Производители молока и мяса не могут перевести 
свои предприятия из первой во вторую категории 
по негативному воздействию на окружающую среду 
(НВОС) по новым смягченным критериям, вступив-
шим в силу в этом году. Росприроднадзор считает, 
что в текущем виде правила распространяются толь-
ко на объекты, созданные или реорганизованные 
после 1 января, а смягчение требований к ранее дей-
ствующим предприятиям требует изменений зако-
нодательства. Отнесение к первой категории опасно-
сти грозит бизнесу ростом издержек.

Национальный союз производителей молока («Союзмо-
локо») и Национальный союз свиноводов сообщили руково-
дителю департамента пищевой и перерабатывающей про-
мышленности Минсельхоза Марине Афониной об отказе 
Росприроднадзора переводить предприятия из первой во 
вторую категорию по НВОС. Копия обращений есть у „Ъ“. 
Гендиректор Национального союза птицеводов Сергей Лах-
тюхов говорит, что с проблемой столкнулись и участники 
этого рынка.

С 1 января 2021 года вступили в силу новые критерии от-
несения к категориям НВОС. Если ранее в молочной отрасли 
ко второй категории могли относиться только заводы с пере-
работкой менее 200 тонн молока в сутки, то теперь — пред-
приятия любой мощности при наличии сброса загрязняю-
щих веществ в централизованные системы водоотведения 

или очистных сооружений. Для свиноводческих и птице-
водческих комплексов увеличили количество допустимых 
мест — с 2 тыс. до 42 тыс. и с 40 тыс. до 2 млн соответственно. 
По данным Росприроднадзора, сегодня к первой категории 
по НВОС относится 263 пищевых предприятия.

Как уточняют в «Союзмолоке», с отказами столкнулись 
PepsiCo (бренды «Домик в деревне», «Веселый молочник»), 
«Милком» («Село зеленое») и др. В Союзе свиноводов получи-
ли около 30 сообщений об отказах. Как сказано в письме «Со-
юзмолока», Росприроднадзор считает, что новые критерии 
распространяется только на объекты, созданные или реор-
ганизованные после 1 января 2021 года.

Отнесение предприятий к первой категории грозит 
бизнесу ростом издержек. Так, становится обязательным 
получение комплексного экологического разрешения 
(КЭР), применение наилучших доступных технологий 
(НДТ) с 2025 года, и требуются инвестиции в оснащение 
источников сброса системами учета. Гендиректор «Союз-
молока» Артем Белов говорит, что экологическая эксперти-
за стоит от 1,5 млн руб., а соответствующая модернизация 
потребует сотен миллионов рублей. При этом молочные 
заводы нельзя сравнить по опасности с металлургически-
ми или химическими, которые также относятся к первой 
категории, указывает он. Гендиректор Национального со-
юза свиноводов Юрий Ковалев добавляет, что при строи-
тельстве свиноводческих комплексов с 2005 года исполь-

зовались самые современные технологии и оборудование, 
что и позволило увеличить количество мест.

Руководитель Национальной мясной ассоциации Сер-
гей Юшин говорит, что действия территориальных органов 
Росприроднадзора демонстрируют в основном «недобро-
желательный и подозрительный» настрой к предприятиям 
животноводства. А учитывая сложность и строгость россий-
ского природоохранного законодательства, нет практиче-
ски ни одного предприятия, даже самого современного, об-
ходящегося без претензий со стороны службы, указывает он.

В Росприроднадзоре заявили „Ъ“, что сегодня не могут ак-
туализировать сведения об опасных объектах только на ос-
новании изменения критериев, а необходимо постановле-
ние правительства, которое позволит вносить уточнения 
в реестр объектов НВОС. Проект документа уже подготови-
ло Минприроды. Там на вопросы оперативно не ответили. 
В «Союзмолоке» предлагают пока приостановить примене-
ние санкций к предприятиям, получившим отказ в переводе.

В Минсельхозе заявили „Ъ“, что направят поступившую 
из органов управления АПК субъектов и отраслевых союзов 
информацию по этому вопросу в правительство. Управля-
ющий партнер Zharov Group Евгений Жаров говорит, что 
у бизнеса есть возможность добиться перехода из одной ка-
тегории в другую в судебном порядке, доказав с помощью 
экспертизы соответствие новым критериям.

Алексей Полухин

Дорогие телезрители
Рекламодателям на ТВ покажут рост цен на 15–20%

Главный продавец телерекламы «Национальный 
рекламный альянс» готовит самое большое по-
вышение цен за все пять лет своего существова-
ния: в следующем году из-за роста спроса рекламо-
дателям размещение на ТВ будет стоить дороже на 
15–20% даже при условии увеличения рекламного 
бюджета. Участники рынка говорят, что рекламода-
тели ожидали «более скромный» рост цен. Они про-
гнозируют снижение спроса на самые дорогие ва-
рианты размещения.

Из-за ажиотажного спроса на телерекламу НРА повышает 
цены на нее, рассказал „Ъ“ гендиректор альянса Алексей Тол-
стоган: «Инфляция на национальном и региональном ТВ со-
ставит 15–20% при росте бюджета 7–10%, при размещении на 
Москву рост достигнет 30%» (подробнее см. интервью). В прош-
лом году рынок ТВ-рекламы в России упал на 3%, а в этом мо-
жет вырасти на 12–13%, отметил господин Толстоган.

НРА учрежден крупнейшими телехолдингами для прода-
жи рекламы на их каналах в 2016 году вместо прежнего сел-
лера Vi. Последний раз столь существенный рост цен альянс 
устроил в первый год работы, заявив на 2017 год цены на 15% 
выше на фоне дефицита инвентаря.

Но в прошлый раз фактическая инфляция составила 13%, 
а теперь будет даже выше 20%, рассуждает руководитель не-
зависимого медиааудитора ECI Rus Дмитрий Кураев. Он объ-
ясняет, что к заявленному росту добавляются повышенные 
сезонные коэффициенты на осень 2022 года и рост наценки 

на возможность выбрать конкретный рекламный блок для 
выхода рекламы (так называемый суперфикс) с 7% до 15%, 
то есть по рекламодателям, претендующим на более каче-
ственный инвентарь, придется наиболее серьезный удар, 
считает он.

Уже сейчас спрос на ТВ огромный, так как бюджеты по-
сле кризиса восстановились, подтверждают собеседники 
„Ъ“ в рекламных агентствах. В прошлом году альянс заклю-
чил больше, чем обычно, двух- и даже трехлетних сделок по 
старым ценам (обычная практика — годовая сделка), гово-
рят они. На этом фоне, по их мнению, цена новых сделок «бу-
дет запредельной».

Опрошенные „Ъ“ рекламные агентства указывают на не-
хватку инвентаря из-за сокращения аудитории на ТВ. В 2018 
году рынок справился с этой проблемой с помощью закона 
о перераспределении рекламного времени, что позволило 
телеканалам увеличить количество минут рекламы с 9 до 12 
в час за счет перераспределения «ночных» минут, сейчас си-
туация с дефицитом опять обострилась.

Как рассказывает источник, близкий к НРА, селлер те-
перь изучает возможность расширить инвентарь за счет из-
мерения зрителей прямого эфира в разных средах, включая 
ТВ-приставки и видеосервисы — пока эти контакты с аудито-
рией не посчитаны и не проданы. По оценке ECI Rus, на 2022 
год в связи с продолжающимся падением телесмотрения ин-
вентарь сократится на 3–5%. В Mediascope не ответили на во-
прос о динамике Total TVR (общий телерейтинг всех каналов).

Для рынка повышение цен на ТВ-рекламу не стало не-
ожиданностью, говорит вице-президент по развитию биз-
неса OMD OM Group Ольга Барская: «российские рекла-
модатели, онлайн-сервисы, маркетплейсы и экосистемы 
продолжают активную ТВ-экспансию со значительным 
увеличением бюджетов». В ответ можно ожидать, что ре-
кламодатели будут оптимизировать медиамикс, полагает 
она. «Мы ожидаем тяжелых переговоров между НРА и ре-
кламодателями, которые не будут готовы принять такой 
уровень инфляции. Можно предвидеть снижение спро-
са на суперфикс, самые дорогие ТВ-каналы и самые доро-
гие месяцы размещения (сентябрь—ноябрь)»,— добавил 
Дмитрий Кураев.

Глава ассоциации «Русбренд» (объединяет Unilever, Co-
ca-Cola, Сбербанк и других крупнейших рекламодателей) 
Алексей Поповичев напоминает, что рекламные бюджеты 
формируются исходя из финансовых возможностей компа-
нии: «Расходы не могут резко повыситься, если продажи не 
могут резко увеличиться». «Безусловно, в маркетинговых 
планах на 2022 год клиенты такой уровень не закладыва-
ли,— подтверждает управляющий директор Amplifi Андрей 
Яковицкий.— Мы понимали, что 2022-й будет инфляцион-
ным годом, но ожидали более скромных цифр». С ноября 
2020 года НРА уже четыре раза повышал цены на 2021 год 
разными способами, поэтому по итогам этого года они уже 
будут выше на 15–18%, добавил он.

Анна Афанасьева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
за последние три месяца
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Рост или снижение индикатора
за торговый день
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После двухнедельного затишья международ-
ные инвесторы резко увеличили вложения 
в ОФЗ. На минувшей неделе они выросли бо-
лее чем на 87 млрд руб., в четыре раза боль-
ше, чем неделей ранее. Иностранцев при-
влекают сравнительно сильные фундамен-
тальные показатели российской экономики 
и уровень ставок. Впрочем, пока ФРС США 
не определилась с будущим монетарных 
стимулов, такие инвестиции носят спекуля-
тивный характер.

О резком росте спроса международных инве-
сторов на ОФЗ свидетельствуют данные Нацио-
нального расчетного депозитария (НРД). Согласно 
им, на минувшей неделе иностранцы увеличили 
вложения в ОФЗ на 87,5 млрд руб., доведя долю на 
этом рынке до 20,85% (3,198 трлн руб.). Это более 
чем в четыре раза превосходит привлечения пре-
дыдущей недели и второй по величине показатель 
за полтора года публикаций таких данных.

Сильнее позиции нерезидентов росли только 
один раз в конце июля, тогда за неделю они увели-
чились на 105 млрд руб. В последующие две неде-
ли ажиотаж спал. В итоге к середине августа вло-
жения иностранных инвесторов в ОФЗ выросли 
только на 60 млрд руб.

Основные покупки госбумаг нерезидентами 
пришлись на начало прошлой недели. В итоге, как 
отмечает управляющий по анализу банковского 
и финансового рынков ПСБ Дмитрий Грицкевич, 
доходности среднесрочных и длинных ОФЗ сни-

зились с 16 по 18 августа на 6–7 б. п. С начала но-
вой недели доходность десятилетних ОФЗ выро-
сла на 8 б. п., до 7% годовых, но это не отпугнуло 
иностранных инвесторов. По данным НРД, в поне-
дельник нерезиденты увеличили позиции на рын-
ке еще почти на 17 млрд руб., до 3,215 трлн руб. 

Высокий интерес к рублевому долгу наблюдает-
ся на фоне осторожного отношения международ-
ных инвесторов к облигациям и другим активам 
развивающихся стран на фоне невысокой скоро-
сти вакцинации от COVID-19. К тому же инвесторы 
опасаются скорого сокращения программы коли-
чественного смягчения ФРС и завершения эпохи 
дешевой ликвидности (см. „Ъ“ от 20 августа).

В таких условиях российский долг выглядит 
более защищенной инвестицией. «У России ми-
нимальный среди всех крупных стран внешний 
долг, внушительные золотовалютные резервы, 
профицитный текущий счет и сбалансирован-
ный бюджет,— отмечает главный аналитик Сов-
комбанка Михаил Васильев.— Это снижает чувст-
вительность к росту рыночных процентных ставок 
в мире и делает ОФЗ и рубль более стабильными».

Добавляют привлекательности вложениям 
в рублевый долг и ожидания по дальнейшей де-
нежно-кредитной политике ЦБ. По словам анали-
тиков, российский финансовый регулятор один 
из первых среди Центробанков развивающихся 
стран приступил к повышению ключевой ставки 
и за четыре шага поднял ее на 2,25 процентного 
пункта, до 6,5%. Причем последнее, самое сильное 

повышение сразу на 1 п. п. произошло на фоне ста-
билизации инфляции. По данным Росстата за не-
делю, закончившуюся 16 августа, зафиксирована 
дефляция в размере 0,01%.

В базовом сценарии мы ожидаем, что годовая 
инфляция в России достигнет своего пика осенью 
на уровне около 6,8%. «Есть вероятность, что Банк 
России может осенью поднять ключевую ставку до 
6,75–7,0%. В следующем году по мере замедления 
инфляции ожидаем возвращения ставки в ней-
тральный диапазон 5–6%»,— полагает Михаил Ва-
сильев. «Покупка среднесрочных и длинных бумаг 
позволит инвесторам получить дополнительную 
прибыль за счет переоценки инвестиций по мере 
снижения инфляционного давления и доходно-
стей ОФЗ»,— отмечает господин Грицкевич.

Впрочем, до тех пор пока ФРС США не обозна-
чила свою позицию по сворачиванию программы 
монетарного стимулирования, любое усиление 
внешнего спроса выглядит хрупким, предупре-
ждают участники рынка. «Ужесточение ритори-
ки ФРС и объявление сроков начала сокращения 
объема покупок будет для рынков поводом пони-
жательной коррекции для широкого спектра ак-
тивов развивающихся экономик»,— указывает 
начальник аналитического управления банка «Зе-
нит» Владимир Евстифеев. При этом сдержанная 
позиция Федрезерва может вернуть интерес ино-
странных инвесторов в высокодоходные гавани, 
заключает он.

Виталий Гайдаев

Возвращение нерезидента
Иностранные инвесторы снова покупают ОФЗ

 «СПБ Биржа» обсуждает с рядом 
участников рынка возможность 
организации торгов акциями 
в новой секции пре-IPO. Пред-
полагается, что бумаги будут до-
ступны только квалифициро-
ванным инвесторам, а к листин-
гу будут допускаться как акции 
самих эмитентов, готовящихся 
к IPO, так и бумаги фондов, во-
шедших в капитал на пре-IPO. 
Как говорят эксперты, идея ло-
гична и будет востребована, 
остается вопрос — как ее реали-
зовать, поскольку сама сделка 
по пре-IPO малопрозрачна.

О том, что «СПБ Биржа» рассматри-
вает возможность создания секции 
пре-IPO, рассказал „Ъ“ источник в од-
ном из брокеров и подтвердили два 
источника в других финансовых ин-
ститутах. По информации одного из 
них, такая возможность обсуждает-
ся с крупнейшими игроками на рын-
ке пре-IPO в России; продукт нужный 
и интересный, но сложный в реа-
лизации, пока все на уровне идеи. 
По словам другого собеседника „Ъ“, 
пока обсуждается, что это будет бир-
жевая площадка с листингом акций, 
доступная только для квалифициро-
ванных инвесторов. Листинговать 
свои акции на ней будут как готовя-
щиеся к размещению компании, так 
и фонды, которые вложились в их ак-
ции, говорит он, последние смогут 
продать часть своего пакета, куплен-
ного в рамках пре-IPO.

«СПБ Биржа» отказалась от ком-
ментариев.

• Пре-IPO предполагает сделку 
по  входу в капитал компании, ко-
торая в обозримом будущем может 
выйти на публичное размещение или 
привлечь стратегического инвестора. 
При этом зачастую схема инвестиро-
вания фактически предполагает про-
дажу доли в цепочке фондов, которая 
сильно ограничивает и усложняет 
 любое вторичное обращение. Другими 
словами, фонд покупает все акции 
у эмитента, а затем перепродает их 
более широкому пулу инвесторов, но 
уже не в виде акций эмитента, а в ви-
де акций самого фонда. Пока компания 
не выйдет на IPO, возможности обме-
нять акции у инвесторов обычно нет.
Участие в пре-IPO компаний стало 

довольно «модным» инструментом 
у российских инвесторов, которых су-
щественно прибавилось за последние 
два года. Для брокеров этот бизнес так-
же привлекателен из-за его высокой 
маржинальности. По словам источни-
ка „Ъ“ в крупном банке, такие сделки 
приносят инвестбанку порядка 8% от 
объема. Ряд российских брокеров уже 
объявил о запуске подобного инстру-
мента, ряд готов предложить его в обо-
зримом будущем (см. „Ъ“ от 29 июня).

Тема пре-IPO горячая, интерес со 
стороны инвесторов к ней есть и бу-
дет, говорит гендиректор «Открытие 
Брокер» Юрий Маслов. Он отметил, 
что ликвидность будет зависеть от 
конкретного имени и его значимости, 
но большое значение будет иметь вы-
бранная форма секьюритизации дан-
ных инструментов, в первую очередь 

по российскому праву. Руководитель 
департамента продуктов западных 
первичных размещений «БКС Мир 
инвестиций» Сергей Шлюгер счита-
ет, что создание централизованного 
решения от крупного игрока, такого 
как «СПБ Биржа», может стать значи-
тельным шагом для демократизации 
и стандартизации отрасли, но потре-
бует решения множества технических 
и юридических проблем. По его сло-
вам, на частных рынках привлекает-
ся примерно в 2 раза больше капита-
ла, чем на публичных, однако объем 
торгов в 330 раз ниже — есть значи-
мый потенциал для решения пробле-
мы ликвидности на частном рынке.

На глобальном рынке уже есть по-
пытки создания централизованных 
площадок ликвидности для работы 
с акциями частных компаний. Напри-
мер, Nasdaq при поддержке Goldman 
Sachs и Morgan Stanley развивает на-
правление Private Markets — тендер-
ной площадки для инвестиционных 
фондов и пре-IPO компаний, расска-
зывает господин Шлюгер. Похожее ре-
шение с поддержкой от крупных ин-
вестфондов запускает американский 
единорог — реестродержатель Carta. 
Но оборот на платформах еще очень 
мал, чтобы говорить об успешности 
площадок. По словам эксперта, воз-
никает немало технических трудно-
стей — акции частных компаний хра-
нятся у разных реестродержателей, 
практически всегда являются приви-
легированными, а также нет стандар-
тов по раскрытию информации.

В целом участники рынка пози-
тивно оценивают идею «СПБ Биржи», 
но говорят о необходимости защиты 
инвестора, что является одним из ак-
туальных вопросов повестки дня ЦБ. 
«Нужно помнить об оценке уровня ри-
сков инвестирования, качестве кор-
поративного управления, чтобы обес-
печить прозрачность и надежность 
процесса,— говорит главный испол-
нительный директор „ВТБ Капитал 
Инвестиции“ Владимир Потапов.— 
А также информировать клиентов 
о повышенных рисках таких инвес-
тиций, следить за тем, чтобы права ак-
ционеров были защищены».

Полина Смородская

По препубличному 
расчету 
«СПБ Биржа» готовит новую  
торговую секцию

Через неделю вступает в силу 
профессиональный стандарт 
специалиста негосударственно-
го пенсионного фонда (НПФ), 
но соответствующая норматив-
ная база еще не создана. Толь-
ко сейчас в НПФ было направ-
лено приложение к профстан-
дарту с наименованием квали-
фикаций и требованиям к ним. 
 Впрочем, пока независимая 
оценка квалификации по дан-
ному профстандарту носит 
 необязательный характер.

Накануне вступления в силу 
приказа Минтруда об утверждении 
профессионального стандарта спе-
циалиста НПФ совет по професси-
ональным квалификациям финан-
сового рынка (СПКФР) направил 
в пенсионные саморегулируемые 
организации (СРО) проект-прило-
жение к приказу с наименованиями 
квалификаций и требования к ним, 
на соответствие которым будет про-
водиться экзамен. С этим докумен-
том ознакомился „Ъ“.

• В 2016 году был принят закон 
«О  независимой оценке квалифика-
ции», который регулирует базовые 
процессы развития системы профес-
сиональных квалификаций, аккреди-
тацию образовательных программ 
и независимую оценку квалификации. 
Он, в частности, положил начало 
 отказу от квалификационных ат-
тестатов специалистов финрынка, 
в том числе и для руководителей 
и контролеров НПФ. Приказ Мин-
труда об утверждении профстандар-
та специалиста НПФ начинает дей-
ствовать с 1 сентября и до 2027 года.

Согласно приложению к прика-
зу, отправленному СПКФР в пенси-
онные СРО, вводится четыре ква-
лификации сотрудников для НПФ: 
специалист по осуществлению кли-
ентского сервиса, специалист по 
учету обязательств, специалист по 
обеспечению операционно-учетной 
деятельности и руководитель НПФ. 
Для них предусмотрен трехлетний 
срок действия свидетельства о ква-
лификации. Для прохождения экза-
мена по соответствующей квалифи-
кации необходимо соответствующее 
образование. Например, для сда-
чи экзамена специалистом по осу-
ществлению клиентского сервиса 
НПФ нужен документ, подтверждаю-
щий наличие образования не ниже 
уровня бакалавриата по профилю 
подтверждаемой квалификации 
или без соответствующего профи-
ля, но с дополнительным образо-
ванием — программы повышения 
квалификации по профилю. Для ру-
ководителя НПФ требуется оконча-
ние магистерской программы и т. п.

Впрочем, пока не ясно, как бу-
дут проходить экзамены. «Ситуа-
ция напоминает ту, когда происхо-
дил переход подведомственности 
фондов от инспекции НПФ при Мин-
труде к ФСФР и тот утвердил тре-
бования к аттестатам. Тогда в сро-
ки тоже никто не уложился. Сейчас 
как раз и происходит формирова-
ние нормативной и инфраструктур-
ной базы»,— рассказывает один из 
членов совместной рабочей груп-
пы пенсионных СРО по разработке 
профстандартов. По его словам, впо-
следствии должен быть создан центр, 

который займется аттестацией, в нем 
должны быть собраны аккредитован-
ные специалисты, составлены соот-
ветствующие экзаменационные 
вопросы, а при нем сформирова-
на система прохождения обучения. 
«Когда этот механизм заработает, во-
прос получения работниками НПФ 
соответствующих свидетельств бу-
дет налажен»,— отмечает он.

Тем не менее сейчас ЦБ разраба-
тывает новые требования к квали-
фикации, напоминает гендирек-
тор НПФ «Альянс» Аркадий Недбай. 
«Проектируемые нормы предусма-
тривают обязанность по наличию 
одного из требуемых вариантов: на-
личие длительного опыта работы 
на определенных должностях, на-
личие квалификации в соответст-
вии с законом «О независимой оцен-
ке квалификации» и опыта работы 
или же наличие международного 
сертификата и опыта работы»,— от-
мечает он. Таким образом, наличие 
квалификации в некоторых случаях 
не  потребуется.

«Сам профстандарт — пока доку-
мент добровольного применения. 
Решение о введении свидетельства 
о независимой оценке квалифика-
ции для сотрудников НПФ должно 
приниматься на уровне регулято-
ра или самого профессионального 
сообщества через СРО»,— отмечает 
замгендиректора Ассоциации участ-
ников финансового рынка СПКФР 
Сергей Бровчак. По его словам, 
профстандарт — некий бенчмарк 
для отрасли. «НПФ активно учувству-
ют в разработке квалификационных 
требований и оценочных средств, 

что позволит получить в пенсион-
ной отрасли специалистов с высоки-
ми практическими знаниями и по-
высит качество услуг»,— заключает 
президент НАПФ Сергей Беляков.

Ксения Дементьева,  
Оксана Коткина

Специалисты пенсионного профиля
НПФ получили квалификационные требования к сотрудникам

Сжиженные углеводородные 
газы (СУГ) после небольшой пе-
редышки снова начали актив-
но дорожать на бирже, несмо-
тря на то, что производители пе-
ренаправили объемы этого про-
дукта с экспорта и нашли способ 
нарастить производство в Рос-
сии. Участники рынка связыва-
ют это с предстоящим выводом 
части мощностей в ремонт, так-
же ситуацию мог усугубить рост 
цен на нефть. Эксперты подтвер-
ждают, что остановы заводов 
могут опять поднять котиров-
ки на несколько дней, но с сентя-
бря внутренние цены будет сдер-
живать резкое — почти в восемь 
раз — увеличение экспортной 
пошлины на СУГ.

Стоимость сжиженных углеводо-
родных газов 24 августа выросла на 
4,07%, до 51,03 тыс. руб. за тонну, на 
бирже СПбМТСБ. С начала года цены 
увеличились на 61,7%. Если такая тен-
денция на бирже сохранится, то цена 
на СУГ может снова вернуться к исто-
рическому рекорду, зафиксированно-
му 11 августа,— 53,3 тыс. руб. за тонну.

Цены в августе резко выросли 
после аварии на заводе «Газпрома» 
по переработке газового конденса-
та в Новом Уренгое, которая приве-
ла к сокращению производства СУГ. 
В результате внутренний рынок ли-

шился примерно 170 тыс. тонн СУГ 
в августе и около 90 тыс. тонн — 
в сентябре. «Газпром» смог частично 
восстановить выпуск, а также, как 
сообщал „Ъ“, договорился о пере-
направлении части объемов своего 
конденсата на переработку на мощ-
ности НОВАТЭКа на Пуровский ЗПК 
(см. „Ъ“ от 20 августа). Кроме того, 

Минэнерго настояло на перенаправ-
лении в августе 40 тыс. тонн с экс-
порта на внутренний рынок, что по-
могло несколько снизить цены.

Но в последние дни цены на СУГ 
продолжают увеличиваться, проти-
вореча динамике биржевых цен на 
остальные нефтепродукты. Так, наи-
более популярный в России вид бен-
зина АИ-92 дешевел последнюю не-
делю, и к 24 августа его стоимость 
достигла 56,5 тыс. руб. за тонну (сни-
жение на 0,56%). Бензин АИ-95 падал 
в цене с 16 августа, потеряв около 
1,5% (до 58,9 тыс. руб. за тонну на 24 
августа). Стоимость летнего дизель-
ного топлива была в этом же тренде, 
снижаясь с 17 августа (с 50,8 тыс. до 
49,9 тыс. руб. за тонну на 23 августа), 
но по итогам торгов 24 августа коти-
ровки незначительно подросли — 
на 0,16%.

Отчасти рост стоимости СУГ мо-
жет объясняться повышением цен 
на нефть: с 20 августа котировки 
сорта Brent выросли почти на 9%, до 
$70,8 за баррель, что означает повы-
шение стоимости сырья для произ-
водства СУГ. При этом в СИБУРе „Ъ“ 

назвали причиной нового роста цен 
ажиотаж на фоне планируемых оста-
новочных ремонтов у ряда произво-
дителей в сентябре.

Глава RUPEC Александр Собко со-
гласен, что, хотя дисбаланс на рынке 
оказался частично выправлен вслед-
ствие перенаправления на внутрен-
ний рынок экспортных объемов СУГ, 
текущий рост цен может быть связан 
с ожиданием плановых остановок не-
которых газоперерабатывающих за-
водов в сентябре. В частности, о за-
планированных на осень ремонтных 
работах на первой и третьей линиях 
Оренбургского ГПЗ еще весной сооб-
щал «Газпром», напоминает эксперт. 
По его словам, экспортная пошли-
на на СУГ сейчас мало влияет на вну-
тренние цены, так как ее размер не-
велик, а свободные от долгосрочных 
обязательств объемы участники рын-
ка и так готовы перенаправить на вну-
тренний рынок. Но уже в сентябре 
ожидается резкий рост экспортной 
пошлины — с $9 до $69,9 за тонну, что 
будет ограничивать внутренние цены 
на СУГ, говорит господин Собко.

Ольга Мордюшенко

Сжиженный газ ждет ремонта
Цены на СУГ возобновили рост

Сейчас  
это почти 13 млн человек, 

которые вышли  
на фондовый рынок.  
Эти люди в основном 

только начинают свой путь 
на фондовом рынке,  

и мы должны обеспечить 
защиту их прав

— Эльвира Набиуллина,
глава Банка России, 15 июня

Ц И Т А Т А

170 тыс. тонн
составило снижение 
производства  
сжиженных углеводо-
родных газов в августе  
в результате аварии  
на заводе «Газпрома»
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Минэкономики раскритиковало требования 
Минцифры по модернизации оборудования Ро-
скомнадзора для исполнения закона о «суверен-
ном рунете». В Минэке считают, что новые пра-
вила грозят затягиванием сроков обновления се-
тей связи в целом, что приведет к ухудшению ка-
чества их работы и снижению отказоустойчиво-
сти. Подобные опасения ранее высказывали опе-
раторы связи. В Роскомнадзоре возражают, что 
для обновления сетей модернизация техниче-
ских средств противодействия угрозам (ТСПУ) не 
всегда необходима, поэтому проблем с качеством 
соединения ожидать не стоит.

„Ъ“ ознакомился с заключением Минэкономики на 
проект постановления правительства РФ, вносящий по-
правки в правила установки и модернизации оборудова-
ния для исполнения закона о «суверенном рунете». Доку-
мент разработало и опубликовало для общественного об-
суждения на портале regulation.gov.ru 31 мая Минцифры.

В соответствии с ним операторы должны обеспечить 
доступ к электроэнергии и каналу ТСПУ Роскомнадзора. 
Также они отвечают за сохранность этого оборудования 
и обеспечивают беспрепятственный доступ сотрудни-
ков Роскомнадзора к нему. В случае если оператор рас-
ширяет пропускную способность своих сетей и, соответ-
ственно, ему потребуется модернизация ТСПУ, на это не-
обходимо получить согласие Роскомнадзора — служба 
примет решение о необходимости обновления обору-
дования в течение десяти дней.

В Минэкономики считают, что такое регулирование 
способно затянуть сроки модернизации сети, а значит, 
и привести к ухудшению качества услуги интернет-до-
ступа и ее отказоустойчивости. Ранее подобные опасе-
ния высказывали сами операторы связи (см. “Ъ“ от 29 
июля). В министерстве настаивают, что Роскомнадзор 
должен обосновать отказ от модернизации ТСПУ. В Мин-
цифры сообщили, что замечания Минэкономики будут 
дополнительно проработаны.

Устанавливать ТСПУ операторов обязывает закон 
о «суверенном интернете», вступивший в силу 1 ноября 
2019 года. В соответствии с ним ТСПУ должны фильтро-
вать трафик и ограничивать доступ к запрещенным сай-
там. Эти устройства, к которым относится оборудование 
DPI (Deep Packet Inspection, глубокая фильтрация трафи-
ка), операторам предоставляет Роскомнадзор. Их уста-
новка и обслуживание должны осуществляться за счет 
бюджета. В соответствии с принятыми в феврале 2020 
года НПА операторы могут требовать у государства мо-
дернизации оборудования для исполнения закона, если 
окажется, что оно замедляет скорость и снижает качест-
во услуг (см. „Ъ“ от 17 февраля 2020 года).

Независимый эксперт, автор Telegram-канала «Эшер II» 
Филипп Кулин уверен, что без модернизации ТСПУ опе-
раторы не смогут расширить емкость своих сетей в случае 
увеличения объема потребления услуг, а также подклю-
чить крупных корпоративных абонентов. Президент ассо-
циации кабельных операторов «Макател» Алексей Амель-
кин отметил, что объем потребления интернет-трафика 
все время растет, а значит, и сами сети, как и фильтрую-
щие их трафик ТСПУ, надо обновлять постоянно. «Кроме 
того, нет никакой гарантии, что после расширения сети 
ТСПУ заработает с вновь установленным оборудованием, 
операторы связи довольно часто сталкиваются с пробле-
мой его несовместимости»,— добавляет он.

В Роскомнадзоре „Ъ“ пояснили, что, планируя меро-
приятия по реконструкции (или ликвидации) узла свя-
зи, оператор за 90 дней до начала работ информирует 
ГРЧЦ, а модернизация ТСПУ производится под конкрет-
ные изменения, которые запланировал оператор, и «бы-
вают ситуации, когда такие изменения не требуют мо-
дернизации ТСПУ». Таким образом, решение об отсутст-
вии необходимости модернизации ТСПУ никаким обра-
зом не повлияет на сроки проведения работ оператора 
на узле связи, качество связи или отказоустойчивость 
сети, заверили в ведомстве.

Анастасия Гаврилюк

Минэкономики подключилось 
к суверенному рунету
В министерстве беспокоятся за обновление связи 

Речь идет о высадке лесов, сокра-
щении пожаров и обводнении осу-
шенных болот, что позволит погло-
тить 1,1 млрд тонн СО2. Затраты на ре-
ализацию базового сценария — 1,5% 
от ВВП.

Минэкономики предусмотрело 
и более амбициозные сценарии — 
«интенсивный» и «агрессивный», ни 
один из которых не предусматривает 
углеродной нейтральности. Так, в ин-
тенсивном сценарии объем эмиссии 
снизится лишь на 17%, до 1,76 млрд 
тонн СО2, однако с учетом поглоще-
ния экосистемами «чистая эмиссия» 
составит 263 млн тонн. Для реализа-
ции этого сценария Минэкономики 
предлагает ввести обязательную пла-
ту за выбросы «в наиболее углеродо-
емких секторах экономики». Придет-
ся также запустить «программы под-
держки ВИЭ, улавливания и захоро-
нения углекислого газа». Выработку 
АЭС, ГЭС и ВИЭ к 2050 году предлага-
ется увеличить до 73%, построив 280 
ГВт новых мощностей: солнечные 
(45%) и ветровые (26%) электростан-
ции, а также атомные блоки (20%). 
Интенсивный сценарий возможен 
лишь «при увеличении инвестици-
онной активности российских ком-
паний, росте иностранных инвести-
ций и отсутствии международных ог-
раничений для реализации россий-
скими и зарубежными компаниями 
климатических проектов на террито-
рии РФ», говорится в документе. Объ-
ем инвестиций — 4% от ВВП.

В Минэкономики сообщили „Ъ“, 
что при подготовке стратегии учи-
тывали «глобальные вызовы, связан-
ные с изменением климата, глобаль-

ным энергопереходом» и появлени-
ем транснациональных систем угле-
родного регулирования. После за-
вершения согласительных процедур 
проект стратегии будет внесен в пра-
вительство.

Другие страны и регионы, прини-
мающие на себя обязательства по до-
стижению нулевых нетто-выбросов 
к 2050 году, делают акцент на сокраще-
нии выбросов, а не наращивании их 
поглощения, отмечает Юрий Мельни-
ков из Центра энергетики МШУ «Скол-
ково». При этом цель достижения бо-
лее низких по сравнению с ЕС значе-
ний накопленной до 2050 года чистой 
эмиссии будет достижима даже в базо-
вом сценарии. «ЕС сейчас эмитирует 
вдвое больше парниковых газов, чем 
Россия (4,1 млрд тонн против 2,1 млрд 
тонн), и, даже если ЕС достигнет кли-

матической нейтральности к 2050 
году, отыграть этот разрыв будет труд-
но. В то же время нельзя сказать, что 
ЕС при формулировании своих кли-
матических целей использует данные 
о выбросах в РФ так, как это сделано 
в обсуждаемом проекте стратегии»,— 
подчеркивает Юрий Мельников.

Однако по мнению Сергея Ежова из 
Vygon Consulting, поглощение в зем-
лепользовании и лесном хозяйстве — 
важный вопрос. «Только при наличии 
серьезной доказательной базы и рабо-
тающей системы мониторинга мож-
но будет претендовать на признание 
российских проектов в этой сфере»,— 
говорит он. По его мнению, Россия не 
готова к запуску собственной системы 
торговли квотами, копирующей евро-
пейскую систему.

Полина Смертина

Парниковые газы идут в болото
с1

Ограничения на въезд в Москву грузового тран-
спорта и борьба за клиентов вынудили логисти-
ческих операторов и ритейлеров переориентиро-
ваться на аренду складской недвижимости в чер-
те МКАД. Так, СДЭК заняла 33 тыс. кв. м в комплек-
се PNK Group на северо-востоке Москвы, что ста-
ло крупнейшей сделкой в сегменте. Найти подхо-
дящие объекты удается далеко не всем претенден-
там, и из-за нехватки предложения они вынужде-
ны переплачивать за устаревшие здания.

Логистическая компания СДЭК арендовала 33 тыс. 
кв. м в складском комплексе PNK Group в Медведково, 
на северо-востоке Москвы. Об этом „Ъ“ рассказали сторо-
ны сделки и Knight Frank. Консультанты называют сделку 
крупнейшей для своего сегмента: в черте МКАД в среднем 
обычно искали помещения площадью 4,6 тыс. кв. м. Стар-
ший директор отдела складской и индустриальной недви-
жимости CBRE Антон Алябьев тоже называет сделку круп-
ной. Партнер Cushman & Wakefield Егор Дорофеев знает, 
что ставка аренды в комплексе — 9 тыс. руб. за 1 кв. м в год. 
Таким образом, помещение обойдется в 297 млн руб. в год.

Комплекс «PNK парк Медведково» занимает 9,5 га, все-
го здесь планируется возвести 100 тыс. кв. м недвижи-
мости. Склады представлены зданиями в два — четы-
ре этажа. В PNK Group отмечают, что после реализации 
проекта здания могут быть переданы в ЗПИФ «ПНК-Рен-
тал», ориентированный на частных инвесторов. Испол-
нительный директор СДЭК Артем Островский указыва-
ет, что задача нового склада — снять высокую нагрузку 
основного сортировочного центра в Москве, на который 
приходится 70% грузопотока, что должно снизить срок 
доставки из Москвы в Подмосковье до одного дня. Позже 
аналогичное решение оператор рассчитывает приме-
нить в других областных центрах центрального округа.

Хотя аренду 33 тыс. кв. м в границах МКАД еще мож-
но назвать необычной, число крупных сделок с город-

скими складами растет. По данным Knight Frank, в этом 
году были заключены еще как минимум два соглашения, 
где площадь объектов заметно превышает средний по-
казатель: «Яндекс.Маркет» арендовал 14,8 тыс. кв. м в СК 
«Тарный» в Царицыно, а логистический оператор ПЭК — 
17,4 тыс. кв. м в СК UWC в том же районе. Для сравнения, 
в 2020 году крупнейшей сделкой, заключенной со склад-
ской недвижимостью в пределах МКАД, была аренда 
5 тыс. кв. м.

Региональный директор департамента индустриаль-
ной и складской недвижимости Knight Frank Константин 
Фомиченко говорит, что интерес к городским складам вы-
рос в разы, объем текущих запросов превышает 1 млн 
кв. м. Такие площадки, по его словам, нужны операторам 
на фоне роста конкуренции за потребителя и стремления 
сократить сроки доставки. Антон Алябьев связывает рез-
кое увеличение спроса с общим развитием онлайн-тор-
говли и логистики «последней мили». Но найти подходя-
щие варианты бизнесу уже непросто. Руководитель отде-
ла складских и индустриальных помещений JLL Евгений 
Бумагин отмечает, что по итогам второго квартала доля 
свободных помещений в объектах городской логистики 
была 0,7%, что в два раза ниже среднего значения по рын-
ку — 1,6%. «Часто арендаторы переплачивают за очень ста-
рые здания только потому, что они расположены в нуж-
ном им районе города»,— говорит господин Алябьев.

Гендиректор «Infoline-аналитики» Михаил Бурмистров 
высокий спрос на городские склады связывает также 
с ужесточением правил въезда в Москву грузового тран-
спорта. По его словам, в 2022 году город фактически будет 
закрыт для автомобилей тяжелее 3,5 тонн, что вынужда-
ет крупных игроков разрабатывать новые логистические 
схемы. Как считает господин Бурмистров, проблема не-
хватки складских помещений решится за счет проектов 
редевелопмента, на что может уйти один-два года.

Александра Мерцалова

Склады стремятся к центру
Развитие доставки повысило спрос на объекты внутри МКАД

Производители отечественной электроники 
и счетчиков электроэнергии попросили Минпро-
мторг не отодвигать сроки обязательной локали-
зации этих устройств до 2024 года. Такая иници-
атива содержится в поправках министерства, ко-
торые устанавливают балльную систему для при-
знания счетчиков продукцией отечественного 
производства. С учетом заявленных планов про-
изводителей комплектующих, уверены экспер-
ты, рынок объемом 320 млрд руб. реально сде-
лать полностью отечественным уже в 2022 году.

„Ъ“ ознакомился с обращениями «Опоры России» 
и «Консорциума дизайн-центров и предприятий радио-
электронной промышленности» (АКРП) в Минпромторг 
от 20 и 18 августа соответственно. В них представители 
отрасли просят министерство пересмотреть проект из-
менений в постановление правительства 719 по введе-
нию балльной системы критериев российского проис-
хождения вычислительной техники и электроники. Со-
ответствующие поправки Минпромторг опубликовал 
на портале regulation.gov.ru в начале августа, их общест-
венное обсуждение завершилось 20 августа.

Министерство предлагает установить сроки достиже-
ния определенного количества баллов, необходимых 
для признания электросчетчиков отечественной про-
дукцией и, следовательно, допустимой в рамках госза-
купок. Баллы начисляются в зависимости от количест-
ва отечественных компонентов в приборах. Так, ожида-
ется, что с 1 января 2022 года конечные устройства будут 
набирать не менее 60 баллов, с 2023-го — не менее 75, 
а с 2024-го — не менее 90 баллов. Максимальное число 
баллов при полной локализации составит 120.

Эксперты «Опоры России» и АКРП считают, что пред-
лагаемые изменения противоречат политике в области 
импортозамещения. Как минимум три производителя 
микроэлектронной продукции — АО ПКК «Миландр», 
АО НИИЭТ и входящее в состав GS Group предприятие 
GS Nanotech — готовы организовать крупносерийный 
выпуск интегральных схем для приборов учета до кон-

ца 2021 года, отмечается в письме организации. Это оз-
начает, что счетчики на основе отечественной электрон-
но-компонентной базы (ЭКБ) поступят на рынок уже 
в первом полугодии 2022 года.

В Минпромторге „Ъ“ сообщили, что балльная система 
и критерии, заложенные в ней, разрабатываются с учетом 
планового повышения уровня локализации: «Требования 
формируются исходя из потребности рынка, возможно-
стей производителей изделий и производителей ЭКБ».

Производственные планы GS Nanotech предусматри-
вают выпуск более 2,5 млн комплектов интегральных 
схем для приборов учета в 2022 году, рассказал руково-
дитель департамента стратегических проектов GS Group 
(входит в АКРП) Андрей Мартынов. С учетом данных о го-
товности поставок комплектующих АКРП настаивает на 
введении обязательного применения хотя бы одного типа 
продукции микроэлектроники из приоритетных (микро-
контроллеры и микропроцессоры, память, интерфейс-
ные схемы и др.) в устройствах учета с 1 июля 2022 года.

• Перевод инфраструктуры ЖКХ на «умные» счетчики 
начался в России с июля 2020 года и должен завершиться к 
2023 году. С 1 января 2022 года, согласно 522-ФЗ, все допу-
скаемые в эксплуатацию приборы учета должны быть 
интеллектуальными. По словам участников рынка, срок 
службы счетчиков электроэнергии в среднем около 20 лет, 
цена одного устройства — около 5,5 тыс. руб. С учетом 
того, что сейчас подлежит замене около 80 млн приборов, 
в GS Group оценивают объем рынка новых устройств в 
320 млрд руб. с перспективой роста до 440 млрд руб.
Уже сейчас имеется достаточный задел для перехода на 

российскую ЭКБ и откладывать его не нужно, уверен за-
меститель гендиректора по коммерческой деятельности 
АО «Микрон» Евгений Кузьмин. «Электросчетчики — это 
сегмент, где готовность к импортозамещению чуть ли не 
наилучшая»,— соглашается директор по развитию бизне-
са «Байкал Электроникс» Виталий Богданов. По его мне-
нию, разумно оставить требование по использованию 
российского микроконтроллера с 2022 года.

Татьяна Исакова

Процессоры просятся на счетчики
Производители приборов учета к импортозамещению готовы

В аптечной сети «36,6» говорят, что 
более чем на 30% вырос спрос на до-
бавки, применяемые при простуде 
и заболеваниях суставов, и на 50% на 
средства для улучшения обмена ве-
ществ.

Глава российского представитель-
ства iHerb Илья Минкин говорит, что 
основным драйвером рынка сейчас 
выступает онлайн-торговля БАДа-
ми, легализованная с 1 января это-
го года. По его словам, годовой обо-
рот российского рынка БАДов уже 
превысил $1,5 млрд (111 млрд руб. 
по курсу ЦБ на вторник) и продол-
жит увеличиваться. По словам собе-
седников „Ъ“ на фармацевтическом 
рынке, помимо аптек БАДы активно 
продаются в магазинах спортивного 
питания и продуктовой рознице.

Гендиректор сети «36,6» Александр 
Кузин добавляет, что рынок БАДов 
продолжит расти, в том числе из-за 
менее строгих регуляторных требова-
ний к их обращению. «Многие произ-

водители препаратов сначала запуска-
ют продукт именно как пищевую до-
бавку, а затем могут принять решение 
о регистрации уже как лекарства. Бо-
лее того, один и тот же производитель 
может иметь в портфеле два продук-
та с аналогичным составом, но прода-
вать их как БАД и лекарство под раз-
ными брендами»,—рассказывает он.

По словам Сергея Шуляка, популяр-
ность БАД также связана и с их боль-
шей доступностью, чем лекарств с ана-

логичным составом. «Производите-
лю не приходится тратить значитель-
ные средства на проведение клини-
ческих испытаний и проходить более 
строгую регистрацию своего продук-
та в Минздраве»,— поясняет он. Кроме 
того, напоминает господин Шуляк, на-
ценка на БАДы жестко не регулирует-
ся. По данным DSM Group, в 2019 году 
средняя стоимость упаковки БАД была 
195 руб., в 2020 году — 220 руб.

Александр Осипов

В добавку к вирусу
Самые продаваемые БАДы в аптеках в первой половине 2021 года

Место Торговое наименование Производитель Объем продаж Доля рынка  
   (млн руб.) (%)
1 «Максилак» «Биннофарм групп» 1031,1 2,66
2 «Фитолакс» «Эвалар» 982,6 2,58
3 «Эвалар Витамин С» «Эвалар» 700 1,83
4 «Бак-сет Форте» Pharmamed 652 1,71
5 «Фемибион Наталкер II» Dr.Reddy’s Laboratories 649,9 1,7
6 «Solgar тройная Омега 3» Solgar Vitamin and Herb 435,5 1,14
7 «Эвалар Глицин Форте» «Эвалар» 421,6 1,11
8 «Детримакс Витамин Д3» Unipharm 395,2 1,04
9 «Доппельгерц актив Омега 3» Queisser Pharma 395,1 1,04
10 «Витрум плюс» Stada 383,6 1,01

Источник: DSM Group.
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В прошлом году рынок ТВ-рекла-
мы в мире упал на 8%, а в Рос-
сии — всего на 3%. Сдержать па-
дение помогла политика жест-
ких штрафов, которые рекла-
модатели получали за снятие 
бюджетов от главного продавца 
телерекламы, «Национального 
рекламного альянса» (НРА). Его 
гендиректор Алексей Толстоган 
называет прошлогодний резуль-
тат фантастическим, и альянс 
впервые с 2016 года готовит 
20-процентное повышение цен. 
О том, что спровоцировало та-
кую инфляцию, господин Тол-
стоган рассказал в интервью „Ъ“.

— В прошлом году на фоне локда-
уна доля отечественных рекламо-
дателей на ТВ впервые в истории 
превысила долю иностранных 
и продолжает расти. Это хорошо 
или плохо?
— В прошлом году решения глобаль-
ных штаб-квартир о сокращении ре-
кламных инвестиций стали одной 
из ключевых причин падения рын-
ка на 22% во втором квартале. Для 
нас это был вызов. Поэтому диверси-
фикация и даже баланс отечествен-
ных и транснациональных рекла-
модателей, который мы наблюдаем 
сейчас,— это хорошо.
— Какие категории отечествен-
ных рекламодателей растут боль-
ше всех?

— Несколько лет подряд мы наблю-
даем активный рост двух категорий: 
интернет-сервисов, включая экоси-
стемы и e-commerce, и банковской 
сферы. Если говорить про всех ре-
кламодателей, существенными тем-
пами растут категории ритейл и об-
щепит. Также мы наблюдаем рост 
категории FMCG, но с меньшей дина-
микой, нежели интернет и финансы.
— Вы думаете, это закрепившая-
ся картина, и российские рекла-
модатели будут и дальше преобла-
дать в эфире?
— Я бы не стал делать долгосрочные 
прогнозы. Например, телеком как 
категория перестала расти так силь-
но, как раньше. Финансовый сектор 
запускает новые продукты: вклады 
сами по себе перестали быть инте-
ресны потребителю из-за низких 
процентных ставок, но взлетает тема 
инвестирования. Сегодня даже тот, 
кто плохо знаком с биржей, в прило-
жении покупает акции. Скорее все-
го, дальше банки будут внедрять но-
вые инструменты и рекламировать 
их. Интернет-категория будет расти 
в ближайшие годы. Компании стано-
вятся более технологичными, в пер-
вую очередь за счет развития e-com-
merce и доставки. Для них это новая 
точка роста. Поэтому им необходи-
мо активно взаимодействовать с ши-
рокой аудиторией для продвижения 
диджитального продукта.

Но все мои сегодняшние пред-
положения могут оказаться далеки-
ми от реальности. Поэтому мы еще 
в прошлом году решили, что будем 
полагаться на «здесь и сейчас» и при-
нимать решения в моменте, исходя 
из актуальной повестки. Благодаря 
такому подходу мы достаточно хо-
рошо прошли 2020 год, и судя по все-
му, 2021-й для нас тоже будет очень 
успешным.
— Какой у вас прогноз роста теле-
рекламы на 2021 год?
— Сейчас мы видим рост 12–13% 
к прошлому году. Восстановле-
ние происходит быстрее, чем ожи-
дали мы и другие эксперты. Если 
бы мы знали заранее, что выйдем 

на такую динамику, многое сплани-
ровали бы по-другому.
— Что сейчас будет по-другому? 
Инфляция?
— Да, инфляция. Количество инвен-
таря у нас ограничено 12 минутами 
рекламы в час. Когда желающих мно-
го, нам необходимо повышать стои-
мость, чтобы сохранять баланс спроса 
и предложения. А спрос на ТВ-рекла-
му колоссальный. У нас как строят-
ся продажи? В основном это годовые 
сделки. Примерно 85–90% инвентаря 
продается upfront, то есть до начала 
следующего года, а остальной инвен-
тарь реализуется в режиме допродаж. 
Заявляя годовую сделку, рекламода-
тель получает преимущества. Это как 
фьючерс, когда ты на старте фиксиру-
ешь сумму, определенные телекана-
лы и нужные периоды. При покупке 
в рамках текущего месяца цены всег-

да выше в сравнении с upfront. Ры-
нок к этому привык. Но, наблюдая 
активный спрос, мы уже повышали 
цены перед новым годом и весной. 
Сейчас видим запросы и заключен-
ные сделки на будущий год, поэтому 
в 2022 году на телевидении будет су-
щественная инфляция. Эта мера не-
обходима для сохранения баланса 
спроса и предложения.
— Какая будет инфляция?
— В следующем году на федераль-
ном и региональном телевидении 
цены вырастут на 15–20% при росте 
бюджета от 7% до 10%. Напомню, что 
в текущем году инфляция 10%. В Мо-
скве инфляция будет еще выше, мо-
жет доходить до 30%. Последние 
два-три года очень высокий спрос, 
потому что для многих рекламодате-
лей Москва — это ключевой бизнес.
— Что будет с ценами на темати-
ческом телевидении?

— Для тематики инфляция будет 
чуть меньше — около 10–15%.
— Обычно на растущий бюджет 
рекламодатель получает префе-
ренции, а сейчас — инфляцию. 
В прошлый раз такое было в 2016 
году, и рекламодатели связыва-
ли ситуацию в том числе с расту-
щими запросами телехолдингов. 
Представляете, насколько ваши 
клиенты будут недовольны?
— Сегодня мы видим риски в том, 
что просто не сможем всех разме-
стить в эфире. Мы находимся меж-
ду покупателем рекламы и владель-
цем инвентаря и должны найти точку 
монетизации, в которой максималь-
ное количество товара будет продано 
по самой эффективной цене. Такая си-
туация была в 2016–2017 годах, когда 
телерекламный рынок вместе с эко-
номикой выходил из кризиса. Сегод-
ня мы ожидаем такой же нестандарт-
ный 2022 год, где инфляция будет 
и на растущий бюджет. По данным 
Всемирного банка, в 2021 году ВВП 
в России достигнет 3,2%, а в июле Мин-
экономразвития повысило этот про-
гноз до 3,8%. Потребление восстанав-
ливается, вслед за этим растет спрос 
и на ТВ-инвентарь. Учитывая эти фак-
торы, стоимость рекламы также долж-
на повышаться. Безусловно, рекламо-
датели будут недовольны инфляцией 
на рост бюджета. Однако я уверен, что 
это вполне ожидаемо для рынка, по-
скольку в этом году мы уже несколько 
раз повышали цены.
— Когда и насколько?
— В декабре повышали на 10%, 
в конце марта повысили еще на 10–
15% на размещение с августа по де-
кабрь. Понятно, что мы столкнулись 
с критикой. Но что делать. В России 
телевидение — до сих пор недооце-
ненное медиа, если сравнивать стои-
мость рекламы с другими странами. 
CPT (стоимость 1000 контактов.— 
„Ъ“) в России — $1–3, в Европе — €4–

10, а в США — $14–15. Поэтому у нас 
рост цены будет, но мы считаем его 
обоснованным.
— А если рекламодатель не сумеет 
обеспечить рост на 7–10%, какая 
у него будет инфляция?
— Она будет еще выше. Это зависит 
от сезонности и сплита телеканалов, 
ведь есть каналы, на которые тради-
ционно очень высокий спрос. Там 
инфляция будет еще выше.
— Не у всех рекламодателей 
на фоне пандемии все так благо-
получно, как у интернет-торгов-
ли и банков. Как быть тем, у кого 
бизнес упал, откуда брать рост ре-
кламного бюджета?
— Хороший вопрос. В прошлом году 
часть рекламодателей не успела нор-
мально развить свои сервисы он-
лайн-доставки, и их выручка упала 
на 30–50%. У нас были такие рекла-
модатели, но они настолько верили, 

что нужно быть в эфире, что искали 
инвестиции для размещения на ТВ. 
Впоследствии, когда рынок вернул-
ся в нормальное состояние, знание 
и доверие к их брендам уже было по-
строено. Таким образом, их вложе-
ния окупились.

Так многие поступали. Большие 
компании могут себе это позволить. 
Понятно, что если даже зарплату не-
чем платить, рекламодатель уйдет 

из эфира. Если вы уходите из эфира, 
знание о вас не упадет, но упадут дру-
гие важные для бренда метрики, та-
кие как намерение купить, доверие 
и пр. Несколько рекламодателей, ко-
торые снимали бюджеты в 2020 году, 
в переговорах на 2021 год поделились 
с нами показателями своих бренд-ха-
рактеристик. Как бы им ни было пе-
чально, пришлось признать ухудше-
ние практически всех метрик, хотя 
они уходили не из всех медиа, а толь-
ко из телеэфира, потому что оно са-
мое большое по затратам. В диджи-
тале они оставались. Все-таки если 
мы говорим о большом охватном ме-
диа, которое строит знание, доверие 
и все важные атрибуты бренда,— это, 
безусловно, ТВ.
— Вы рассчитываете, что рекла-
модатели будут забирать бюдже-
ты из интернета и других медиа 
в вашу пользу?
— В прошлом году мы видели от-
ток из наружной рекламы и радио. 
У нас нет самоцели забирать бюдже-
ты из других медиа. Мы бы хотели, 
чтобы сохранялась эффективность 
рекламных инвестиций, ведь, в ко-
нечном счете, все вертится вокруг 
потребителей: чем больше они по-
купают, тем быстрее растет реклам-
ный рынок.
— Несколько лет рекламодатели 
жалуются, что цены растут, а те-
левидение не развивается как ре-
кламный продукт. Та же наружка 
очень поменялась, цифровизиро-
валась в последние годы. Как эво-
люционировало ТВ?
— Когда я два года назад пришел 
в компанию, одной из первых моих 
задач была работа над продуктом. 
Сейчас запрос рекламодателя заклю-
чается в том, чтобы иметь одновре-
менно массовый охватный продукт 
и возможность достучаться с конкрет-
ным рекламным сообщением до кон-
кретного потребителя. Наша задача 
сделать так, чтобы телевидение мог-
ло сочетать в себе то и другое. Первым 
шагом с нашей стороны стала возмож-
ность размещать рекламу не только 
по соцдему, но и по потребительским 
сегментам. Вот возьмем йогурты. 
Классическое планирование реклам-
ной кампании йогуртов ориентиро-
вано на женщин 20–50. Мы смотрим, 
на каких каналах больше всего жен-
щин этой категории, и их покупает 
рекламодатель. Но это не полностью 
охватывает всех покупателей йогур-
тов, их же покупают не только жен-
щины 20–50. Закупка рекламы по сег-

ментам обеспечивает рекламодателю 
более точечное попадание в аудито-
рию. Ту, которая покупает, а не ту, что 
назначают маркетологи.

Кроме того, в июне прошлого 
года мы запустили QR-коды в роли-
ках. Многие восприняли этот про-
дукт скептически, но впоследствии 
рекламодатели делились, что QRTV 
оказался для них полезным и эффек-
тивным инструментом.

Еще один продукт, который 
мы запускаем,— Audio watermarks. 
Его суть в том, чтобы синхронизиро-
вать мобильное устройство по звуку 
через метку с конкретным телекана-
лом и рекламным сообщением. Есть 
еще ряд продуктов, которые мы пла-
нируем анонсировать осенью.
— НРА заинтересован в объедине-
нии селлеров IMHO и GPMD, кото-
рое сейчас обсуждается?
— Мы знаем, что наши партнеры — 
сейлз-хаусы IMHO и GPMD — сейчас 
активно обсуждают объединение, 
чтобы сделать свое предложение бо-
лее конкурентным и востребован-
ным. Этот шаг направлен на разви-
тие рынка, мы его поддерживаем.
— Клиентам несколько лет назад 
был обещан доступ к личному ка-
бинету в системе размещения 
ТВ-рекламы ВИМБ, где они плани-
руют закупки. Это до сих пор не ре-
ализовано, и условия сделок часто 
непрозрачны для заказчиков. Па-
спорта сделок, подписанные сел-
лером, не всегда гарантируют, что 
заявленные параметры выдержи-
ваются по факту. Почему так про-
исходит, и ждать ли рынку такой 
прозрачности, когда в режиме ре-
ального времени клиент сможет 
сам смотреть за ходом кампании?
— На данный момент все наши силы 
брошены на другие проекты. У нас 
есть определенное количество раз-
работчиков, у них лимитировано 
время, и необходимо расставлять 
приоритеты.
— Первой вашей реформой в НРА 
стал новый подход к ценообра-
зованию: так называемые фикс 
и суперфикс (наценки за выбор 
конкретного тайм-слота), а также 
скидки на длинные ролики и на-
ценки на короткие. Как эта мера 
отразилась на продажах?
— Наш рост связан в том числе 
и с этими мерами. Везде, за исклю-
чением нескольких стран, телеви-
зионный прайм-тайм, большие шоу 
и премьеры продаются по фиксиро-
ванной цене. Мы просто привели 
нашу систему в соответствие с ме-
ждународными стандартами.
— Как это сочетается с продажа-
ми по аукционной модели?
— Самый популярный контент 
на ТВ заполняется двумя способами: 
через суперфикс с наценкой и аук-
ционы. Например, если хочешь по-
пасть в «Вечернего Урганта», «Утро 
России», «Квартирный вопрос» — 
пожалуйста, суперфикс с наценкой. 

Аукционная история отлично рабо-
тает для контента, который быстро 
заполняется даже суперфиксом. На-
пример, КВН, «Голос», «Танцы со зве-
здами», Comedy Club и другие прода-
ются по системе аукционов.

Мы развиваем эту систему. На-
пример, новые сезоны «Форт Боярд» 
на СТС и шоу «Синяя птица» на «Рос-
сии 1» теперь доступны по аукцион-
ной модели. Осенью каналы готовят 
премьеры, и «Вертинский» и «Собор» 
на Первом канале и «Звезды в Афри-
ке» на ТНТ также будут доступны 
по аукциону.
— Есть рекламодатели или кате-
гории, которые системно пользу-
ются аукционами?
— Среди категорий наибольшей по-
пулярностью аукционы пользуются 
у финансов, авто и beauty-продуктов.
— Какая часть рекламодателей уве-
личивала в этом году бюджеты?
— Нарастила бюджет точно полови-
на рекламодателей. Есть те, кто сни-
жали, есть те, кто оставались на уров-
не прошлого года.
— А снижали много?
— Я бы не сказал. После 2020 года 
куда дальше снижать. В прошлом 
году и так неплохо сократились.
— Появляются ли новые круп-
ные рекламодатели? В послед-
ние годы сильно наращивали те-
лебюджеты «Тинькофф» и «Сбер». 
Можете еще привести примеры?
— На самом деле крупных компа-
ний, увеличивших бюджет, доволь-
но много. В первом полугодии 2021 
года на ТВ пришли 14 новых круп-
ных рекламодателей, доля бюджетов 
которых составила 84% от инвести-
ций в рекламу новых и вернувших-
ся брендов.
— С тем же «Тинькофф» у вас была 
двухлетняя сделка на 2020 и 2021 
годы. Обычно вы делаете годо-
вые сделки, на два года не такая 
частая практика?
— Это редкая практика, но она есть.
— Кто еще практикует такие дол-
госрочные истории?
— Несколько брендов, но эта инфор-
мация конфиденциальна.
— Какой смысл сейчас заключать 
двухлетние сделки, если у вас та-
кой подвижный рынок и вы по-
вышаете цены несколько раз 
в год? Не выгоднее ли продавать 
на короткие периоды?
— Видимо, выгоднее, да. Но это та-
кая история, когда необходимо со-
хранить баланс между краткосроч-
ным и долгосрочным результатом.
— Будете эту практику продол-
жать?
— Будем, но лимитировано.
— В чем основные проблемы 
агентского рынка?
— Чтобы преуспеть в любой посред-
нической деятельности, должны 
быть преимущества помимо цены. 
Попасть в сравнение по ценам — это 
самое неприятное, что может быть. 
Случалось, что агентства заявляли ре-
кламодателю цену ниже, чем выстав-
ляли мы, в надежде, что нас прогнут, 
потому что ковид, локдаун и другие 
причины. В итоге агентствам прихо-
дилось отказываться от тендера. Один 
раз клиенту пришлось задержать 
старт рекламной кампании на три 
недели из-за внутреннего процесса 
согласования новой цены. А агент-
ство просто вышло из переговоров, 
и все. Так происходит всегда, когда 
цена является единственным конку-
рентным преимуществом. Но ведь 
помимо цены агентство должно быть 
способно предоставить клиенту та-
лантливую команду, эффективные 
технологии планирования и закупки, 
качественную отчетность. У нас было 
несколько таких случаев, и я надеюсь, 
что они больше не повторятся.
— Какие у вас KPI как у гендирек-
тора НРА?
— Две вещи — развивать рынок 
и обеспечить эффективную монети-
зацию инвентаря телеканалов. Учи-
тывая, что мы не в безвоздушном 
пространстве находимся, а работа-
ем с рекламодателями и агентства-
ми, необходимо учесть интересы 
всех участников рынка.
— В прошлом году, когда активно 
снимались бюджеты и НРА жест-
ко всех штрафовал за это, вам уда-
лось выполнить свои KPI?
— По итогам 2020 года российский 
ТВ-рекламный рынок сократился 
всего на 3%, что я считаю фантасти-
ческим результатом, учитывая, что 
все могло быть значительно хуже. 
Мир — минус 8%. Америке повез-
ло: она прошла минус 6%, но только 
за счет выборов президента, на ко-
торые пришли большие бюдже-
ты. В 2021 году мы уже превышаем 
по цифрам и 2020-й, и даже 2019-й. 
Наша цель — опередить и 2018 год.

Интервью взяла   
Анна Афанасьева

«В прошлом году  
и так неплохо сократились»
Гендиректор «Национального рекламного альянса» Алексей Толстоган 
о рекламодателях на телевидении

Понятно, что если даже зарплату нечем 
платить, рекламодатель уйдет из эфира

Запрос рекламодателя заключается в том, 
чтобы иметь одновременно массовый 
охватный продукт и возможность 
достучаться до конкретного потребителя

C O M P A N Y  P R O F I L E
О О О  « Н А Ц И О Н А Л Ь Н Ы Й  
Р Е К Л А М Н Ы Й  А Л Ь Я Н С »

НРА — преемник селлера Vi (бывший «Видео Интернешнл»). Альянс учрежден 
в 2016 году четырьмя крупнейшими российскими медиахолдингами на паритет-
ных началах — «Первым каналом», ВГТРК, «Газпром-медиа» и «Национальной Медиа 
Группой» для продажи рекламы на их телеканалах. Он контролирует продажу более 
95% телевизионной рекламы в России. Партнер альянса — Новая сервисная компа-
ния (НСК), которая занимается для НРА аналитикой, IT-поддержкой, а также прода-
жами рекламы в региональном ТВ-эфире; входящие в НСК селлеры GPMD и IMHO 
продают рекламу на интернет-площадках. Учредители НСК — «Газпром-медиа» 
(30,9%), Таймураз Боллоев и Дмитрий Лебедев (по 23,55%) и Сергей Руднов (22%). 
Штаб-квартира альянса находится в Москве, его подразделения работают в 27 го-
родах России. В штате компании более 130 человек. По данным базы «Картотека.
ру», выручка НРА в 2020 году составила 18,53 млрд руб. (годом ранее — 19,38 млрд 
руб.), чистая прибыль — 1,18 млрд руб. (в 2019 году — 1,2 млрд руб.).

первые лица

Л И Ч Н О Е  Д Е Л О Т О Л С Т О Г А Н  А Л Е К С Е Й  В Л А Д И М И Р О В И Ч

Родился 6 октября 1983 года в Екатеринбурге. В 2005 году окончил Московский 
 государственный университет управления. В 2003 году начал работать менеджером 
по продажам на телеканале СТС, на базе которого впоследствии был создан хол-
динг «СТС Медиа» (также управляет каналами «Домашний», «Че» и др.). Затем стал 
коммерческим директором сейлз-хауса «Эверест», а в 2016 году назначен генераль-
ным директором этого сейлз-хауса — совместной компании «СТС Медиа» и «Нацио-
нальной Медиа Группы», которая занимается продажей спонсорства и спецпроектов 
на ресурсах этих холдингов. В 2019 году Алексей Толстоган возглавил «Националь-
ный рекламный альянс». Лауреат премии «Медиаменеджер России» в номинации 
«Лучший медиаселлер электронных СМИ» в 2013 году.
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Президент Хамид Карзай договорился об от-
крытии посольства своих врагов
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Концертная программа Зальц
бургского фестиваля наполнена 
идеями и именами. Новому в ней 
тоже нашлось место — на концер
те выдающейся скрипачки Па
трисии Копачинской. Смотрел 
и слушал Алексей Мокроусов.

 
 
 
оворят, цикл «Ouverture spiri

tuelle» основали по просьбе ме
ломанов, которым сценические 
новшества были неинтересны, 
но в Зальцбург они ездить привы
кли. Билеты на концерты прода
вались как горячие пирожки, хотя 
назвать их «просто музыкой», усла
ждающей слух, трудно: у них своя ло
гика, в этот раз связанная с поиска
ми мира снаружи и внутри. В афишу, 
названную «Quod est pax?» («Что та
кое мир?»), включили произведения 
разных эпох, среди исполнителей 
звезды от Жорди Саваля и его ан
самбля старинной музыки Hesper
ion XX, которому скоро исполнится 

уже 50 лет, до вызывающих в Зальц
бурге фурор пианиста Игоря Левита 
и хора musicAeterna — даже рецеп
ционист в отеле говорит с придыха
нием: «О, это же лучший хор в мире!»

Меломанов ждали сложные про
граммы. Так, штутгартский оркестр 
SWR (его главный дирижер — Те
одор Курентзис) под управлением 
Максима Паскаля исполнил про
изведения Клауса Хубера, Луиджи 
Ноно и Джачинто Шелси. Опус Ху
бера как раз и называется «Что такое 
мир? К смыслу сердца…» (к пяти со
лирующим инструментам в оркест
ре добавлена арабская перкуссия — 
блистательная работа Норы Тиле). 
С ключевыми темами фестивали 
были связаны и другие авторы того 
вечера: «сценическая акция» Ноно 
«Нетерпимость» стала одним из кра
еугольных камней оперной про
граммы, а «Три латинские молитвы» 
Шелси прозвучали музыкальным 
эпиграфом ко всему фестивалю.

Максим Паскаль хорошо извес
тен Зальцбургу, он выиграл здесь 

конкурс молодых дирижеров. После 
того как главный спонсор конкурса 
прекратил сотрудничество с фести
валем, будущее проекта оказалось 
под вопросом, но в этом году кон
курс возродился и проводится как 
совместное начинание фестиваля 
и Института Элиетт и Герберта фон 
Караяна. Условия прежние: предва
рительный отбор скрыт от широкой 
публики, 250 кандидатов отсмотре
ло жюри во главе с главным дириже
ром Питсбургского симфоническо
го оркестра Манфредом Хонеком, 
публика же в течение уикенда слу
шала трех финалистов и оркестр 
Camerata Salzburg. Оркестру выпа
ла нелегкая доля: финалисты сами 
составляют программы, среди обя
зательного в ней ария из оперы Мо
царта (солируют участники однов
ременно проходящего конкурса 
молодых певцов), увертюра, произ
ведение современного композитора 
и симфония. В итоге за три концер
та оркестр исполнил кроме прочего 
симфониетту Пуленка, четвертую 

симфонию Бетховена и «Линцскую» 
симфонию Моцарта, а чилийский 
конкурсант Луис Торо Арайя вклю
чил в свою программу еще и кон
церт Лигети, и пьесу 29летнего 
чилийского композитора Томаса 
Брантмайера.

Обновление оживило конкурс — 
нынешние финалисты профессио
налы, Арайя, как и другой участ
ник, немец Йонас Эрлер, работают 
с серьезными оркестрами. Победи
телем же стал 27летний британец 
Джоэл Сандельсон — почему имен
но он, вскоре сможет понять любой 
желающий. В сентябре записи кон
цертов выложат не только на medi
ci.tv, но и на сайте фестиваля, они 
будут доступны три месяца — до
статочно, чтобы успеть представить 
себе ближайшее музыкальное буду
щее. Многие победители прежних 
лет возглавляют сегодня крупные 
оркестры мира, но есть и еще одно, 
не менее важное свидетельство при
знания: их приглашают в Зальцбург, 
причем не только для «наградного» 
концерта с Венским симфониче
ским оркестром, но и для текущего 
репертуара.

В нынешней пианистической 
программе, как обычно в послед
ние годы, тон задает русская шко
ла — Аркадий Володось, Евгений 
Кисин, Игорь Левит — последний 
к тому же и спас фестиваль, когда 
за два дня до концерта заменил Мар
ту Аргерих. Как и прошлым летом, 
та собиралась выступать с Рено Ка
пюсоном, ей еще и исполнилось 80 
лет в начале июня, и многие готови
лись к встрече, но она внезапно за
болела. И Капюсон, и Левит масте
ра такого уровня, что могут сыграть 
и с листа. В итоге они обновили про
грамму — и сотворили явно не худ
ший концерт в своей жизни, хотя, 
возможно, и не лучший.

Билеты в этом году сперва прода
вали с ограничениями по рассадке, 
лишь за несколько недель до откры
тия фестиваля власти разрешили за
полнять зал целиком. В результате 
многие из завсегдатаев так и не ре
шились приехать, и места были 
до последнего и на «Тоску» с Анной 
Нетребко, и — правда, недолго — 
на концерт Григория Соколова. По
сле четырех полонезов Шопена тот 
сыграл десять прелюдий Сергея 
Рахманинова, никогда не скрывав
шего восхищения польским гени

ем,— и настолько это восхищение 
очевидно в прелюдиях 1901–1903 
годов, что както спокойно отно
сишься к замечанию в программке 
об эпигонстве рахманиновской пос
тромантической музыки для форте
пиано. Но что вроде бы понятно му
зыковеду, с тем не всегда согласен 
исполнитель. Соколов видит в Рах
манинове композитора, поддержи
вающего диалог, а не повторяюще
го чужие находки,— это отношение 
к музыке как к единому тексту чув
ствуется и в выборе произведений, 
сыгранных на бис. Они состави
ли целое отделение; среди шести 
пьес — Брамс, Шопен, четвертая 
прелюдия Скрябина из op. 11 и ба
ховский хорал «Ich ruf zu dir Herr 
Jesu Christ» в обработке Бузони, та
кой финал выглядит обращенной 
к Шопену смысловой точкой про
граммы, точнее, ее восклицатель
ным знаком.

Самая же большая неожидан
ность ждала публику на концерте Па
трисии Копачинской и ее друзей — 
выдающаяся скрипачка выступила 

в роли чтеца в «Лунном Пьеро» Ар
нольда Шёнберга. Это не было ново
стью для ее поклонников — недавно 
вышел диск с записью 21 стихот
ворения Альбера Жиро на музыку 
Шёнберга. И все равно явление бо
соногой, как обычно, Копачинской 
в белом костюме и с раскрашенным 
лицом, артистически раскованной 
и не допускающей безвкусицы, за
поминается надолго. Скрипка, ко
нечно, тоже не осталась без дела: 
предваряла Шёнберга собственная 
аранжировка Копачинской пре
сто Карла Филиппа Эммануила 
Баха, а между частями «Лунного Пь
еро» вклинились музыкальные па
узы — вальсы Штрауса в обработке 
1920х годов того же Шёнберга и Ан
тона Веберна для салонного ансам
бля. Их публичным исполнением 
композиторы пробовали собирать 
деньги в пользу Общества музы
кальных частных вечеров, причем 
Альбан Берг играл на гармонии, Ве
берн — на виолончели, а Шёнберг 
был первой скрипкой. В знак под
держки благого дела Копачинская 
тоже выворачивала на сцене карма
ны, демонстрируя их пустоту,— пу
блика охотно хлопала, но заполнять 
пустоту не спешила.

ФЕСТИВАЛЬ МУЗЫКА

Скрипачка меняет профессию
и другие концертные события Зальцбургского фестиваля

В прокат выходит «Легенда о Зе
леном Рыцаре» Дэвида Лоури — 
вольная экранизация рыцарско
го романа в стихах «Сэр Гавейн 
и Зеленый Рыцарь». Фильм, пе
ресказывающий историю почти 
семисотлетней давности, полу
чился неожиданно современным 
и в то же время заворожил Юлию 
Шагельман своей рукотворной 
красотой.

 
 
 
 
 
тылым рождественским 

утром Гавейн (Дев Патель), племян
ник короля Артура, просыпается 
в борделе, когда любовницапросто
людинка Эссель (Алисия Викан
дер) выливает ему на голову ведро 
ледяной воды. Место, что ни гово
ри, не самое подходящее для бла
городного рыцаря, но Гавейн еще 
не рыцарь и стать им совершенно 
не торопится. Ратным подвигам, кур
туазным ухаживаниям за прекрас
ными дамами и прочим скучным за
нятиям, которым посвящают свое 
время его дядя (Шон Харрис) и его 
паладины, собирающиеся за Кру
глым столом, он предпочитает до
брую чарку (или десять) и общество 
дам, может быть, не столь изыскан
ных, зато сговорчивых. Даже живет 
он все еще с матерью (Сарита Чоу
дри), напоминая тем не столько до
блестного героя артуровских легенд, 
сколько современного инфантиль
ного мужчинумальчика, в жизни 
которого, как известно, первые со
рок лет самые трудные. По призна
нию режиссера и автора сценария 
Дэвида Лоури, он писал этого Гавей
на во многом с себя, вспоминая свою 
нерешительность начать наконец та
кую взрослую жизнь, в которой, чего 
гляди, придется взять на себя ответ
ственность хоть за чтонибудь.

Гавейна в эту жизнь буквально 
выталкивает мать, заставляя его 
пойти на новогодний пир к коро
лю, где — вот совпадение — пустует 
место по правую руку от правителя, 
которое обычно занимает Ланселот, 
отправившийся в дальние стран

ствия, и куда наш герой садится 
по приглашению короля. Однако 
пир не начинается — король ждет 
рассказов о подвигах и славе, когда 
дверь распахивается и в нее, не спе
шиваясь, въезжает невиданное су
щество: Зеленый Рыцарь (Ралф 
Айнесон), похожий на энта из «Вла

стелина колец», только с огромной 
секирой в руке. Он предлагает ры
царям сыграть в игру: нанести ему 
ровно один удар, который он вер
нет ровно через год и один день. 
Пока остальные колеблются, вызов 
принимает Гавейн и сносит удиви
тельному противнику голову. Толь
ко вот незадача: рыцарь преспо
койно подхватывает отсеченную 
голову и уезжает, напоследок на
помнив условия пари, а двенадцать 

месяцев и один день пролетят гора
здо быстрее, чем кажется.

«Сэр Гавейн и Зеленый Рыцарь» — 
поэма неизвестного авторства, ко
торая была написана аллитераци
онным стихом в конце XIV века, 
несколько раз переведена на сов
ременный английский (в том чи
сле и Джоном Р. Р. Толкином), студен
тыфилологи изучают ее на первом 
курсе. Британский режиссер Стефен 
Викс экранизировал этот текст два

жды, в 1973 и 1984 году — в послед
ней версии Зеленого Рыцаря играл 
Шон Коннери. За новую адаптацию 
взялась студия А24, выпускающая 
медленные хорроры, истории взро
сления и умное независимое кино, 
и при желании картину Лоури мож
но отнести к любой из этих катего
рий или ко всем сразу.

Уже литературный первоисточник 
не был рыцарским романом в обще
принятом понимании: это история 

обмана и предательства, урока, полу
ченного рыцарем в назидание за от
ступление от положенных ему добро
детелей. Лоури уходит еще дальше: 
его Гавейн никакими рыцарскими до
бродетелями не наделен изначально 
и вопреки ожиданиям не приобрета
ет их, даже пройдя испытания долго
го и многотрудного пути к Зеленой ча
совне, где он должен выполнить свое 
обещание. Всю дорогу слова «честь» 
и «долг» звучат для него докукой, со
вершая чтото хорошее, он совсем 
не порыцарски ждет за это награды, 
а получив возможность отвертеться 
от проклятого пари, сразу же за нее 
хватается. Сопереживать такому пер
сонажу помогает только снайперски 
точный выбор актера: обаяние Дева 
Пателя настолько естественно, что 
распространяется даже на этого, пас
сивного и трусливого героя, которо
го по его собственной истории влечет 
чужая, гораздо более мощная воля.

По сути, «Легенда о Зеленом Рыца
ре» — это деконструкция рыцарского 
мифа, и ее можно бесконечно разби
рать на составляющие: здесь можно 
усмотреть и экологические, и феми
нистические идеи, и ироничное вы
сказывание о том, как информация 
преломляется в медиа (легенды о по
двиге Гавейна начинают слагать еще 
до того, как он отправляется в путь). 
Однако картина отсылает в прош
лое, в эпоху киноприключений 
1980х и начала 1990х, в которых Ло
ури черпал визуальное вдохновение, 
стараясь обойтись минимумом ком
пьютерных эффектов (хотя они в кар
тине, конечно, есть). Даже Зеленый 
Рыцарь у него — это человек в гриме 
и костюме, а не конструкция из пик
селей. Оператор Эндрю Дроз Палер
мо то заливает кадр волшебным 
золотым светом, то погружает его в зе
леный туман, в котором вспыхивает 
шафранный бархат Гавейнова плаща 
или шелка встреченной им прекрас
ной Дамы (снова Алисия Викандер) 
цвета небесной лазури. Однако, как 
в старинной рукописи с дивными ил
люстрациями, за всем этим великоле
пием спрятано наставление добрым 
молодцам: в какой бы далекий путь 
ни отправила тебя судьба, голову луч
ше держать при себе.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Рыцарь безвольного образа
Вольная экранизация средневекового романа

Гавейн (Дев Патель) 
в фильме лихо обделен 
рыцарскими 
добродетелями  ФОТО А24

Скрипачка Патрисия 
Копачинская выступила 
на фестивале в роли чтеца   
ФОТО SF / MARCO BORRELLI
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Во вторник в Токио стартовали Паралимпийские 
игры. Для сборной России нынешний турнир в неко-
тором роде особенный. Она возвращается к участию 
в Паралимпиаде после девятилетнего перерыва — 
последний раз отечественные спортсмены выступа-
ли на Паралимпиаде в 2012 году в Лондоне, а Игры-
2016 в Рио-де-Жанейро были вынуждены пропустить 
из-за допингового скандала. В составе сборной Рос-
сии 242 спортсмена, которые примут участие в 19 
дисциплинах из 22, попавших в программу Паралим-
пиады. Так широко россияне на Паралимпийских иг-
рах никогда ранее не были представлены. В соста-
ве команды много опытных спортсменов, в том числе 
11 паралимпийских чемпионов, так что на хороший 
результат рассчитывать можно.

овостной фон, на котором во вторник откры-
лась XVI летняя Паралимпиада (впервые турнир был прове-
ден в 1960 году в Риме), куда более спокойный, чем тот, что 
сопутствовал старту Олимпийских игр в конце июля. Тогда 
было полно страхов, вызванных тем, что олимпийское дви-
жение вступало на неизведанный путь. Ни разу ведь еще 
Игры не проводились в условиях пандемии. Так что и пред-
сказать, как турнир с участием десятков тысяч человек ска-
жется на эпидемиологической ситуации, было непросто. 

Но, к счастью, ничего ужасного не произошло. Да, ко-
личество заражений коронавирусом в Японии по ходу 
Олимпиады достигло рекордных отметок и с тех пор так 
и держится на уровне около 20 тыс. человек в день. Непо-
средственно в Токио выявляется более 5 тыс. зараженных 
ежедневно, что в три с лишним раза выше доолимпийских 
показателей. Тем не менее на проведении соревнований, 
помещенных в пузырь, это почти никак не сказалось. Так 

что ничего удивительного в том, что для Паралимпиады бу-
дет использован почти такой же режим с жесткими огра-
ничениями на перемещение и контакты для участников 
турнира, ежедневным тестированием спортсменов, нет. 
Есть, правда, одно послабление. Японские власти решили, 
что все же можно пустить на трибуны учащихся токийских 
школ — ожидается, что соревнования посмотрят 172 тыс. 
школьников. Заметный прогресс по сравнению с Олимпи-
адой, по ходу которой на трибуны в Токио зрителей вооб-
ще не пускали. Отметим, что на Паралимпиаде еще до ее 
открытия было зафиксировано немало случаев инфициро-
вания лиц, причастных к турниру. В большинстве это со-
трудники компаний, обслуживающих олимпийские объ-
екты. Если говорить о спортсменах, то среди них выявлено 
не более десяти инфицированных, при этом в Играх при-
мут участие 4403 спортсмена (рекорд Паралимпиад), пред-
ставляющих 161 страну.

Рекордной по охвату будет и соревновательная про-
грамма Паралимпиады. Она включает в себя 22 вида спор-
та, будет разыграно 539 комплектов наград, что на две сот-
ни больше, чем на токийской Олимпиаде. Тут надо знать, 
что на Паралимпийских играх спортсменов в рамках одно-
го вида делят на категории в зависимости от их возможно-
стей, что и объясняет столь большое число медалей.

Еще один рекорд, но уже свой собственный, установит 
сборная России, представители которой в последний раз 
участвовали в Паралимпиаде еще девять лет назад, в Лон-
доне-2012. Игры 2016 года в Рио-де-Жанейро российские па-
ралимпийцы были вынуждены пропустить из-за печаль-
но известного допингового скандала, больно ударившего 
по всему российскому спорту. Нужно, правда, оговорить-
ся, что, как и на Олимпиаде-2020, Россия официально не 
участвует в Паралимпиаде. Отечественные спортсмены бу-
дут выступать под флагом Паралимпийского комитета Рос-
сии — на их форму нанесена аббревиатура RPC. Это следст-
вие прошлогоднего решения Спортивного арбитражного 
суда (CAS), постановившего по российскому допинговому 
делу, что российские спортсмены не смогут выступать на 

крупных международных соревнованиях — Олимпийских 
и Паралимпийских играх, а также чемпионатах мира — 
под флагом России до 16 декабря 2022 года. Это, впрочем, 
скорее условность, которой можно и пренебречь. Так вот, 
в Токио ПКР привез 242 спортсмена и еще две с лишним 
сотни иных членов делегации. Так широко Россия на Пара-
лимпиадах еще никогда представлена не была. То же самое 
касается и количества видов спорта, в которых будут задей-
ствованы отечественные спортсмены,— 19.

Что касается медальных перспектив российских спор-
тсменов, то ни ПКР, ни Министерство спорта планов пе-
ред командой не ставили. Но учитывая, насколько ши-
роко сборная представлена в Токио, и то, какие опытные 
спортсмены в нее включены, на хороший результат рас-
считывать можно. В общей сложности в сборной 11 пара-
лимпийских чемпионов — по плаванию, легкой атлетике, 
настольному теннису, 90 заслуженных мастеров спорта Рос-
сии, 94 мастера спорта международного класса, 34 масте-
ра спорта России. При этом для пяти спортсменов токий-
ская Паралимпиада станет уже четвертой в карьере. Среди 
них шестикратный паралимпийский чемпион по плава-
нию среди слепых Роман Макаров, четырехкратный чем-
пион по плаванию среди слепых Сергей Пунько, двукрат-
ная чемпионка по легкой атлетике среди слепых Елена 
Паутова (она же выступила и в роли знаменосца сборной 
на церемонии открытия).

Стоит обратить внимание и на предыдущие результа-
ты россиян на Паралимпиадах. Если в 1996 году в Атлан-
те сборная России была только 16-й в командном зачете, 
то уже в Сиднее-2000 она поднялась на 14-е место, в Афи-
нах-2004 была 11-й, в Пекине-2008 — восьмой, а в Лон-
доне-2012 уже второй. Так что все шансы на то, чтобы бо-
роться за место в верхней части таблицы, у российской 
команды есть.

Александр Петров

ТУРНИРЫ

RPC-тест
В Токио стартовала Паралимпиада

В токийской Паралимпиаде примут участие  
рекордные 4403 спортсмена из 161 страны  
ФОТО REUTERS
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Ряд ведущих европейских футболь-
ных клубов столкнулись с неожидан-
ной проблемой. Они обязаны отпускать 
своих игроков в их национальные сбор-
ные на десять дней для участия в мат-
чах, значащихся в официальном ка-
лендаре Международной федерации 
футбола (FIFA), однако не могут сде-
лать это безболезненно. Дело в ограни-
чениях, наложенных, в частности, вла-
стями Великобритании и Франции для 
лиц, прибывающих из стран, внесен-
ных в «красный» коронавирусный спи-
сок. В итоге английские и французские 
команды, несмотря на возможные санк-
ции со стороны FIFA, отказываются от-
пускать игроков из этих стран в сбор-
ные. То есть Лионель Месси не сможет 
в сентябре сыграть против сборной 
Бразилии, а Мохамед Салах не помо-
жет египтянам в матче против команды 
Анголы в квалификации к чемпионату 
мира 2022 года. Клубы уже поддержала 
Европейская ассоциация футбольных 
клубов (ECA). 

вропейская ассоциация футбольных 
клубов, объединяющая почти две сотни ко-
манд, оказалась на грани конфликта с FIFA. 
Как сообщает Sky Sports, ECA выступает за 
то, чтобы клубы получили возможность не 
отпускать своих игроков для участия в отбо-
рочных матчах чемпионата мира 2022 года, 
намеченных на сентябрь и октябрь.

Правила FIFA обязывают клубы отпу-
скать футболистов на игры, значащиеся 
в официальном календаре, на десять дней. 
В прошлом году, на пике пандемии, дейст-
вие правила временно приостанавлива-
лось, но в апреле этого года его вернули. 
Обычно несение «повинности» не вызыва-
ет у клубов проблем, но сейчас ситуация 
иная. Ведь если FIFA вернула регламент на 
доковидые рельсы, то многие европейские 

государства ограничения сохраняют, в част-
ности для лиц, прибывающих из стран, 
внесенных в так называемый красный ко-
ронавирусный список. Так, в Великобрита-
нии лицам, прибывающим из Бразилии, 
Аргентины, Египта, Чили, Перу и других 
государств, предписывается отбыть деся-
тидневный карантин в отеле. Похожие огра-
ничения действуют и во Франции. Получа-
ется, что если клуб отпустит своего игрока, 
представляющего страну из «красного» спи-
ска, на матч сборной, то обратно он его полу-
чит минимум через три недели. Для иллю-
страции можно посмотреть на расписание 
квалификационного турнира в Южной 
Америке. Там со 2 по 9 сентября намечены 
сразу три тура (первоначально их было два, 
но FIFA перенесла один раунд с прошлого 
года). Даже если предположить, что южно-
американские футболисты прибудут в свои 
сборные 1 сентября, а улетят обратно в Евро-
пу уже 10-го, на поле в составе своих клубов 
они смогут выйти не ранее 21-го. В действи-
тельности же игрокам придется оторваться 
от клубов даже больше чем на три недели. 
В итоге они пропустят по два матча нацио-
нального первенства и первый раунд груп-
повых турниров еврокубков.

В наиболее сложном положении оказал-
ся «Ливерпуль». Он может остаться сразу без 
четырех топовых игроков, а именно: Моха-
меда Салаха, которого не отпускают в сбор-
ную Египта на матчи против команд Анголы 
и Габона, и сразу трех бразильцев — Алиссо-
на, Фабинью и Роберту Фирмину. Еще двух 
бразильцев из числа вызванных на матчи 

квалификации не хочет отпускать «Манчес-
тер Сити» — Эдерсона и Габриела Жезуса, 
«Челси» не готов рисковать Тьягу, «Манчес-
тер Юнайтед» — Фредом, «Эвертон» — Ри-
шарлисоном, «Лидс» — Рафиньей. Но и это 
не все. Вероятно, не сможет помочь сборной 
и форвард ПСЖ Неймар. Ведь во Франции 
есть свой «красный» список, и в нем числят-
ся и Бразилия, и Аргентина. А значит, и но-
вой звезде парижан Лионелю Месси, равно 
как и Анхелю ди Марии, будет трудно сыг-
рать за свою национальную команду. И все 
бы ничего, сборные Бразилии и Аргенти-
ны могли бы перетерпеть этот сложный 
момент (особенно легко это далось бы бра-
зильцам, которые лидируют в квалифика-
ции с 16 очками после шести матчей), если 
бы на 5 сентября не была намечена очная 
встреча непримиримых соперников.

На данный момент Федерация футбола 
Англии пытается добиться от властей раз-
решения сделать для футболистов исклю-
чение из коронавирусного протокола. Но, 
как показывает практика, британское пра-
вительство, равно как и французское, такие 
запросы отвергает, если только речь не идет 
о турнире, проводимом в «пузыре», как, на-
пример, недавний чемпионат Европы по 
футболу. Отметим также, что и FIFA не может 
смягчить свою позицию, перенеся игры на 
другие даты, поскольку окон в расписании 
просто не осталось. При этом и не реагиро-
вать на непослушание клубов FIFA также не 
может. И все идет к тому, что в данном слу-
чае пострадают именно сборные.

Александр Петров

СКАНДАЛ

Футболистов не пускают к родному
Топовые игроки могут пропустить квалификационные матчи чемпионата мира-2022

Компания KPMG подсчитала, во сколько обой-
дется пяти ведущим европейским футбольным 
чемпионатам игра без зрителей на протяже-
нии всего прошлого сезона. Суммарные поте-
ри, как ожидается, достигнут €2 млрд. Это в че-
тыре раза больше, чем в сезоне 2019/20 года, 
который ограничения, вызванные пандемией, 
затронули лишь частично. 

лубы, представляющие «большую футболь-
ную пятерку», в которую входят чемпионаты Анг-
лии, Испании, Германии, Италии и Франции, не-
досчитаются по итогам прошлого сезона €2 млрд. 
Об этом говорится в исследовании, проведенном 
KPMG. В отчете указывается, что потери вызваны 
тем, что сезон команды провели либо вообще при 
пустых трибунах, либо с заполненными лишь ча-
стично. «Ожидается, что клубы „большой пятерки“ 
получат незначительный доход или не получат его 
вовсе по статье matchday (расходы болельщика на 
посещение стадиона, включающие как покупку би-
лета, так и сопутствующие траты.— „Ъ“). Потенци-
альные потери по этой статье могут составить око-
ло €2 млрд на всех»,— говорится в заявлении KPMG. 

На фоне вышеозначенных потерь €500 млн, ко-
торых клубы недосчитались в виде поступлений 
от matchday в первый пандемийный сезон 2019/20 
года, выглядят уже не так устрашающе, как раньше. 
Впрочем, позапрошлый сезон все же по большей ча-
сти проходил в нормальном режиме, и только в мар-
те 2020-го чемпионаты стали прерывать розыгры-
ши. А когда вернулись три месяца спустя, зрителей 
на трибунах уже не было.

Как именно распределятся между лигами и клу-
бами потери, сейчас сказать трудно. Ведь клубы еще 
не публиковали отчетность за прошлый сезон. Но 
приблизительно представить распределение убыт-
ков можно на примере сезона позапрошлого. Из вы-
шеупомянутых €500 млн потерь €157 млн, по под-
счетам KPMG, пришлись на Бундеслигу. Дело в том, 
что в немецком чемпионате самая высокая средняя 
посещаемость игр — около 48 тыс. человек. Мень-
ше всех, только €48 млн, недосчитались клубы Фран-
цузской лиги, средняя посещаемость в которой едва 
превышает 20 тыс. Если соотношение останется не-
изменным, то потери Бундеслиги могут перевалить 
за €600 млн, а французского чемпионата — прибли-
зиться к €150 млн. Где-то близко к Бундеслиге ока-
жется и Английская премьер-лига (средняя посеща-
емость свыше 38 тыс.), следом за ней расположатся 
первенства Испании (27 тыс.) и Италии (24 тыс.).

Добавим, что в KPMG считают, что клубы и даль-
ше будут терять значительные суммы из-за корона-
вирусных ограничений. В текущих чемпионатах 
стран «большой пятерки» только в АПЛ и Француз-
ской лиге отменили ограничения на заполняемость 
арен. В других чемпионатах они остаются, пусть уже 
и не настолько строгие, как раньше.

Александр Петров

СПОРТИВНЫЙ БИЗНЕС

Два миллиарда 
на пустом 
месте
У клубов ведущих 
европейских лиг растут 
потери от коронавируса

КОНТРАКТЫ

Курбан Бердыев возглавил «Кайрат»
Российский специалист Курбан Бердыев возглавил 
казахстанский футбольный клуб «Кайрат», сообща-
ется на официальном сайте команды. Контракт рас-
считан до конца года с возможностью пролонгации 
на два года. Ранее с мая Бердыев трудился на долж-
ности советника председателя наблюдательного со-
вета «Кайрата».

Курбан Бердыев, будучи футболистом, играл 
за «Кайрат» в 1977 году, с 1981 по 1985 год и в 1993 
году. Всего за клуб из Алматы он провел 175 мат-
чей и забил 34 гола. По окончании игровой карь-
еры он работал в тренерском штабе «Кайрата», при 
нем команда завоевала первый чемпионский ти-
тул. С 1994 по 1995 год Бердыев работал главным 
тренером «Кайрата».

В России Курбан Бердыев дважды приводил ка-
занский «Рубин» к золотым медалям чемпиона-
та, становился серебряным призером с «Ростовом». 
«РИА Новости»

Никола Влашич  
заинтересовал «Вест-Хэм»
Полузащитник московского футбольного клуба 
ЦСКА Никола Влашич попал в сферу интересов ан-
глийского «Вест-Хэма», сообщает The Guardian.

Клуб Английской премьер-лиги рассматрива-
ет Влашича как альтернативу Джесси Лингарду. 
«Вест-Хэм» хотел бы подписать полноценный кон-
тракт с 28-летним Лингардом, который в прошлом 
сезоне выступал за лондонцев на правах аренды из 
«Манчестер Юнайтед», но его отпугивает запрашива-
емая МЮ цена — £25 млн.

Ранее в СМИ сообщалось, что ЦСКА готов отпу-
стить Влашича за €10 млн в итальянский «Милан» 
в аренду с правом последующего выкупа за еще 
€20 млн.

В текущем сезоне Никола Влашич, до ЦСКА уже 
игравший в Англии за «Эвертон», провел за армей-
цев четыре матча. «РИА Новости»

ТУРНИРЫ

«Формула-1» учредила  
награду за обгоны
«Формула-1» на официальном сайте сообщила об уч-
реждении специальной награды гонщику, совер-
шившему в течение сезона наибольшее количество 
обгонов. На данный момент после 11 этапов чемпио-
ната наибольшее число обгонов совершил четырех-
кратный чемпион «Формулы-1» немец Себастьян 
Феттель, выступающий за «Астон Мартин».

«Эта награда является первой в своем роде и при-
звана отметить храбрость, проявленную гонщика-
ми, которые делают смелые шаги в погоне за успе-
хом»,— говорится в сообщении. «РИА Новости»

«Ливерпуль» отказывается  
отпускать своего ключевого  
форварда Мохамеда Салаха 
в сборную Египта, опасаясь,  
что заполучит игрока обратно  
не ранее чем через три недели  
ФОТО АЛЕКСАНДРА КУЛИКОВА
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